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Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ из Пекина

Перед началом церемонии откры-
тия организаторы раздали каждо-
му из гостей «Птичьего гнезда»

массу полезных вещей. Бутылки с во-
дой, например, без которых мы все пре-
вратились бы здесь за 4 часа в полые
иссушенные мумии. Или набор предме-
тов для сподвижничества представле-
нию, куда вошли: а) фонарик белого све-
та; б) мини-копия олимпийского факела
с красными, синими и зелеными свето-
диодами для размахивания в сумраке
трибун; в) китайский национальный
флажок; г) трещотки и еще что-то орке-
стровое, напоминающее маракасы; 
д) головной платок бог знает для чего; 
е) кучку сувениров.

Для того чтобы зрители правильно
пользовались всем этим, за полтора ча-
са до начала на огромных табло стали
многократно прокручивать специаль-
ный обучающий мультфильм. И зрите-
ли научились. В результате по воле ре-
жиссера Чжана Имоу стадион обрел
мощный коллективный разум. «Птичье
гнездо» превратилось в модель всего Ки-
тая.

А журналистам организаторы выда-
ли еще список фактов и цифр, имеющих
отношение к церемонии открытия и
подготовке к ней. Открывался он чис-
лом 4 миллиарда - такое количество те-
лезрителей должно было посмотреть
вчерашнее событие. Затем по убываю-
щей следовали факты, которыми я чуть
ниже вас еще побалую. А заканчива-
лось все цифрой 0. Ноль дождя должно
было пролиться вчера в Пекине. Никто
в него не верил, хотя каждый надеялся -
это тоже было написано напротив циф-
ры ноль. Все объяснимо: при здешней
влажности 40 градусов - не шутка. Тем
более что речь о погодных, а не о каких-
то других градусах. 

Кроме того, организаторы выдали
нам за несколько минут до открытия
рвущий душу пресс-релиз. В нем с при-
скорбием извещалось, что от участия в
пекинской Олимпиаде отстранен султа-
нат Бруней. За то, что вовремя не заре-
гистрировал своих участников. МОК на-
звал такое святотатство постыдным и
жестоким по отношению к брунейским
спортсменам, которые напряженно го-
товились если не к победе, то хотя бы к
участию. Олимпийские чиновники жда-
ли до полудня вчерашнего дня, но бру-
нейскоподданные, отвечающие за заяв-
ку, так ее и не подали. Возможно, у их
спортсмена - или спортсменов, если их
несколько, - случилась травма. А может,
султан запретил выступать во избежа-
ние нанесения урона имиджу страны.

В любом случае брунейскую делега-
цию жаль. Она многое потеряла. И не
потому, что не поучаствовала в церемо-
нии сама, а потому, что просто не увиде-
ла такое. Такое, от чего мы забыли о ме-
стной парилке. От чего проявлялась по-
рой на теле «гусиная кожа» и комок гу-
лял по горлу. От чего пришлось главную
часть церемонии простоять, чтобы бы-
ло лучше видно. Вы тоже это видели. А
мы здесь были. И никто мне теперь не
докажет, что это не повод для гордости.

15 153 костюма 47 стилей было по-
шито для церемонии открытия. 600 че-

ловек занимались только пиротехниче-
ским обеспечением. Тренировки дли-
лись 13 месяцев. Проходили они на за-
крытой арене площадью 1000 квадрат-
ных метров в 50 километрах от «Птичь-
его гнезда». Всего было задействовано
14 тысяч артистов. В день открытия в
Китае состоялось 10 тысяч свадеб. Я не
знаю, какая еще страна способна на та-
кое.

И ведь дело не в количестве - в Китае
и без всяких церемоний не может быть
чего-то мало в силу его величины и ве-
личия. Дело в совершенно особом под-
ходе ко всему, за что бы ни брался этот
народ. Особенно если это что-то - Олим-
пийские игры.

Факты - хорошо. Картинки - еще
лучше. Но вот вам пара мелких деталей,
незаметных, быть может, на экране те-
левизора. 2008 барабанщиков вышли
на арену за 45 минут до начала пред-
ставления. Они заняли положенные ме-
ста - идеально симметрично, а потом
сели на корточки. И сидели так все 45
минут не шелохнувшись. Попробуйте
на досуге. В длинном халате. В бане.
Свалитесь минут через десять. Эти си-
дели.

Живая цепочка парней и девчонок
обозначала собой границы размещения
делегаций стран-участниц после мар-
ша по стадиону. В дикую жару они пры-
гали и танцевали без остановки все вре-
мя, пока шли спортсмены. Это продол-
жалось не менее двух часов.

Национальный флаг КНР был торже-
ственно поднят на флагштоке, «Гнездо»
исполнило китайский гимн. Центр
представления сместился в другую точ-
ку, прожекторы отвели лучи, про флаг
забыли. А он остался развевающимся,
полощась на неизвестно откуда взяв-
шемся во вчерашней душегубке ветру.
Воздух шел из флагштока. И до этого
надо было додуматься!

А тем временем откуда-то сверху, из
темноты, в «Птичье гнездо» вползал ги-
гантский факел для главного огня
Олимпиады. За день до представления
его скрывала специальная надувная
будка. В день церемонии его не было на
крыше стадиона вовсе. И вот он появил-
ся. Откуда? Как? У меня нет ответов.

Древний свиток, на глазах становя-
щийся акварельной картиной. 18-мет-
ровый земной шар, по которому во всех
плоскостях, в том числе и вниз головой,
бродят 58 «землян». Люди-светлячки.
Детские лица, детские песни, детские
улыбки. Чжан Имоу знал, на что давить.
Нас перевернуло, распахнуло, осчастли-
вило это действо. А слова: «Я люблю те-
бя, Китай!» - только потому не вырва-
лись криком наружу, что мы еще чер-
товски мало и поверхностно знаем эту
страну.

Страну, открывшую свою Олимпиа-
ду так, как не открывали ее до сих пор
даже близко нигде и никто. Осыпавшую
мир гениальными постановочными
идеями на пятилетку вперед. Припод-
нявшую себя вчера высоко в ряду дру-
гих великих держав.

Единственное, о чем жалею, - о том,
что Южная и Северная Кореи так и не
прошли по стадиону единой командой.
Не договорились. Жаль. Поучились бы
уму-разуму у Большого Соседа.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ, 
Павел СТРИЖЕВСКИЙ 

из Пекина

Форвард «Кливленда» - личность
давно состоявшаяся и не робкая.
В том числе и в общении с жур-

налистами. На наши вопросы он отве-
чал вчера абсолютно уверенно, мы бы
даже сказали - с небольшим гонором. А
вот свои огромные руки почему-то пря-
тал время от времени в недрах спортив-
ного костюма. Не потому ли, что на од-
ной из них виднелась татуировка K.J.I.,
а на другой - сложная композиция из
символов «4», «I» и «M». Что это значит,
при людях спрашивать не стали - вдруг
что-то личное? Спросим как-нибудь по-
том - если получится.

- О чем вы хотели бы предупредить
своих будущих соперников на Олимпи-
аде?

- Ни о чем. Выйдем на площадку -
там все им и скажем. Чего болтать без
толку? Выигрывать надо!

- Кто главный противник баскетболь-
ной сборной США в Пекине?

- Такого нет.
- Считаете себя непобедимыми?
- Я этого не говорил. Вы спросили

про соперника - я ответил. Нет его у нас.
Потому что мы - лучшая команда на
этом турнире.

- Собираетесь обыгрывать всех с
разницей в 25 - 30 очков?

- Да хоть в одно - мне без разницы.
Лишь бы игра получалась.

ОТЛИЧНЫЕ ПАРНИ ЭЙ. КЕЙ.
И ДЖЕЙ. АР.

- Существует ли возможность, что
когда-нибудь вы сыграете за европей-
ский клуб?

- В жизни все возможно. Если коман-
да будет хорошая, а деньги - правиль-
ными (Джеймс именно так и сказал. -
Прим. авт.), почему бы и нет? Я люблю
баскетбол и готов играть в него где угод-
но.

- Недавно появились сообщения, что
российский ЦСКА через пару лет готов
предложить вам солидный контракт.
Слышали?

- Да, слышал об этом. Правда, из Мо-
сквы никто не звонил. Так что сообще-
ния пока сообщениями и остаются.

- А о том, что «Олимпиакос» якобы
готов предложить вам 50 миллионов,
знаете?

- Понятия не имею. Полагаю, это слу-
хи.

- Вам нравятся слухи о вас?
- Хорошие - конечно.

- Недавно сборная США играла с
россиянами. Как они вам?

- Русские в порядке. У них есть Эй.
Кей. (Андрей Кириленко. - Прим. авт.) и
Джей. Ар. Холден - отличные парни.
Удачи им в этом турнире.

ОЛИМПИЙСКОЕ ЗОЛОТО
ВАЖНЕЕ ПЕРСТНЕЙ НБА
- Знаете, что вас ждет в воскресном

стартовом матче против китайцев?
- Приблизительно. И готов к этому. Я

вообще ко всему готов, потому что хочу
у всех выиграть.

- А все хотят выиграть у вас.
- Пусть попробуют.
- Какой вы представляете себе атмо-

сферу на трибунах во время матча с Ки-
таем?

- Наэлектризованной. Могу вообра-
зить, с каким нетерпением китайцы
ждут этого зрелища. Да и я прежде ни-
когда не находился под столь присталь-
ным вниманием всего мира.

- Думаете, сборная США легко побе-
дит китайцев? 

- С чего вы взяли? Раз они здесь - зна-
чит, прошли отбор. А раз прошли, зна-
чит, команда у них классная (видимо,
Джеймс не в курсе, что хозяева Олим-
пиады освобождаются от отборочных
соревнований. - Прим. авт.). Вообще я
думаю, что легко нам тут ни с кем не
будет.

- Кто в воскресном матче будет на-
ходиться под большим давлением -
сборная Китая или Dream Team?

- Давайте без Dream Team, ладно?
Dream Team была одна - в Барселоне.
Другой больше не будет. В нашей ко-
манде нет никого из той сборной, у нас
свой путь в истории. А давление здесь
испытывает любой олимпиец. Всем
хочется выиграть, не только нам с ки-
тайцами.

- Коби Брайант сказал, что, если
сборная США потерпит поражение от
Китая, он уйдет из баскетбола...

- Ну-ну. Желаю китайцам удачи в их
безнадежном деле.

- Брайант - классный партнер?
- Супер. Он был для меня кумиром с

одиннадцати лет. А в 96-м еще и пока-
зал личный пример, попав в НБА пря-
мо из школы. Тогда я понял, что мне
это тоже под силу.

- Брайант заявил, что олимпийское
золото для него важнее, чем победа в
чемпионате НБА. А для вас?

- Тоже. На сто процентов - тут и ду-
мать нечего. Здесь я играю не за себя,
не за «Кливленд», не за свой родной Ак-
рон и даже не за штат Огайо, а за свою
страну. За все ее 50 штатов и всех, кто
в них живет.

- У вас есть внутренняя потребность
отомстить за предыдущие поражения
сборной США?

- Не-а. Медаль золотую хочу, а
мстить... Кому? Зачем?

Окончание - стр. 6

Елена 
ВАЙЦЕХОВСКАЯ

Вдни Олимпийских игр осо-
бенно остро чувствуешь,
как летит время. Это вче-

ра, когда все мы жили в ожида-
нии открытия, равного которому
не знала олимпийская история,
минуты тянулись мучительно
долго, словно набирая критиче-
скую массу. А сегодня - уже по-
неслись вскачь. Так, что совер-
шенно невозможно успеть всю-
ду, куда хочется. Лишь поздним
вечером представится первая
возможность перевести дух и
осознать: день, подаривший
миру сразу семерых олимпий-
ских чемпионов, уже прошел.

На любых Играх мы всегда
ждем сюрпризов, знаем, что
они будут, но упорно пытаемся
строить какие-то прогнозы. Как
маленькие дети, которые нака-
нуне Рождества составляют
список для Санта-Клауса. Ведь
тоже пишем. Или хотя бы скла-
дываем в уме перечень из осо-
бенно дорогих имен.

Восточная философия при-
зывает к обратному: не питать
надежд, не строить иллюзий. Не
ждать, не надеяться, не верить.
Принимать мир и все, в нем
происходящее, как данность.
Тогда, мол, и разочарований
больших не испытаешь.

Наверное, это правильно. До
сих пор помню, как возвраща-
лась с плавательного стадиона
в Сиднее после первого пора-
жения четырехкратного олим-
пийского чемпиона Александра
Попова. Убеждала себя мыслен-
но, что никакой трагедии не слу-
чилось. Что спорт - это спорт.
Что Игры непредсказуемы, а по-
рой и вовсе несправедливы по
отношению к великим. Но слезы
ручьем лились по лицу и никак
не хотели останавливаться.

Не получается не верить и не
страдать. Ведь даже китайцы,
которые должны, как никто дру-
гой, свою философию испове-
довать, давно опередили по
смелости своих прогнозов весь
мир. Там, в этих прогнозах, мно-
жество побед и рекордов. На-
пример, самое первое золото
Игр, которое уже сегодня, по
расчетам хозяев, должно быть
вручено китайской штангистке
Чэнь Сеся, когда в Москве толь-
ко начнется утро. Это ведь был
именно продуманный расчет:
начать Игры в индивидуально-
победном ключе и закончить их
общекомандным триумфом.

Именно в связи с важностью
задачи отбор спортсменки в
олимпийскую сборную в самой
легкой весовой категории про-
истекал в жесточайшей борьбе.
Причем на уровне, заметно пре-
вышающем существующие ре-
кордные планки.

Но Игры есть Игры. А спортс-
мены, даже китайские, - это
всего лишь люди. Какими нер-
вами нужно обладать, чтобы не
дрогнуть в момент, когда вся
страна ожидает золота, а сам ты
обязан со стопроцентной гаран-
тией его предоставить? И что
произойдет, если этого золота
не случится? А ведь уже не раз
подмечали, что китайские атле-
ты совершенно непоколебимы
лишь в том случае, если захва-
тывают лидерство с первого
шага. Получается, что в руках
крохотной Чэнь Сеся в момент
ее выступления и не штанга во-
все. А глобальная стратегия ар-
хигосударственной важности.
Так что вряд ли найдется в Китае
хоть один человек, который ста-
нет сочувствовать спортсменке,
если она вдруг оступится.

Первый день Игр - день на-
дежд. У каждой из команд свои
суеверия и приметы. И если
вдруг они начинают приносить
удачу, то крылья у спортсменов
вырастают и расправляются са-
ми по себе. 

Мы тоже ждем побед. Сегод-
няшних, с самого первого дня.
Олимпийское золото кажется
недостижимым, лишь когда
смотришь на Игры со стороны.
Но стоит кому-то победить, у
множества спортсменов непре-
менно возникает мысль: «Если
он смог, почему не сумею я?»

Олимпийские игры - это все-
гда отражение национальных
амбиций. Пусть в этом не всегда
признаются открыто. Наши кол-
леги из США на днях сказали,
что командный итог их не инте-
ресует в принципе. Спроси,
мол, любого американского бо-
лельщика, какое место США за-
няли в общекомандном зачете в
Сеуле или Барселоне, так и не
вспомнит никто. 

Вот в это я охотно верю. С че-
го бы американцам те Игры
вспоминать? Проиграли они
там. С треском…

Правда, на этот раз думать о
командном итоге пока не осо-
бенно хочется и нам: слишком в
неравной борьбе предстоит
биться России в Пекине. Но в
любом случае сейчас гораздо
важнее, чтобы у каждого из тех,
кому предстоит выйти на старт,
все получилось так, как они са-
ми мечтают. 

Тогда и за команду будет не
стыдно.

Пекин

Вчера в Пекине состоялась
церемония открытия 

Игр ХХIХ Олимпиады - 
самая грандиозная в истории

Леброн ДЖЕЙМС: «ПОКА 
ИЗ МОСКВЫ НИКТО НЕ ЗВОНИЛ»

Вчера интервью «СЭ» дал 
один из лучших баскетболистов

мира, суперзвезда НБА
и олимпийской сборной США

КОМОК В ГОРЛЕ
Вчера. Пекин. 
Знаменосец сборной России 
Андрей КИРИЛЕНКО.

А
л

е
кс

а
н

д
р

 В
И

Л
Ь

Ф
 «

С
Э

» 
и

з 
П

е
ки

н
а

ФУТБОЛ. Как стало известно «СЭ»,
Иван Саенко очень близок к переходу из
немецкого «Нюрнберга» в «Спартак». Не
исключено, что 24-летний нападающий
сборной России подпишет контракт с
красно-белыми в течение двух-трех бли-
жайших дней. 

Андрей Аршавин с большим отры-
вом лидирует в опросе на звание главно-
го открытия Euro-2008, проходящем на
интернет-сайте итальянского телекана-
ла Sky Sport. За Аршавина высказались
40 процентов участников голосования.
На втором месте - итальянец Кьеллини
(20 %), на третьем - испанец Сенна (11,1
%). На четвертом - еще один россиянин
Павлюченко (9,1 %). (Георгий КУДИНОВ)

Первый матч 3-го отборочного ра-
унда Лиги чемпионов между «Спарта-
ком» и киевским «Динамо» будет транс-
лироваться 13 августа в прямом эфире
(начало - в 20.00) по телеканалу «ТВ
Центр», сообщил заместитель начальни-
ка службы спортивных программ канала
Юрий Панкратов. (Владимир КОНСТАН-
ТИНОВ)

На заседании Экспертно-судейской
комиссии (ЭСК) были рассмотрены жа-
лобы ПФК ЦСКА на судейство Игоря Его-
рова и Николая Иванова в матчах с «Зени-
том» и «Крыльями Советов» соответст-
венно. ЭСК постановил, что Егоров оши-
бочно вынес второе предупреждение ар-
мейцу Дзагоеву и удалил его с поля, а
Иванов доложен был назначить пенальти
в ворота «Крыльев» за нарушение против
Алдонина на 68-й минуте. (pfc-cska.com)

«Портсмут» интересуется двумя
футболистами сборной России - полуза-
щитником Динияром Билялетдиновым
(«Локомотив») и защитником Сергеем
Игнашевичем (ЦСКА). По некоторым
сведениям, «Портсмут» может потратить
на приобретение Билялетдинова и Игна-
шевича до 10 миллионов фунтов. (The
People)

Полузащитник «Сатурна» Герк от-
правился в Германию, где ему будет сде-
лана операция на паховых кольцах. (Анд-
рей КУЗИЧЕВ)

Вчера к тренировкам в «Амкаре»
приступил 20-летний защитник киевско-
го «Динамо» и молодежной сборной Ук-
раины Виталий Федорив. Он призван за-
менить на левом фланге Гаала, надолго
выбывшего из строя из-за травмы. До
конца сезона Федорив будет выступать
за «Амкар» на правах аренды - с правом
последующего выкупа. (Павел АЛЕШИН)

«Луч-Энергия» внес в заявку двух
центральных защитников - белоруса Ки-
рилла Павлючека (минское «Динамо») и

хорвата Матея Кристича («Славен Белу-
по»). Оба игрока вчера присоединились к
команде в Ярославле. (Андрей АНФИНО-
ГЕНТОВ)

Полузащитник «Динамо» Данни по-
пал в расширенный состав сборной Пор-
тугалии на матч с Фарерами 20 августа.
Кроме того, в национальные команды из
российских клубов вызваны Танасьевич,
Карчемарскас, Климавичюс и Ковальчик.
(Константин АЛЕКСЕЕВ)

Билеты на товарищеский матч Рос-
сия – Голландия, который состоится 20
августа в Москве, поступят в продажу 12
августа в 12.00. По 16-е число включи-
тельно они будут продаваться в кассах
стадиона «Динамо» (с 11 до 18 часов), а с
17-го - в кассах стадиона «Локомотив»,
на котором пройдет игра (первые три дня
– с 11 до 18, 20 августа - с 11 и до начала
матча в 21.15). Также можно сделать
предварительную заявку по телефону
(6370503) или факсу (6370834). (rfs.ru)

Чемпионат России. Второй диви-
зион. Урал-Поволжье. Матч 19-го тура.
Нижний Новгород  -  Сокол-Саратов - 4:1.

БОКС. В Пекине состоялась жеребь-
евка олимпийского турнира. 1-й круг. 
48 кг. АЙРАПЕТЯН - Чигаев (Украина).
51 кг. БАЛАКШИН - победитель боя Сар-
сембаев (Казахстан) - Казор (Польша). 
54 кг. ВОДОПЬЯНОВ - Арройо (Пуэрто-Ри-
ко). 57 кг. СЕЛИМОВ - Ломаченко (Украи-
на). 60 кг. ТИЩЕНКО - Неймауи (Тунис). 
64 кг. КОВАЛЕВ - Цюн Маймайтитуэрсун
(Китай). 69 кг. БАЛАНОВ - Касуто (Нами-
бия). 75 кг. КОРОБОВ - Тербунья (Шве-
ция). 81 кг. БЕТЕРБИЕВ - Катенде (Шве-
ция). 91 кг. ЧАХКИЕВ - Мазари (Иран).
Свыше 91 кг. ТИМУРЗИЕВ - Прайс (Вели-
кобритания).

ТЕННИС. Вчера американка Линдсей
Дэвенпорт снялась с одиночного олимпий-
ского турнира из-за травмы колена. (AP)

ХОККЕЙ. Контрольный матч. Лап-
пеэнранта (Финляндия). Ваасан
Спорт (Финляндия) - Динамо Мн (Бе-
лоруссия) - 5:1. Гол «Динамо»: Дудик.
(Cайт «Динамо»)

ШАХМАТЫ. Гран-при FIDE. Сочи. 8-
й тур. СВИДЛЕР - Иванчук (Украина) - 0:1.
Камский (США) - Аль-Модиахи (Катар) -
1:0. Гельфанд (Израиль) - Ван Юэ (Китай)
- 0:1. Ничьи: Раджабов (Азербайджан) -
ГРИЩУК, ЯКОВЕНКО - Карякин (Украина),
Чепаринов (Болгария) - Навара (Чехия),
Гашимов (Азербайджан) - Аронян (Арме-
ния). Раджабов, Чепаринов - 5. Аронян,
Ван Юэ, Гашимов, Иванчук, Камский -
4,5. Грищук, Яковенко, Карякин - 4.
Свидлер - 3,5, Гельфанд - 3, Аль-Мо-
диахи, Навара - 2,5.
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БАСКЕТБОЛ ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ
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Андрей АНФИНОГЕНТОВ

Виталий Мутко на завтрашнюю встречу лиде-
ра и чемпиона в Казань не приедет - Олим-
пиада. В ходе нее спортивному министру

большой страны не до футбола, при всем моем
безмерном уважении к премьер-лиге в целом и
«Рубину» с «Зенитом» персонально. А не совпадай
эти события по срокам, глава РФС - к гадалке не
ходи - сидел бы завтра в VIP-ложе казанской аре-
ны, смотрел бы из нее на Кремль и падающую
башню Сююмбеке. И, наверное, делал бы в обще-
нии с руководителями Татарии комплименты зе-
леному и ровному полю местной арены, испод-
воль передавая им опыт построения в нестолич-
ном, но большом и богатом городе Клуба Евро-
пейского Уровня. Сокращенно - КЕУ.

На эту аббревиатуру Мутко может при желании
смело предъявить права, зарегистрировав ее как
товарный знак. В Петербурге именно при нем взя-
лись строить из «Зенита» клуб европейского раз-
маха и в итоге уже оборудовали весьма симпатич-
ное и современное окно в футбол Старого света.

Строительство своего КЕУ в Казани только
идет, и окно в Европу здесь рубят не без труда. Но
темпы работ и обстоятельства стройки порази-
тельно напоминают путь, пройденный «Зенитом».
Были уже в столице Татарии и мучения в первых
стадиях еврокубков, и скитания по закоулкам Куб-
ка Интертото. Позади - основательный ремонт
старой арены и закладка камня для сооружения
новой. Случились уже и перемены в составе акци-
онеров клуба, и своевременный переход все еще
муниципального предприятия ФК «Рубин» от госу-
дарственных субсидий к частному капиталу. Нет в
клубе и первого президента: Камиль Исхаков, как
и Мутко, служит теперь в Москве, в правительстве
РФ. Налицо и главная, пожалуй, казанская фут-
больная перемена - в сознании, в проявлении
собственных амбиций. Статус грозы Москвы и
всех иных авторитетов сменился собственной
гордостью и самодостаточностью.

В этом плане очень показательна последняя ка-
занская история. С четверга свободный доступ
журналистам на клубную базу, она же еще и офис,
и реабилитационный центр, закрыт. Нашего брата
и прежде не готовы были пускать за милую душу
внутрь красивого нового здания в парке на севере
Казани. Обижаться на это, право, глупо: в гостях
свои порядки не устанавливают. Но теперь все бу-
дет предельно жестко: без предварительного со-
гласования шляться по «рубиновой» территории
акулам пера уже не позволят. Выставят - наверня-
ка очень вежливо - за шлагбаум при въезде на пар-
ковку, предложив позвонить Максиму Лопухову.
Этот ангел-хранитель журналистов, пишущих о
«Рубине», призван увещевать, содействовать, кор-
ректировать. Словом, помогать - в меру сил - при
соблюдении клубной субординации и этикета.

«А что, в «Барселоне» или «Баварии» журнали-
сты свободно могут разгуливать по территории
базы? - комментируя новость о якобы введенном
вице-президентом и главным тренером Курбаном
Бердыевым табу на общение с игроками, Лопухов
вчера был весьма красноречив. - Их туда пускают
только с разрешения пресс-службы. Клуб у нас
по-прежнему открыт, никаких ограничений на об-
щение с игроками не вводилось, но мы хотим, что-
бы люди работали с командой, зная определен-
ные рамки поведения и правила приличия. Мы за
цивилизованные отношения. Как в Европе».

Но сама история - совсем не европейская, а с
ног до головы родная, made in Russia. Ее героем
планировали сделать Сергея Семака, но капитан
казанцев в Европе выступал, а потому в курсе,
что рекламные интервью без разрешения клуба
для игрока чреваты солидным штрафом. Поэто-
му капитан «Рубина» беседу с одним из коллег,
решившим задать вопросы не о футболе, а ма-
шинах определенной марки, прервал резко. За-
тем последовала попытка вовлечь в процесс Ро-
мана Адамова, вызвавшая абсолютно справед-
ливый гнев Бердыева, который резонно решил,
что такие бесцеремонные гости ему дома не нуж-
ны. Исключений делать никому не будут - отве-
чать за свое поведение журналистам предстоит
артельно.

В остальном штампующий ничьи лидер живет
без особых событий. Если, конечно, не считать та-
ковым проведение «Рубином» целой череды мо-
лодежных турниров. В эти дни, например, в Каза-
ни играют юноши 1991 года рождения, съехавши-
еся из всех уголков Татарии, а также соседних ре-
гионов. Турнир этот уже третий за лето, и, с моей
точки зрения, такая активность - тоже кирпичик в
здание казанского КЕУ.

В том же ряду - разборчивость при выборе
джокеров. Нынешнему «Рубину» не так легко най-
ти людей, способных сделать его игру более раз-
нообразной и яркой. Проще вернуть блеск и но-
визну ощущений тем, кто тащил команду наверх
весной - Гекденизу, Семаку, Ансальди, Квиркве-
лия, отыскав попутно новую мотивацию для Ря-
занцева, Реброва и Хасана Кабзе.

К слову, история с Рязанцевым, контракт кото-
рого истекает в декабре следующего года, тоже
характерна для нового «Рубина». Информация за
подписью автора этих строк о том, что 21-летний
хавбек не готов продлевать соглашение с клубом
и мечтает вернуться в родную Москву, вызвала в
Казани взрыв эмоций, суть которых - «не отдадим
молодой талант конкурентам!» И ведь не отдадут,
похоже. В КЕУ стоящими и молодыми игроками не
разбрасываются. Их готовы купить сами, терпели-
во выстраивая команду, которая уже добилась то-
го, что в каждом домашнем матче и доброй поло-
вине выездных встреч именно ей отводится роль
фаворита.

Сдюжит ли с этой ношей «Рубин» завтра - во-
прос для КЕУ-Татария не просто важный, а страте-
гический. Именно такие матчи, как с «Зенитом», и
позволяют, оценив уже сделанное, понять, как жить
дальше. Серии-то все - и удачные, и неудачные -
рано или поздно заканчиваются. Жизнь - нет. Ее Ка-
зань мечтает сделать яркой.

И В Н П М О
1. РУБИН 16 8 6 2 20-12 30
2. ДИНАМО 16 8 4 4 23-18 28
3. АМКАР 16 8 4 4 18-11 28
4. СПАРТАК 16 7 6 3 28-23 27
5. ЛОКОМОТИВ 15 6 6 3 22-15 24
6. КР. СОВЕТОВ 16 5 8 3 22-14 23
7. ЗЕНИТ 15 5 7 3 24-16 22
8. ЦСКА 16 5 7 4 19-15 22
9. ТЕРЕК 15 6 3 6 14-18 21

10. СПАРТАК Нч 16 6 3 7 16-19 21
11. ТОМЬ 16 5 4 7 14-20 19
12. САТУРН 16 4 5 7 15-16 17
13. МОСКВА 16 3 7 6 15-19 16
14. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 16 2 7 7 11-21 13
15. ХИМКИ 16 2 6 8 21-35 12
16. ШИННИК 15 2 5 8 15-25 11

ЧТО В «РУБИНЕ»?

КРАСНЫЙ СВЕТ НЕЗВАНЫМ ГОСТЯМ
Борис ЛЕВИН

На это можно и не обратить
внимания, но в воскресе-
нье нас ждет поединок, на

кону в котором будут стоять зо-
лотые медали. Нет, я не о том
золоте, что обретет своих хозя-
ев под жарким и обволакиваю-
щим пекинским солнцем, а о
том, что находится пока в гус-
той-густой тени, ввиду чего и не
очень заметно с первого взгля-
да.

Речь идет о матче в Казани,
где встречаются лидер россий-
ского чемпионата по набранным
очкам и фаворит того же турни-
ра по уровню (не всегда, прав-
да, показываемому) игры. По-
бедит «Рубин» - и «Зениту» со-
хранить свой титул будет крайне
трудно, если вообще возможно.
Выиграют питерцы - и мы окон-
чательно признаем, что фено-
менальный старт Казани был
всего лишь эпизодом и, скорее
всего, мысленно вычеркнем по-
допечных Курбана Бердыева из
числа участников золотого бан-
кета.

А кто еще, если не эти двое?
На сегодня - разве что «Дина-
мо». Которое в это же воскресе-
нье, почти уверен, здорово сыг-
рает с «Амкаром», потому как
пермяки - среди лидеров. Но у
бело-голубых обнаружились
вдруг проблемы с отбором оч-
ков у аутсайдеров и вялых се-
редняков, а тех, как ни крути, -
полтаблицы, и поди без их член-
ских взносов выиграй чемпио-
нат.

Есть, конечно, еще гранды -
ЦСКА, «Спартак», «Локомотив».
Но у грандов нынче перестрой-
ка. У кого уже начавшаяся, у ко-
го - объявленная, а у кого и обу-
хом по голове обескураживаю-
щая для своих собственных бо-
лельщиков.

Армейцы показали, как они
умеют быть могучими в обре-
ченном уже на легендарность
матче со «Спартаком». И опять
отправились на печь, куда зо-
лото по заказу никогда еще не
подвозили. «Спартак» очки на-
бирает куда исправнее, но
убедить этими очками пока ни-
кого не может. «Локомотиву»
же явно надо устояться, чтобы
мы поняли - ведут ли его рель-
сы в золотую страну Эльдора-
до.

Вот и возвращаемся к «Руби-
ну» с «Зенитом». Казанцам, если
их амбиции простираются, ко-
нечно, куда-нибудь дальше, чем
просто место в еврокубках, обя-
зательно нужно завтра выиг-
рать. Ведь, поймав в середине
мая вирус, занесенный в свое
время в Россию Владимиром
Вайссом, летом они пока приго-
ворены к ничьей. А на ничейной
диете в Европу еще никто не
въезжал.

Бердыев в последней игре во
Владивостоке уже и Милошеви-
ча, Реброва и Гекдениза вместе
на поле выпустил - результат ос-
тался тем же. Пока конкуренты
рывков не предпринимают, «Ру-
бину» все сходит с рук, но ближе
к финишу лидеры пелотона оч-
нутся - можно даже не сомне-
ваться. Поэтому выиграть сей-
час у самого опасного из них -
это не только в очках оторвать-
ся, но и в собственной непоко-
лебимости грандиозно доба-
вить.

«Зениту» завтрашняя победа
- и вовсе необходимость из не-
обходимостей. Если, конечно,
он кроме Лиги чемпионов и род-
ное первенство в уме держит. А
держит наверняка.

Бороться на два фронта со
своим нынешним составом пи-
терцам будет очень тяжело. Нет,
основа у Адвоката чудо как хо-
роша, но в обойме-то только 14
- 15 футболистов и стоит паре-
тройке из них по каким-то при-
чинам выбыть, как полноценной
замены уже нет. А что такое иг-
рать в режиме нон-стоп без ро-
тации состава, «Зенит» в июле
уже почувствовал.

Поэтому я полностью согла-
сен с Аршавиным, который во
вчерашнем интервью «СЭ» ска-
зал, что, будь президентом
клуба он, купил бы как мини-
мум трех игроков высокого
класса. Да, думаю, рулевые
«Зенита» мыслят в том же на-
правлении.

А вот по поводу судьбы само-
го Аршавина намерения у игро-
ка и его нынешних работодате-
лей расходятся кардинально. В
связи с этим мне очень хочется
обратиться к руководству «Зе-
нита». Нет, даже не так - к руко-
водству «Газпрома»: уважаемые
господа, вспомните, пожалуй-
ста, о том, что не все в этом ми-
ре измеряется деньгами или
жесткой практической выгодой.
Есть еще отношения, которые,
собственно, и делают людей
людьми. Тем более что уверяю
вас: щедрые человеческие по-
ступки почти всегда возвраща-
ются сторицей и приносят по-
рой гораздо больше, чем суро-
вый прагматизм.

Я тоже симпатизирую санкт-
петербургской команде. И мне
очень хочется увидеть достой-
ный дебют «Зенита» в Лиге чем-
пионов. Но еще больше мне хо-
чется, чтобы мечту человека, ко-
торый так много сделал для клу-
ба, не убивали на корню.

Да и потом - неясно еще, что
прагматичнее: оставить в своих
рядах футболиста, который так
или иначе, но будет играть с
осадком на душе, или показать
всем будущим новичкам клуба,
что достойное отношение к лю-
дям в «Зените» - превыше все-
го...

Голкипер «Рубина» на сегодня самый надежный в премьер-лиге: 
8 матчей из 12 он провел на «ноль» и пропустил всего 5 мячей

- Помните, кто первым пора-
зил в нынешнем сезоне ваши
ворота с игры, а не с пенальти?

- Конечно, в Санкт-Петер-
бурге единственный мяч забил
мне Андрей Аршавин.

- Чего ждете от ответной
встречи с чемпионами России?

- А чего тут ждать? «Зенит» -
очень стабильная, сбалансиро-
ванная во всех линиях команда.
Конечно, сейчас ей непросто,
играют петербуржцы через три
дня на четвертый, но такова це-
на еврокубкового успеха. То
есть непростой график наши
воскресные соперники сами се-
бе выбрали. Мы же, в свою оче-
редь, постараемся сделать все
возможное, чтобы одолеть об-
ладателей Кубка УЕФА. А то
давненько мы не побеждали - с
6 мая, когда обыграли в Москве
одноименный клуб.

- На прошлой неделе Курбан
Бердыев высказал свое мнение

по поводу причин затянувшего-
ся игрового кризиса команды.
А что думаете по этому поводу
вы?

- Мы ведь и не проигрыва-
ем с 10 мая, когда уступили в
Нальчике «Спартаку»! Так по-
лучается. Стараемся, вот
только далеко не все выходит.
И получается очередная ни-
чья.

- Вас не удивляет, что, не-
смотря на затянувшуюся без-
выигрышную серию, «Рубин»
продолжает пребывать на пер-
вом месте?

- Да, меня удивляет, что так
же неровно, как наша команда,
выступают и главные конку-
ренты. Нас давно могли и до-
гнать, и перегнать, ан нет - и
проигрывают, и вничью игра-
ют. «Амкар» вон не побеждает
четыре тура подряд! Теперь еще
и «Динамо» перестало выигры-
вать.

- Согласны с оценкой Бер-
дыева, что уже в последнем до-
машнем матче с ЦСКА были за-
метны позитивные изменения в
игре «Рубина»?

- Конечно. Мы неплохо сыг-
рали, вот только концентрации
не хватило, поэтому у наших во-
рот возникло немало опасных
моментов. А так мы были ни-
чуть не хуже ЦСКА.

- Почему же уже в следую-
щем туре во Владивостоке «Ру-
бин» смотрелся не так интерес-
но?

- Не соглашусь. В первые
минут 20 мы неплохо действо-
вали, а вот потом… Даже не
знаю, как объяснить такие пе-
ремены. Конечно, хозяевам
очень были нужны очки, «Луч-
Энергия» в зоне вылета - вот
соперник и помешал нам сыг-
рать лучше. С другой стороны,
если учесть, что полсуток ле-
тели, а потом через 6 часов на

поле вышли, нормально все
получилось. Гол забили, чего
не могли сделать три тура под-
ряд! Надеюсь, результатив-
ным получится и матч с «Зе-
нитом».

- Как прокомментируете
слова Бердыева, что после то-
го, как Козко набрал хорошую
форму, ему очень трудно сде-
лать выбор вратаря на очеред-
ной матч.

- У нас хорошая здоровая
конкуренция с Серегой - прав
Курбан Бекиевич, Козко сейчас
очень неплохо выглядит на тре-
нировках.

- И если в воротах «Рубина»
снова появится Козко, вы не бу-
дете горевать по поводу роки-
ровки?

- Нет, конечно. Если главный
тренер решит так, значит, я в
чем-то недоработал.

Сергей ГАВРИЛОВ
Казань

БЕРДЫЕВУ 
НЕКЕМ МЕНЯТЬ

СЕМАКА
Дисквалификация на матч с «Зенитом» Се-

мака наверняка заставит штаб «Рубина» внести
серьезные перемены в тактику и расстановку
игроков. После ухода Ребко в «Москву» в соста-
ве лидеров осталось лишь три опорных хавбека
и теоретически способный сыграть на этой по-
зиции Шаронов. В завтрашней игре казанцы,
судя по всему, будут вынуждены отказаться от
схемы с двумя ярко выраженными инсайдами, а
на острие атаки будет выдвинут кто-то из росси-
ян. Предпочтительнее выглядят шансы Бухаро-
ва, полностью оправившегося от травм и на-
бравшего хорошие кондиции. Адамов же пока
не может обрести форму из-за череды мелких
повреждений, мешающих ему полноценно тре-
нироваться, сообщает корреспондент «СЭ» Ан-
дрей АНФИНОГЕНТОВ.

МАТЧ ЗА ЗОЛОТО?
Сергей РЫЖИКОВ: «УДИВИТЕЛЬНО,
ЧТО НАС ДО СИХ ПОР НЕ ПЕРЕГНАЛИ»

Матчи действующих чемпионов с клубами, 
нанесшими им первое поражение в новом сезоне

Действ. 1-й матч 2-й матчГод
чемпион

Соперник
Дата Счет Дата Счет

1993 Спартак Ростсельмаш 08.03 0:2 (г) 07.11 3:0 (д)

1994 Спартак Спартак Вл 26.05 0:1 (г) 30.08 2:1 (д)

1995 Спартак КАМАЗ 29.04 0:2 (г) 01.10 2:0 (д)

1996 Алания Спартак 30.03 1:4 (г) 27.07 2:2 (д)

1997 Спартак КАМАЗ 19.04 1:2 (г) 16.08 6:2 (д)

1998 Спартак Зенит 28.03 1:2 (г) 15.07 0:0 (д)

1999 Спартак Торпедо 21.04 0:1 (д) 29.05 0:0 (г)

2000 Спартак Сатурн 08.06 0:2 (г) 22.07 3:0 (д)

2001 Спартак Сатурн 28.04 0:3 (г) 11.08 0:0 (д)

2002 Спартак Локомотив 22.03 1:2 (д) 12.09 1:1 (г)

2003 Локомотив Зенит 22.03 1:2 (д) 25.10 0:0 (г)

2004 ЦСКА Локомотив 17.04 0:1 (г) 25.09 0:1 (д)

2006 ЦСКА Локомотив 16.04 2:3 (г) 23.09 1:2 (д)

2007 ЦСКА Москва 22.04 1:2 (г) 12.08 2:0 (д)

2008 Зенит Рубин 30.03 1:3 (д) 10.08 ?:? (г)
Чемпион России-2004 «Локомотив» в сезоне-2005 ни разу не проиграл в первом
круге.

Матч между «Рубином» и
действующим чемпионом Рос-
сии интересен помимо проче-
го и тем, что именно казанцы
30 марта нанесли «Зениту»
первое поражение в этом се-
зоне - 3:1 в Санкт-Петербурге.
Любопытно, но прежде всегда
было так: если чемпион стра-
ны терпел первое поражение
на своем поле, то в гостевой
встрече 2-го круга добивался
лишь ничьей со своим обидчи-
ком («Спартак» в 1999 и 2002
годах, а также «Локомотив» в
сезоне-2003).

Вадим КРЫЛОВ

В КАЗАНИ
БУДЕТ 

НИЧЬЯ?

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 17-й тур
Завтра «РУБИН» - «ЗЕНИТ»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
МОСКВА. Вчера полузащитник «Спар-

така» Павленко провел первую тренировку
после перенесенного лечения, а бразиль-
ский форвард Веллитон вернулся из Гер-
мании. Оба футболиста в ближайшие дни
будут заниматься по индивидуальному
графику. (spartak.com)

Молодежные составы 
Матчи 17-го тура

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 
ЛОКОМОТИВ - 2:2 (1:1)

Голы: Шустиков, 25 (1:0). Миланович, 44
(1:1). Рушницкий, 57 (2:1). Яворский,
69 (2:2).

«Крылья Советов» (Самара): Юрченко,
Ткаченко, Шустиков, Политевич, За-
сеев, Кузьмин, Киселев, Попков (Яро-
славцев, 87), Бутывский (Лысков, 67),
Подрезов, Салугин (Рушницкий, 46).

«Локомотив» (Москва): Гомелько, Цари-
каев, Бурлак, Миланович, Куликов
(Амирханов, 55), Деобальд, Гатагов,
Вавильченков, Войнов (Павлов, 75),
Гоарян, Панковец (Яворский, 58).

Наказания: Бутывский, 21. Войнов, 51.
Яворский, 59. Царикаев, 73. Гоарян,
87 (предупреждения).

Судья: Каримов (Уфа).
8 августа. Самара. Стадион ЦСК ВВС.

1000 зрителей. 15 градусов. (Арнольд
ЭПШТЕЙН)

СПАРТАК - ХИМКИ - 1:2 (1:1)
Голы: Мамонов, 5 (0:1). Бажев, 36 (1:1).

Акилов, 76 (1:2).
«Спартак» (Москва): Комиссаров, Ма-

кеев, Чежия, Лугачев, Родригес, Ба-
жев, Советкин (Кожевников, 46),
Рыжков (Маляка, 68), Титов (Зотов,
46), Григорьев (Джиоев, 75), Яковлев
(Кадеев, 60).

«Химки»: Сулейманов, Коноплев, Ибра-
гимов, Зайцев, Ваганов, Тимофеев,
Плопа, Вавилов (Грюкан, 78), Акилов,
Алексеев (Нечушкин, 90+2), Мамо-
нов.

Наказания: Чежия, 25. Комиссаров, 71.
Тимофеев, 75. Вавилов, 78 (преду-
преждения). Комиссаров, 75 (удале-
ние).

Судья: Кобзев (Москва).
8 августа. Москва. Стадион «Спартак» им.

И.Нетто. 1000 зрителей. 23 градуса.
(Григорий ТЕЛИНГАТЕР)

МОСКВА - ТОМЬ - 4:0 (1:0)
Голы: Голышев, 42 - с пенальти (1:0). Ры-

лов, 49 (2:0). Рылов, 72 (3:0). Голы-
шев, 90 (4:0).

«Москва»: Алексеев, Шубин, Губник (По-
ярков, 75), Васянович, Концедалов,
Алейник (Королев, 73), Варакин, Ме-
лешин (Кутепов, 80), Рылов (Маршин-
ский, 89), Голышев, Стрелков.

«Томь» (Томск): Перфильев, Коновалов,
Булыга (Дмитриевский, 59), Туев,
Ткаченко, Ерусланов, Пшеничников
(Жариков, 69), Большаков, Воронов,
Пономарев, Борисов.

Наказания: Пшеничников, 44. Больша-
ков, 58. Голышев, 70. Жариков, 79.
Поярков, 88 (предупреждения).

Судья: Липовой (Тула).
8 августа. Москва. Стадион им. Э.Стрель-

цова. 250 зрителей. 18 градусов.
(Нельсон ПОГОСЯН)

ШИННИК - ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - 0:0
«Шинник» (Ярославль): Смирнов, По-

пов, Рощин, Сысоев, Кокорин, Каба-
ев, Цвелев, Кадушкин (Анисимов, 46),
Лацузбая, Дрягин (Никонов, 56), Ер-
кин (Мотов, 87).

«Луч-Энергия» (Владивосток): Фисен-
ко, Леугов, Насадюк, Лебедев, Киш-
карук (А.Кузнецов, 74), Михеев (Али-
сеевич, 46), Кулемин, Дюлюков, Яшан
(Ряхин, 84), Фомичев (Шугалей, 61),
Самойлов (Казаков, 67).

Наказания: Фомичев, 8. Попов, 27. Ла-
цузбая, 27. Насадюк, 27. Еркин, 71.
Смирнов, 80. Никонов, 80. Алисее-
вич, 80. Дюлюков, 82. Ряхин, 89 (пре-
дупреждения). Кабаев, 32 (удале-
ние).

Судья: Кузнецов (Раменское).
8 августа. Ярославль. Стадион «Слав-

нефть». 300 зрителей. 17 градусов.
(Виктор ПОЛЯК)

И В Н П М О
1. Спартак 17 13 3 1 47-19 42
2. Москва 17 11 3 3 40-21 36
3. Локомотив 16 10 4 2 45-21 34
4. Сатурн 16 10 2 4 40-27 32
5. ЦСКА 16 9 5 2 33-16 32
6. Динамо 16 7 4 5 23-20 25
7. Химки 17 7 4 6 25-24 25
8. Спартак Нч 16 6 2 8 26-30 20
9. Зенит 15 4 5 6 17-20 17

10. Кр. Советов 17 4 5 8 21-31 17
11. Луч-Энергия 17 4 4 9 17-27 16
12. Рубин 16 4 4 8 20-32 16
13. Томь 17 3 6 8 19-36 15
14. Амкар 16 2 5 9 15-27 11
15. Шинник 16 2 5 9 14-32 11
16. Терек 15 1 5 9 14-33 8

Бомбардиры: ГОАРЯН (Локомотив) -
15. Алексеев (Химки), Бажев (Спартак) -
10. Шубин (Москва) - 9.

Сегодня: Сатурн - ЦСКА. Раменское.
Стадион «Сатурн». 16.00. Динамо - Амкар.
Москва. МСА «Динамо». 17.00. Спартак Нч
- Терек. Нарткала. Стадион «Химик». 17.00.
Рубин - Зенит. Казань. Стадион «Рубин».
18.00.

Первое интервью новый и.о.главного тренера «Сатурна» дал корреспонденту «СЭ»

Дмитрий ГАЛЯМИН:
«СЕЙЧАС МНОГОЕ ЗАВИСИТ ОТ САМИХ ФУТБОЛИСТОВ»

Андрей КУЗИЧЕВ из Кратова

- Когда узнали о назначе-
нии?

- В четверг вечером.
- Для многих случившееся

стало сюрпризом, а для вас?
- То же самое.
- Формулировка «временно»

применительно к должности не
смущает?

- Нисколько. Оно ведь так и
есть. Вскоре в клуб придет но-
вый главный тренер, а я по
просьбе генерального дирек-
тора временно поработаю с
командой. Как долго, сказать

не могу. Последнее время ра-
ботал в структуре клуба, но
главной командой непосред-
ственно не занимался. В мои
функции входила организаци-
онная работа, школа, работа
спортивно-технического отде-
ла.

- Переключиться на хорошо
знакомую тренерскую работу
не сложно будет?

- Прежде всего это ответст-
венная работа. Но не скажу, что
в связи с назначением возник-
ли какие-то психологические
проблемы.

- Ваши первые шаги?

- Стандартные. Был разго-
вор с Гаджи Гаджиевым, беседо-
вал с представителями тренер-
ского штаба, с административ-
ными работниками и с ведущи-
ми футболистами, входящими
в тренерский совет. В субботу
предстоят разговоры с трене-
ром по физподготовке, а также
игроками, которые непосредст-
венно готовятся к матчу с
ЦСКА. Требуется понять, в чем
причины не столько результа-
тов, сколько неровной игры ко-
манды. Естественно, за два дня
чудес произойти не может. В
таких ситуациях только сами

игроки могут вытащить коман-
ду.

- Что сейчас самое важное?
- Чтобы сами футболисты

поняли: клуб, в котором они
находятся, терпеть такие ре-
зультаты не будет. Если Гаджи
Муслимович при всей его вы-
сокой квалификации после
превосходного прошлого сезо-
на не смог добиться удержа-
ния планки в нынешнем году,
значит, не один Гаджиев изме-
нился. Надо искать причину
того, что, сохранив состав и
добавив к нему квалифициро-
ванных футболистов, команда

не играет на том уровне, кото-
рый может демонстрировать.
Поднять ее могут только про-
фессионализм игроков и их
мотивация.

- Примерно представляете,
как играть в воскресенье с
ЦСКА?

- На данный момент знаю,
что игру пропустят Игонин и
Нахушев. У нас есть видеомате-
риалы последних матчей ЦСКА,
записи наших игр, большинст-
во из которых я видел. Думаю,
представление сложится после
бесед с футболистами в субботу
вечером.

Андрей КУЗИЧЕВ из Кратова

Решение об отставке тренерского шта-
ба «Сатурна» было принято во время
рабочей встречи губернатора Москов-

ской области Бориса Громова с генераль-
ным директором клуба Борисом Жигано-
вым. О возможном увольнении Гаджи Гад-
жиева разговоры ходили давно, но все рав-
но оно стало сюрпризом, особенно после
встречи с болельщиками, которую теперь
уже бывший главный тренер провел нака-
нуне. Видимо, перемены ускорило пораже-
ние в матче 1/16 финала Кубка России от
клуба второго дивизиона «Волга».

Футболистам объявили о переменах пе-
ред началом вчерашней тренировки на ба-
зе в Кратове, которую проводили Алек-
сандр Цыганков, работающий с вратарями
Юрий Шишкин и отвечающий за физпод-
готовку итальянец Клаудио Бордон.

После окончания занятия к игрокам об-
ратились Жиганов и Дмитрий Галямин, ко-
торый будет временно исполнять обязан-
ности главного тренера и готовить черно-
синих к завтрашнему матчу с ЦСКА. Сразу
после этого генеральный директор «Сатур-
на» дал интервью «СЭ».

- В четверг вечером на встрече со мной
губернатор Борис Громов высказал недоуме-
ние по поводу последних результатов и про-

исходящего в команде, - сказал Жиганов. -
Можно ссылаться на усталость, загружен-
ность, еще на что-то. Но результаты и в осо-
бенности качество игры в последних, мат-
чах, в частности в кубковой встрече удруча-
ет. В связи с этим было принято решение об
отставке Гаджиева и Бориса Игнатьева.

- К матчу с ЦСКА команду будет готовить
Галямин. Как подчеркивается, пост он занял
временно.

- Вы правильно все поняли.
- Стоит ждать другого главного трене-

ра?
- Совершенно верно.
- Ходит много разговоров, что «Са-

турн» вновь возглавит зарубежный спе-
циалист. В Италии, например, упомина-
ют Альберто Дзаккерони. Ваш коммента-
рий?

- Об этом лучше узнавать в Италии. На
деле же все станет ясно в ближайшие дни.
Когда назначение состоится, будет повод
подробно поговорить об этом.

- Перемены произошли за двое суток до
игры с ЦСКА. Как скажется такая эмоцио-
нальная встряска на команде?

- Хотелось бы, чтобы этот шаг принес
позитивные результаты. И чтобы команда
вернулась к нормальной игре и к нормаль-
ному состоянию.

УВОЛЕННОГО ГАДЖИЕВА В «САТУРНЕ» 
ВРЕМЕННО СМЕНИЛ ГАЛЯМИН

- Когда и при каких обстоя-
тельствах вы узнали об отстав-
ке?

- Утром на базу «Сатурна»
приехал генеральный директор
клуба Борис Жиганов, который
и сообщил мне и Борису Иг-
натьеву о том, что накануне у
губернатора Московской облас-
ти Бориса Громова было приня-
то решение о нашей отставке.
После этого мы пошли в разде-
валку к футболистам, сказали
друг другу «спасибо» и «до свида-
ния». В общем, попрощались
по-человечески, пожали друг
другу руки, хотя вся процедура
заняла не больше двух минут.

- В четверг вечером состоя-
лась встреча руководства ко-
манды с болельщиками, на ко-
торой речи об отставке не шло.
Можно ли сказать, что она ста-
ла неожиданной для вас?

- В какой-то степени - да. Ни-
какого предварительного разго-
вора с начальством на этот счет
не было. Я понимал, что отстав-
ка может состояться, но был
уверен, что ситуация поправит-
ся в оставшихся 14 турах. В
конце концов, в прошлом году
«Сатурн» выбрался из еще более
плачевного состояния.

- Как вы восприняли новость
об увольнении?

- Так, как, наверное, и дол-
жен воспринять профессио-
нальный тренер. С одной сторо-
ны, неприятно, а с другой - это
составная часть тренерской
жизни.

- Что, по-вашему, в первую
очередь не устроило руковод-
ство клуба и области?

- Результаты команды.
- В чем видите свои главные

просчеты?

- Мне следовало быть более
категоричным в приобретени-
ях, тем более что сам Громов в
свое время сказал, что коман-
да должна быть хорошо укомп-
лектована. К сожалению, с мо-
ей стороны здесь не было 
жесткой позиции. Второе - не-
обходимо было сократить ко-
личество игроков в обойме, по-
тому что когда есть как мини-
мум два равноценных футбо-
листа на одно место, то сложно
создать ситуацию в команде,
которая устроила бы всех - как
бы ты ни был справедлив и
объективен.

С другой стороны, если в
«Сатурне» до меня работали
многие известные тренеры и
никто из них не занимал тако-
го высокого места в чемпиона-
те, как в прошлом году, то мож-
но сказать, что у меня что-то

получилось. Хотя в этом сезоне
действительно похвастаться
особенно нечем. На то есть
объективные и субъективные
причины. Были и ошибки в
комплектовании, и бездеятель-
ность, и масса других факто-
ров, которые влияют на ре-
зультат.

- У вас нет ощущения, что на
отставке могло отразиться по-
ражение «Сатурна» в кубковом
матче от нижегородской «Вол-
ги», команды второго дивизио-
на? Хотя вы в Нижний даже не
ездили…

- Есть. Дело и в этом тоже.
Сужу об этом хотя бы по тому,
что после поражения в Нижнем
Новгороде не мог справиться с
эмоциями генеральный дирек-
тор клуба Жиганов. Я действи-
тельно не ездил с командой на
этот матч, потому что остался с

группой ведущих футболистов
готовиться к предстоящему по-
единку с ЦСКА. Что же до игры
в Нижнем, там все решил слу-
чай: мы вели 1:0, но затем в од-
ном из моментов наш вратарь
Макаров зачем-то выбежал за
пределы штрафной, сыграл ру-
кой, получил красную… Не будь
этого удаления, думаю, мы спо-
койно довели бы этот матч до
победы.

- Что дальше?
- Мне не хотелось бы сейчас

ничего загадывать, поэтому по-
ка ничего не планирую. Обяза-
тельно надо съездить к отцу в
Дагестан - я в этом году его так
ни разу и не видел. Заехал толь-
ко ненадолго в канун Нового го-
да. А другой такой возможности
у меня попросту не было. А не
поехать теперь - это грех.

Владимир КОНСТАНТИНОВ

Вскоре после объявления об отставке главный тренер «Сатурна» - правда, уже с приставкой «экс» - дал интервью «СЭ»

Гаджи ГАДЖИЕВ: «НЕПРИЯТНО, КОНЕЧНО, НО ЭТО ЖИЗНЬ»

«САТУРН»: ТОППМЕЛЛЕР, ДАУМ ИЛИ КТО-ТО ЕЩЕ?
По данным «СЭ», новым главным

тренером «Сатурна» может уже в
ближайшие дни стать 57-летний не-
мецкий специалист Клаус Топпмел-
лер, который ранее работал со сбор-

ной Грузии, «Гамбургом» и леверку-
зенским «Байером». Еще один кан-
дидат - другой специалист из Герма-
нии, 54-летний главный тренер
«Кельна» Кристоф Даум.
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Правый полузащитник
«Динамо» ярко проявля-
ет себя нынешним ле-

том: впервые попал в номи-
нанты конкурса «Звезда», а в
последних трех матчах забил
два красивых победных гола
- «Зениту» в игре чемпионата
и «Кубани» в кубковой встре-
че.

- Какой-то из этих мячей для
вас ценнее?

- Конечно, гол «Зениту»
ставлю выше. Матч выдался
напряженным, шли послед-
ние минуты, так что испытал
особые эмоции. Да еще «СЭ»
признал тот мяч самым кра-
сивым в туре. Соглашусь: и
подача брата Димы вышла
классной, и удар неплохим.
Позиция была непростой, по-
этому сначала даже думал де-
лать скидку в центр кому-ни-
будь из партнеров. Но увидел,
что соперники всех прикры-
вают, и предпочел пробить
сам. В итоге решение оказа-
лось верным.

- Угол был острым, а у ближ-
ней штанги расположился Ма-
лафеев. Верили, что в такой си-
туации можно забить?

- Да. Поскольку в футбол не
роботы играют, каждый мо-
жет допустить ошибку. Хотя
вратаря «Зенита» в этом эпи-
зоде винить не в чем. Просто у
меня получился хороший
удар: попал именно туда, куда
хотел.

- Как отнеслись к словам Ди-
ка Адвоката, что такой удар вам
вряд ли удастся повторить?

- Спокойно. Посмотрим,
удастся или нет. Вот в Красно-
даре сумел отличиться, но
там после классной передачи
Генкова легче было попасть,

чем промахнуться. В общем,
за мои голы следует благода-
рить партнеров. Хотя и сам
стал активнее идти в штраф-
ную соперника, а забитые мя-
чи только увеличивают аппе-
тит. Хочется поражать ворота
снова и снова. В прошлом го-
ду в премьер-лиге записал на
свой счет четыре гола, в этом

рассчитываю хотя бы повто-
рить результат, а значит, надо
забить еще не менее трех мя-
чей.

- На сборах ваша с братом
связка не раз срабатывала, а
вот в чемпионате, кажется, от-
личилась впервые?

- Да, раньше «семейных»
голов не выходило. Поэтому

мне втройне приятно от мяча
«Зениту»: и за «Динамо» ра-
дость, и за себя, и за Диму.

- «Зенит» показал чемпион-
скую игру?

- До удаления Фатиха Текке
шла примерно равная борьба,
а потом нам стало полегче. На
«Зените» наверняка сказыва-
ется плотный график, физи-

чески им непросто, мы учи-
тывали этот фактор. Возмож-
но, сил на концовку у сопер-
ника и не хватило, коли меня
оставили в штрафной в пол-
ном одиночестве.

- В мае вы ездили в Герма-
нию, где планировалась опера-
ция на голеностопе, однако не-
мецкие специалисты решили
обойтись без хирургического
вмешательства. Последствия
травмы не ощущаются?

- Нет, уже забыл о ней. Хо-
рошо, что не стали делать
операцию, а то на восстанов-
ление потребовалось бы боль-
ше времени.

- Ваш брат недавно в интер-
вью «СЭ» оценил свои действия
в нынешнем сезоне на 70 - 80
процентов от желаемого. Что
скажете о себе?

- У меня примерно такая
же оценка. Стараюсь, но дол-
жен показывать намного бо-
лее стабильную и уверенную
игру.

- Почему у «Динамо» во
встречах с аутсайдерами ре-
зультаты хуже, чем с фаворита-
ми?

- С более сильными ко-
мандами нам легче, посколь-
ку они сами играют и другим
дают. Менее именитые со-
перники действуют на
контратаках, что для нас ме-
нее удобно. Посмотрим, как
сложится противостояние с
«Амкаром».

- Какого мнения о пермяках?
- Сильная команда, с кото-

рый нам каждый год прихо-
дится очень сложно. Но если
хотим продолжать борьбу за
самые высокие места, обяза-
ны выигрывать.

Константин АЛЕКСЕЕВ
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РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 17-й тур
Завтра «ДИНАМО» - «АМКАР»

Сегодня «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ» - «ЛОКОМОТИВ»

Мы разговаривали в зале
ожидания оренбургско-
го аэропорта сразу пос-

ле кубкового матча «Крыльев»
с местным «Газовиком». В то
время, когда команды выходи-
ли на поле, температура в
Оренбурге в точности соответ-
ствовала вместимости стадио-
на в Самаре - 33. И можно себе
представить, каково было иг-
рать в такую жару на искусст-
венном поле...

Тихонов отпахал все сто
двадцать минут. А потом еще и
пенальти забил, причем так,
что даже яростно болевший за
своих стадион откликнулся
одобрительным гулом: он от-
правил мяч в сетку несильным
издевательским ударом рядом
с упавшим вратарем. Уже в Са-
маре я увидел снимок, на кото-
ром было видно, как Андрей
готовился к этой серии пе-
нальти - сидя на земле и при-
жимая к голове лед. Но после
матча он не отказал ни одному
оренбуржцу в автографе или
совместном фото. А потом от-
ветил на несколько вопросов
корреспондента «СЭ». Они, ра-
зумеется, уже касались пред-
стоящей игры «Крыльев».

- Когда вы играли за «Спар-
так», вашим главным соперни-
ком в борьбе за чемпионство был
«Локомотив». Но со стороны все
равно более знаковыми каза-
лись матчи с ЦСКА и, может
быть, даже с «Динамо». А в самой
команде это как ощущалось?

- Примерно так же. Хоть
«Локомотив» и спорил с нами
за золотые медали, но почему-
то именно игры с ним нам все-
гда удавались. Они против нас
все время зажатыми выходи-
ли. Юрий Палыч их настраи-
вал так, что они не могли рас-
крепоститься и играли не-
множко в другой футбол. А с
ЦСКА - вот это было дерби! И
уже над нами довлело то об-
стоятельство, что их надо не-
пременно обыгрывать, потому
что в то время «Спартак» еще
заботился о своих болельщи-
ках.

- Какой матч с «Локомоти-
вом» вам запомнился больше
всего?

- Знаете, я им много заби-
вал, так что воспоминаний хо-
роших много. В 99-м была
очень красивая игра - если бы
«Локомотив» нас побеждал, то
он вступал в борьбу за золотые

медали, поскольку они нас
почти догоняли. Но мы побе-
дили, причем довольно легко -
3:0, и гонка сразу прекрати-
лась.

- Я про этот матч, кстати, как
раз вопрос заготовил. Ведь он
состоялся ровно через неделю
после игры России с Украиной,
когда наша сборная на послед-
них минутах обиднейшим обра-
зом лишилась путевки в финал
чемпионата Европы. Костяк ко-
манды составляли спартаков-
цы - как вам удалось всего за
неделю отойти от этого кошма-
ра?

- А что делать? Конечно, это
был очень серьезный удар - не
то что по организму, а по пси-
хике. Мы должны были обыг-
рывать Украину, сами создали
кучу моментов, а в конце про-
пустили этот обидный гол. Но
надо было перестраиваться.
Когда футболисты молодые,
им это сделать гораздо легче.
Мне было 29, Егору вообще не
помню сколько - 76-го же он?
Ветераны переживают такие
вещи сложнее.

- «Локомотив» в то время иг-
рал на затрапезном стадионе,
за него мало кто болел. Это бы-

ло основанием для того, чтобы
смотреть на его игроков свысо-
ка?

- Нет, никогда такого не бы-
ло. Он тянулся за нами, и это
вызывало уважение. Но мы все
равно знали, что мы сильнее.

- Сейчас у «Локомотива» поя-
вился тот лоск, которого не бы-
ло раньше. Как вы считаете, без
этого лоска можно побеждать?

- За последние годы в этом
плане вообще многое поменя-
лось. Вот и «Локомотив» обрел
свое лицо. Они построили ста-
дион, на котором приятно не
только играть, но и смотреть
футбол. Болельщиков поэтому
стало больше - в Черкизово
один раз придешь, и потом ту-
да уже тянет. Да и команда
сейчас очень приличная - со
своим почерком, амбициоз-
ным тренером и руководством. 

- Как вы относитесь к Кубку
РЖД?

- На мой взгляд, он приду-
ман для болельщиков. Если та-
кие команды, как «Милан» и
«Челси», будут приезжать к
нам хотя бы раз в год, любите-
ли футбола только выиграют.

- Когда вы играли вместе с
Рашидом Рахимовым, в нем

можно было разглядеть буду-
щего тренера?

- Тогда я об этом не задумы-
вался. В тот момент мне было
всего-то 24.

- Он был таким же острым на
язык, как сейчас?

- Рашид всегда отличался кра-
сивой улыбкой, он умел пошу-
тить, подколоть. Как игрок был
злой по-своему - все-таки харак-
тер южный. Но диктатором на
поле он не был.  Всегда добро-
душный, улыбчивый. Недавно
мы встретились на прощальном
матче Аленичева - и у меня сло-
жилось полное ощущение, что он
каким был, таким же и остался.
Вообще не изменился человек!

- Где ему удалось полнее
раскрыться как тренеру - в «Ам-
каре» или «Локомотиве»?

- Пока - в «Амкаре». Все-та-
ки там были другие задачи. А
от «Локомотива» требуют боль-
шего. Но я не сомневаюсь, что
они свое возьмут. Правда, на-
деюсь, не в матче с нами.

- Что определит результат
этого противоборства?

- Кто больше забьет, тот и
выиграет.

Арнольд ЭПШТЕЙН
Самара

Нынешний лидер «Крыльев Советов» вспоминает историю противостояния своих команд с «Локомотивом» ТИХОНОВ МОЖЕТ СЫГРАТЬ 
ПРОТИВ «ЛОКО» В 25-й РАЗ

ЕДИНСТВЕННОЕ РАЗЛИЧИЕ 
БЛИЗНЕЦОВ - РОДИНКА НА ГУБЕ

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 
ЛОКОМОТИВ

9 августа. Самара. Стадион
«Металлург». 15.00 (НТВ

Плюс Наш футбол - 14.45.
Спорт - 00.05)

ПОТЕРИ

О Бом Сок Левенец
(дисквал.), (травмирован),
Калачев, Одемвингие
Сквернюк (Нигерия-
(травмированы) олимп.)

СУДЬЯ: Дорошенко (Ейск)

СОСТАВЫ КОМАНД. 
Вариант «СЭ»

«Крылья Советов»: Лобос - БУДЫ-
ЛИН,  Бут, Белозеров, Леилтон -
Эскобар, Ярошик, Аджинджал,
ИВАНОВ, Савин - Коллер.

«Локомотив»: ПЕЛИЦЦОЛИ - Янбаев,
Родолфу, СЕННИКОВ, Спахич -
ДРАМАН, Гуренко, Глушаков, Тор-
бинский, Билялетдинов - Сычев.

ШИННИК - 
ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ

9 августа. Ярославль. Ста-
дион «Шинник». 17.30 (НТВ
Плюс Наш футбол - 17.15)

ПОТЕРИ

Джорджевич Гвазава,
(дисквал.), Стрельцов
Горавски (дисквал.),
(травмирован) Кралевски 

(травмирован)
СУДЬЯ: Баскаков (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. 
Вариант «СЭ»

«Шинник»: Песьяков - Олексич,
Вьештица, РИКАРДУ СИЛВА,
Бруну Башту - Бояринцев, ЛАЙ-
ЗАНС, КУДРЯШОВ, Яшин - Лаза-
ров, ХАЗОВ.

«Луч-Энергия»: ЧЕХ - Леандру,
Смирнов II, Новкович, Дакоста -
Булыга, Дамьянович, ВУЙОВИЧ,
Данцев - АСИЛЬДАРОВ, Алвес.

СПАРТАК - ХИМКИ
9 августа. Москва. Стадион
«Лужники». 19.00 (Спорт -

18.55. НТВ Плюс Спорт
Классика - 18.45)

ПОТЕРИ

Веллитон Сабитов
(травмирован) (дисквал.), 

Динеев, 
Кудряшов 
(условия 
контракта)

СУДЬЯ: Гвардис (Калининград)

СОСТАВЫ КОМАНД. 
Вариант «СЭ»

«Спартак»: Плетикоса - Паршивлюк,
Йиранек, Штранцль, Фати - Бы-
стров, Шишкин, Ковач, Моцарт,
Прудников - Павлюченко.

«Химки»: Березовский - ГОЛОВА-
ТЕНКО, Степанов, Даниэлсон,
Йованович - НИЗАМУТДИНОВ,
Радьков, РЕБЕЖА, Шоавэ, Пи-
липчук - Антипенко.

МОСКВА - ТОМЬ
9 августа. Москва. Стадион
им. Стрельцова. 20.00 (НТВ
Плюс Наш футбол - 19.45)

ПОТЕРИ

Окоронкво Евсиков,
(травмирован) Младенов, 

Строев, 
Тарасов, 
Ширко 
(травмированы),
Бугаев 
(выставлен 
на трансфер)

СУДЬЯ: Егоров 
(Нижний Новгород)

СОСТАВЫ КОМАНД. 
Вариант «СЭ»

«Москва»: Жевнов - Калешин, Году-
нок, Йоп, Кузьмин - Самедов,
Епуряну, Ребко, Иванов, Чеснау-
скис - Стрелков.

«Томь»: Мандрыкин - КАТЫНСУС,
Вейич, Йокич, Стойка - Климов,
Мичков, Концедалов, Скобляков
- АРХИПОВ, МАЗНОВ.

САТУРН - ЦСКА
10 августа. Раменское. 

Стадион «Сатурн». 15.00
(НТВ Плюс Наш футбол -

14.45)

ПОТЕРИ

Игонин, Нахушев Калоуда
(дисквал.), Герк, (травмирован)
Гьян, Шилла 
(травмированы)

СУДЬЯ: Каюмов (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. 
Вариант «СЭ»

«Сатурн»: КИНСКИ - Ангбва, Зелау,
Дюрица, ЕВСЕЕВ - Иванов, Во-
робьев, ЛОСЬКОВ, Каряка - То-
пич, КИРИЧЕНКО.

ЦСКА: Акинфеев - Одиа, В.Березуц-
кий, Игнашевич, А.Березуцкий -
Красич, Рахимич, МАМАЕВ, ДЗА-
ГОЕВ, Жирков - Вагнер Лав.

ДИНАМО - АМКАР
10 августа. Москва. 

Стадион «Динамо». 17.30
(НТВ Плюс Футбол - 17.15.

Спорт - 00.15)

ПОТЕРИ

Димидко, Белоруков
Сисеру (дисквал.),
(травмированы) Гаал, Гришин 

(травмированы)
СУДЬЯ: Сухина (Малаховка)

СОСТАВЫ КОМАНД. 
Вариант «СЭ»

«Динамо»: Габулов - Ковальчик, Ко-
лодин, Фернандес, Танасьевич -
К.Комбаров, Хохлов, Семшов,
Данни, Д.Комбаров - Кержаков.

«Амкар»: Нарубин - Сираков, Попов,
КАЛАШНИКОВ, Черенчиков - Пе-
ев, ДУЙМОВИЧ, Дринчич, Стар-
ков - Кушев, Сикимич.

РУБИН - ЗЕНИТ
10 августа. Казань. 

Центральный стадион. 19.00
(Спорт - 18.55. НТВ Плюс
Спорт Классика - 18.45)

ПОТЕРИ

Семак (дисквал.) Ломбертс, 
Погребняк 
(травмированы),
Ким Дон Чжин 
(Корея-олимп.)

СУДЬЯ: Лаюшкин (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. 
Вариант «СЭ»

«Рубин»: Рыжиков - Ансальди, То-
мас, Шаронов, Салуквадзе - РЕБ-
РОВ, Нобоа, Сибайя, Гекдениз,
КОБЕНКО - БУХАРОВ.

«Зенит»: Малафеев - Анюков, Ши-
роков, КРИЖАНАЦ, Ширл - Дени-
сов, Тимощук, Зырянов - ФАЙЗУ-
ЛИН, Фатих Текке, Аршавин.

СПАРТАК Нч - ТЕРЕК
10 августа. Нальчик. 

Стадион «Спартак». 20.00
(НТВ Плюс Наш футбол -

19.45)

ПОТЕРИ

- Долгов 
(травмирован)

СУДЬЯ: Петтай 
(Петрозаводск)

СОСТАВЫ КОМАНД. 
Вариант «СЭ»

«Спартак» Нч: Хомич - ЯТЧЕНКО,
ДЖУДОВИЧ, Амисулашвили, Ки-
сенков - Дзахмишев, Машуков,
Гетериев, Гогуа - Калимуллин,
Сирадзе. 

«Терек»: Лика - Омельянчук, Илиев,
Романович, Забавник - Петре,
Джабраилов, Мэргэритеску, Ла-
хиялов, Кузьмичев - Панку.

Два последних тура чемпионата были
отмечены заметным снижением ре-
зультативности. В 15-м за 8 матчей

забито 15 голов (в среднем - по 1,88). Карти-
на не казалась бы такой страшной, если бы
не одно «но»: три клуба («Локомотив»,
«Спартак» и «Крылья Советов») записали на
свой счет 10 голов, в то время как 9 (больше
половины!) не забили ни разу. Впрочем, в
16-м туре стало еще хуже - 9 голов на 7
встреч (по 1,29). А из 14 команд (перенесен
матч «Локомотив» - «Шинник») только «Зе-
нит» смог отличиться более одного раза
(правда, не без помощи Олега Кузьмина, по-
разившего свои ворота). Резонный вопрос:
смогут ли клубы уже в ближайшем туре по-
радовать обилием голов или тенденция со-
хранится? Хотелось бы ошибиться, но боль-
ше верится во второе.

Вот, к примеру, центральный матч тура
«Рубин» - «Зенит». Битва между единолич-
ным лидером и действующим чемпионом.
Вот только ждать обилия голов не приходит-
ся. Казанцы в 7 домашних матчах забили
лишь 5 мячей - удивительный результат для
лучшего клуба сезона! В чемпионате же не
могли поразить ворота 379 минут, установи-
ли рекорд первенства, и лишь Гекдениз Ка-
радениз под занавес встречи во Владивосто-
ке смог прервать эту серию. Не приходится
ждать града мячей и от «Зенита», который не
забивал в трех последних выездных встре-
чах. Впрочем, очень важен в этой встрече ее
исход. «Рубин» может прервать свою 7-мат-
чевую безвыигрышную серию и упрочить ли-
дерство. «Зениту» же победа необходима,
чтобы сократить отставание от ушедших впе-
ред. Ну а ничья будет означать одно: казанцы
повторят рекорд «Динамо»-1998, завершив
вничью 7-ю игру подряд.

А разве может быть забито много голов в
матче между главными преследователями
лидера «Динамо» и «Амкаром»? Пермяки, как
известно, обладают лучшей защитой чемпи-
оната (11 пропущенных мячей), однако при
этом сами не забивают в 3 последних матчах.
К тому же полезно напомнить, что в 2006 и

2007 годах матчи между этими клубами в
Москве завершались нулевыми ничьими.

Еще более удручающим представляется
матч «Сатурн» - ЦСКА. В 8 последних встре-
чах с участием раменчан забивал в лучшем
случае только один из клубов. В двух послед-
них турах это были соперники «Сатурна». Ар-
мейцы же и вовсе переплюнули всех других
участников чемпионата. После нулевой ничь-

ей с «Крыльями» установили два рекорда
чемпионата - 4 безголевых матча подряд и
превысили упомянутое выше «достижение»
«Рубина» на 2 минуты. Но в отличие от казан-
цев сами пока не забили. Надежду оставляют
только две предыдущие встречи соперников
в Раменском, завершившиеся со счетом 2:2.

А вот в кого стоит верить, так это в «Спар-
так» и «Химки». Ибо встречаются два самых
зрелищных (если брать забитые голы) клуба
чемпионата, в матчах с участием которых в
среднем забивается более 3 мячей. Вера эта
возрастает еще больше, когда вспоминаешь
результат встречи между ними 1-го круга
(3:3). А еще потому, что «Спартак» обязатель-
но забивает в 15 последних матчах подряд и
является самым результативным клубом
первенства, а «Химки» больше всех пропус-
кают, и особенно в гостях (по 2,43 мяча за иг-
ру).

Способны устроить голевое шоу и «Кры-
лья» с «Локомотивом». Во-первых, в про-
шлом сезоне в двух матчах между ними мяч
влетал в ворота 11 раз. Во-вторых, по сред-
ней домашней результативности в этом году
самарцы (2 мяча за матч) уступают только
«Динамо» (2,14). Наконец, «Локомотив» стал
больше внимания уделять атаке. Нынче же-
лезнодорожники и сами играют, и позволяют
это делать соперникам: в 4 предыдущих
встречах в чемпионате с его участием забито
15 голов.

Хочется надеяться, что кому-то удастся
продемонстрировать незаурядные бомбар-
дирские способности хотя бы в одном из трех
оставшихся поединков («Москва» - «Томь»,
«Спартак» Нч - «Терек» и «Шинник» - «Луч-
Энергия»). Однако статистика говорит об об-
ратном. Ни один (!) из этих 6 клубов в этом се-
зоне не забивает более одного гола за игру. И
все-таки предчувствие, что форварды про-
снутся, не покидает. А подтверждает это ощу-
щение результативность 3-го тура этого се-
зона, в котором эти же клубы играли между
собой. Тогда совместными усилиями они за-
били 23 гола - почти по 3 за игру!

Павел ОСИПОВ

НЕ ПОРА ЛИ БОМБАРДИРАМ ПРОСНУТЬСЯ?
И В Н П М О

1. РУБИН 16 8 6 2 20−12 30
2. ДИНАМО 16 8 4 4 23−18 28
3. АМКАР 16 8 4 4 18−11 28
4. СПАРТАК 16 7 6 3 28−23 27
5. ЛОКОМОТИВ 15 6 6 3 22−15 24
6. КР. СОВЕТОВ 16 5 8 3 22−14 23
7. ЗЕНИТ 15 5 7 3 24−16 22
8. ЦСКА 16 5 7 4 19−15 22
9. ТЕРЕК 15 6 3 6 14−18 21

10. СПАРТАК Нч 16 6 3 7 16−19 21
11. ТОМЬ 16 5 4 7 14−20 19
12. САТУРН 16 4 5 7 15−16 17
13. МОСКВА 16 3 7 6 15−19 16
14. ЛУЧ−ЭНЕРГИЯ 16 2 7 7 11−21 13
15. ХИМКИ 16 2 6 8 21−35 12
16. ШИННИК 15 2 5 8 15−25 11

Бомбардиры: БИЛЯЛЕТДИНОВ, ОДЕМ-
ВИНГИЕ (оба - Локомотив), НИЗАМУТДИНОВ
(Химки) - 7. Вагнер Лав (ЦСКА), Веллитон
(Спартак), Гекдениз (Рубин), Топич (Сатурн) -
6. Кушев (Амкар), Павлюченко (Спартак), Са-
вин (Крылья Советов) - 5.

В перенесенном матче 
7-го тура встречаются

13 августа: ЗЕНИТ - ТЕРЕК.

В 18-м туре встречаются

15 августа: ТОМЬ - РУБИН.
16 августа: ДИНАМО - СПАРТАК Нч, ЛО-

КОМОТИВ - САТУРН, ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - КРЫЛЬЯ
СОВЕТОВ.

17 августа: АМКАР - СПАРТАК, ЗЕНИТ -
ШИННИК, ЦСКА - ТЕРЕК, ХИМКИ - МОСКВА.

●l  Сыграл против «Локомотива» 24 матча: 
22 - в чемпионате России и 2 - в Кубке стра-
ны (+12=3-9, 38-26).
●l  Оба поединка в Кубке России провел 
за «Спартак», и оба были финалами: 2:3 - 
в 1996 году и 1:0 - в 1998-м.
●l  Всего за «Спартак» против «Локо» провел 
15 встреч (+9=2-4, 29-15), за «Крылья Советов»
- 7 (+3=1-3, 8-8), за «Химки» - 2 (+0=0-2, 1-3).
●l  Лишь один из 24 матчей сыграл не полно-
стью: 10 июня 1995 года в «Лужниках» (1:2)
вышел на замену во 2-м тайме.
●l  В 1996 - 1999 годах не проигрывал «Локо»
9 матчей подряд (+8=1, 21-5).
●l  В последних трех встречах за «Химки» 
и «Крылья Советов» потерпел 3 поражения 
с общим счетом 1:5.
●l  Всего забил в ворота «Локо» 9 голов (5 по-
бедных и 1 ничейный). В составе «Спартака»
отличился 8 раз, за «Крылья» - 1. В первых
таймах забил 3 мяча, во вторых - 6.
●l  Единственный дубль сделал 31 мая 1997
года (3:1).
●l  5 раз открывал счет в матчах. В 4 из них
«Спартак» одержал победу, а единственный
за «Крылья» был проигран.
●l  Один гол забил со штрафного удара, от-
крыв счет 27 июня 1999 года (3:0).

●l  Никогда не проигрывал «Локо» на самар-
ском стадионе «Металлург» (+2=1, 5-1).
●l  Самый ранний гол забил на 8-й минуте 
27 сентября 1997 года (4:2), самый поздний
- на 88-й минуте 10 августа 1996-го (3:2).
●l  Стал автором единственного гола в фи-
нальном матче Кубка России 7 июня 
1998 года.
●l  Не реализовал единственный пенальти 
в ворота «Локо»: 8 апреля 2000 года 
на 90+5-й минуте (0:0). Парировавший тот
удар вратарь Руслан Нигматуллин получил
за свою игру наивысший в истории россий-
ских чемпионатов балл от «СЭ» (9,5).
●l  Сделал 6 (по 3 в каждом тайме) результа-
тивных передач в матчах с «Локо». В том
числе две с углового и одну со штрафного.
●l  Получил 3 предупреждения (все - во вто-
рых таймах).
●l  Средний балл от «СЭ» в 24 матчах соста-
вил 6,52.
●l  Высший балл получил 16 октября 1999 го-
да (3:0, гол и голевая передача) - 8,5.
●l  На матчах в среднем присутствовали 
21 040 зрителей. Максимум - 65 000 (8 ап-
реля 2000 года, 0:0), минимум - 4000 (31 ав-
густа 2003 года, 1:2).

Многие считают, что Комбаровы начина-
ли путь в футбол в спартаковской шко-
ле, но это заблуждение. В четыре года

близнецы отправились в «Динамо», где зани-
мались с ребятами на два года старше, потом
было «Торпедо», а в шесть лет пришло время
«Спартака». На дорогу из подмосковного До-
модедова приходилось тратить два часа в одну
сторону. Возвращение же в «Динамо» состоя-
лось в 14 лет, когда братья почувствовали, что в
Сокольниках их зажимают. С тех пор у крайних
полузащитников бело-голубых особый на-
строй на матчи с красно-белыми.

В девять лет близнецы увлеклись кикбок-
сингом, занимались им два года и подавали
большие надежды. Всего Комбаровы провели
примерно по 20 поединков и проиграли лишь
по два раза - друг другу. Те занятия, по их при-
знанию, развили реакцию, координацию, жест-
кость, которые помогают в футболе.

Отец братьев Владимир Комбаров тоже был
футболистом: пробовался в дубле «Спартака»,
выступал во второй лиге за «Торгмаш» (Любер-
цы), «Оку» (Коломна), «Подолье» и «Витязь» из
Подольска. Естественно, теперь он старается
не пропускать матчей сыновей.

К тренировкам с основным составом впер-
вые привлек Андрей Кобелев летом 2005 года.

Прошедшей зимой братья заключили контрак-
ты с «Динамо» на пять лет, они постоянно вызы-
ваются в молодежную сборную России.

Если у армейцев Березуцких хватает разли-
чий, то Комбаровых отличить не могут даже не-
которые одноклубники. Единственный нюанс:
родинка на верхней губе у старшего, Кирилла.
Однако рассмотреть ее не так-то просто. Для
простоты у полузащитников одно прозвище на
двоих - Брат.

Близнецы несколько раз пользовались
сходством, но рассказывают лишь об одном
случае. В седьмом классе, когда Кирилл не ус-
пел выучить урок географии, Дмитрий подри-
совал коричневым карандашом родинку и сдал
за брата предмет на «четверку».

Братья-близнецы почти не расстаются: на
всех выездах живут в одном номере, на базе в
Новогорске - тоже. В клубном автобусе Дмит-
рий и Кирилл всегда занимают места рядом, а
в самолете между ними обычно располагается
Антон Шунин - приятель еще со времен высту-
пления в динамовской школе.

В чемпионате России-2007 Комбаровы про-
вели больше всего минут в составе «Динамо»:
Дмитрий - 2537, Кирилл - 2291.

Константин АЛЕКСЕЕВ

Андрей ТИХОНОВ: «КТО БОЛЬШЕ ЗАБЬЕТ - ТОТ И ВЫИГРАЕТ»

Кирилл КОМБАРОВ:
«РАНЬШЕ «СЕМЕЙНЫХ» ГОЛОВ 

НЕ ПОЛУЧАЛОСЬ»

Победитель завтрашнего матча в Петровском парке в случае осечки «Рубина» во встрече с «Зенитом» станет лидером чемпионата

Александр ПРОСВЕТОВ
из Москвы

Главный тренер сборной
России прилетел вчера ве-
чером в Москву из Амстер-

дама и, давая интервью кор-
респонденту «СЭ», продемон-
стрировал мускулы - сжал руку
в локте.

- Отпуска в прямом смысле
этого слова не получилось, -
сказал Гус Хиддинк. - Приш-
лось много работать. Мы пере-
езжали из одного дома в дру-
гой, и теперь будем жить не в
Эйндховене, а в Амстердаме.

- Много поздравлений со-
брали на родине?

- Не сразу. Поначалу люди
находились под впечатлением
от поражения, которое нанес-
ла сборной Голландии команда
России и которое их очень раз-
очаровало. Но с течением вре-
мени они признали, что росси-
яне вместе со мной переиграли
голландцев. Надо сказать, что
сборная России пользуется те-
перь в Голландии большим
уважением.

- Надеюсь, вас больше не
называли предателем?

- Мне не нравится это слово,
которое не имеет никакого от-
ношения к спорту. Его исполь-
зовал во время Euro один жур-
налист. Люди не могли понять,
что от работы в России я полу-
чаю радость и удовольствие.

- Уже 20 августа сборным
России и Голландии встречать-
ся в товарищеском матче. У вас

в стране говорят в связи с этим
о реванше?

- Действительно, забавно
получилось. Но у сборной Гол-
ландии новый тренер, навер-
няка произойдут изменения в
составе. Не знаю, как она по-
дойдет к предстоящему матчу,
но, честно говоря, если поста-
вить себя на место соперни-
ков, то я очень не хотел бы
проиграть во второй раз под-
ряд одной и той же команде.
Поэтому можно предполо-
жить, что голландцы будут на-
строены решительно. Однако
в любом случае речь о реванше
не идет.

- У ваших соотечественни-
ков ожидаются новые лица. А у
россиян?

- В основном на матч будут
приглашены игроки, выступав-
шие на Euro. Но одного-двух
новичков, возможно, и призо-
вем. Для начала надо посмот-
реть матчи ближайшего тура.

- Не собираетесь, кстати, в
Казань, где «Рубин» будет при-
нимать «Зенит»?

- Пока не знаю. Оба клуба
мне, в принципе, известны.

- Что вы думаете о том, что
пока ни один игрок российской
сборной, в том числе Андрей
Аршавин, до сих пор так и не
уехал за границу?

- Ситуация в подробностях
мне неизвестна. Но время,
чтобы покупать и продавать, у
клубов еще есть.

- На ваш взгляд, нашим фут-
болистам было бы полезно 
уехать?

- В конце 90-х, когда я рабо-
тал со сборной Голландии, ее
футболисты играли в Испа-
нии, Италии, Англии, Герма-
нии. Многие тогда говорили:
нам надо их удерживать. Но я
думал и думаю, что для про-
фессионального роста лучше
играть в более сильном чемпи-
онате, чем голландский или
российский. Хотя это мое лич-
ное мнение. Для сборной вы-
годно иметь футболистов, ко-
торые каждые три-четыре дня
участвуют в напряженных
матчах.

- Продолжат ли работу со
сборной России тренер по реа-
билитации Арно Филипс и тре-
нер по физподготовке Раймонд
Верхейен?

- Арно скоро приедет, Рай-
монд - нет. Тренер по физпод-
готовке не нужен, если коман-
да тренируется перед матчем
лишь один день.

- Значит, вы его привлечете
только перед финальным тур-
ниром чемпионата мира, если
нашей команде удастся на него
пробиться?

- Все зависит от календаря,
времени, которым будет рас-
полагать команда на подготов-
ку, но на считаные дни пригла-
шать Верхейена нецелесооб-
разно.

- Будете следить за сорев-
нованиями на Олимпийских иг-
рах?

- По мере возможности. Мне
же надо посмотреть матчи
российского чемпионата.

Гус ХИДДИНК: 
«НА МЕСТЕ ГОЛЛАНДЦЕВ 

МНЕ ОЧЕНЬ 
НЕ ХОТЕЛОСЬ БЫ ВНОВЬ

ПРОИГРАТЬ РОССИИ»

ФУТБОЛ
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РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 17-й тур. Сегодня «СПАРТАК» - «ХИМКИ»

Балтика - Металлург-Кузбасс. Ка-
лининград. Стадион «Балтика». 19.00. Су-
дья: Карасев (Москва). Баланс матчей в
Калининграде (+0=1-2, 2-4): 2003 -0:0,
2004 - 2:3, 2007 - 0:1. «Балтика» дома
(+4=4-2, 12-6), «Металлург-Кузбасс» в
гостях (+3=4-5, 5-8). Матч 1-го круга -
0:0.

Начиная с кубкового матча с «Лучом-
Энергией», на стадионе «Балтика» перед
встречей и в перерыве проводится ряд
интересных мероприятий. В частности,
выступает группа поддержки, составлен-
ная из самых красивых девушек региона.
В ходе матча определяется самый актив-
ный болельщик, и фирма «Росвесталко»
вручает ему сертификат на сумму 3000
рублей, которую можно отоварить в од-
ном из магазинов бытовой техники. Регу-
лярно впредь будут демонстрировать
свое мастерство чемпионы Северо-За-
падного федерального округа по фут-
больному фристайлу Воронин и Найдич.
Юные футболисты бьют с центра поля на
точность по пустым воротам, и победите-
лю в этом конкурсе вручается атрибутика
клуба. Не осталось в стороне и предста-
вительство «СЭ» по Калининградскому
региону, которое по входным билетам ра-
зыгрывает месячную подписку на газету.
А фирма «Ойл-Хауз» вручает победителю
лотереи талон на приобретение 40 литров
автомобильного масла. (Семен КУШНЕ-
РОВ) 

СКА-Энергия - Носта. Хабаровск.
Стадион им.Ленина. 12.00. Судья: Руб-
цов (Москва). Дисквалифицированы:
Панферов, Яркин - нет. Очная встреча в
Хабаровске: 2007 - 0:3. «СКА-Энергия»
дома (+5=3-2, 20-14), «Носта» в гостях
(+6=3-2, 22-11). Матч 1-го круга - 1:1.

Звезда - Витязь. Иркутск. Стадион
«Локомотив». 13.30. Судья: Попов (Екате-

ринбург). Дисквалифицированы: нет -
Смирнов. «Звезда» дома (+4=3-5, 15-17).
«Витязь» в гостях (+5=1-5, 13-15). Матч 1-
го круга - 1:2.

Торпедо - Динамо Брн. Москва. Ста-
дион «Лужники». 14.00. Судья: Мацюра
(Комсомольск-на-Амуре). «Торпедо» до-
ма (+3=4-5, 12-17), «Динамо» Брн в гостях
(+0=2-8, 3-21). Матч 1-го круга - 2:1.

Волга Ул - Спортакадемклуб. Улья-
новск. Стадион «Труд». 18.00. Судья: Ку-
ница (Краснодар). «Волга» Ул дома (+6=1-
4, 16-10), «Спортакадемклуб» в гостях
(+1=1-9, 7-22). Матч 1-го круга - 1:3.

«Волга» впервые в сезоне примет со-
перников на центральном стадионе
«Труд», где долгое время не могли подго-
товить газон приемлемого качества. В
клубе считают, что теперь на футбол бу-
дет ходить большее количество зрите-
лей, так как, во-первых, эта арена нахо-
дится в самом центре города, а во-вто-
рых, вдвое превосходит по вместимости
«Старт», на котором ульяновская коман-
да проводила матчи первого круга (свы-
ше 8 тысяч против четырех с неболь-
шим). Бразилец Алекс и серб Ристич в
игре со «Спортакадемклубом» участво-
вать не будут - пока не решены пробле-
мы с их трудоустройством. (Игорь КРАН-
ЦЕВ)

КАМАЗ - Анжи. Набережные Челны.
Стадион «КАМАЗ». 18.00. Судья: Белов
(Нижний Новгород). Дисквалифициро-
ваны: Козлов - нет. Баланс матчей в На-
бережных Челнах (+0=2-1, 1-2): 2005 -
1:2, 2006 - 0:0, 2007 - 0:0. «КАМАЗ» дома
(+6=2-2, 17-9), «Анжи» в гостях (+5=2-3,
16-12). Матч 1-го круга - 0:2.

«КАМАЗ» расстался с 5 игроками, не
попадавшими в основной состав. Напада-
ющие Тыняный и Сафин на правах кратко-
срочной аренды будут выступать в «Горня-

ке» (Учалы), полузащитники Волков и Ба-
занов на тех же условиях, но с правом
дальнейшего выкупа прав на их трансфе-
ры едут в тольяттинскую «Ладу», а Усанов
продолжит карьеру в «МВД России». (Анд-
рей АНФИНОГЕНТОВ)

Машук-КМВ - Алания. Пятигорск.
Стадион «Центральный». 18.00. Судья:
Семенов (Санкт-Петербург). Очная
встреча в Пятигорске: 2007 - 1:0. «Ма-
шук-КМВ» дома (+4=4-4, 11-9), «Алания» в
гостях (+1=2-7, 9-16). Матч 1-го круга -
0:2.

Динамо Бр - Урал. Брянск. Стадион
«Динамо». 18.30. Судья: Кузнецов (Крас-
нозаводск). Дисквалифицированы: Тол-
стых (3 игры) - нет. Баланс матчей в
Брянске (+2=0-1, 5-3): 2005 - 2:0, 2006 -
0:2, 2007 - 3:1. «Динамо» Бр дома (+3=0-7,
12-19), «Урал» в гостях (+4=4-4, 22-17).
Матч 1-го круга - 0:2.

Ростов - Сибирь. Ростов-на-Дону.
Стадион «Олимп-2». 19.00. Судья: Еськов
(Москва). «Ростов» дома «Ростов» дома
(+10=2-0, 29-7), «Сибирь» в гостях (+2=4-
5, 12-13). Матч 1-го круга - 0:0.

Лидеру придется перекроить новую
линию атаки, удачно дебютировавшую в
игре с «Уралом». В контракте новичка
«Ростова» Акимова имеется оригиналь-
ный пункт о том, что в матче со своей
бывшей командой «Сибирью» он может
находиться на поле не более 30 процен-
тов игрового времени. Так что, скорее
всего, следует ожидать его выхода на за-
мену в районе 65-й минуты. (Юрий ПЛО-
ХОТНИЧЕНКО)

Черноморец - СКА. Новороссийск.
Стадион «Центральный». 19.30. Судья:
Сельдяков (Балашиха). Очная встреча в
Новороссийске: 2002 - 1:0. «Черномо-
рец» дома (+6=1-4, 15-7), СКА в гостях
(+4=4-3, 11-12). Матч 1-го круга - 0:1.

На стороне отдыхавшего в среду «Чер-
номорца» будет преимущество в свеже-
сти. СКА отправился в Новороссийск вче-
ра утром, успев провести после 120-ми-
нутного кубкового поединка с «Химками»
только восстановительную тренировку.
(Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО)

Кубань - Салют-Энергия. Красно-
дар. Стадион «Кубань». 20.00. Судья: Ев-
стигнеев (Королев). Очная встреча в
Краснодаре: 2006 - 3:0. «Кубань» дома
(+7=1-2, 23-5), «Салют-Энергия» в гостях
(+2=0-8, 4-15). Матч 1-го круга - 2:0.

И В Н П М О

1. РОСТОВ 24 16 8 0 41-12 56
2. АНЖИ 23 13 7 3 41-19 46

3. КУБАНЬ 23 13 4 6 39-21 43
4. УРАЛ 24 12 7 5 37-20 43
5. НОСТА 24 11 9 4 36-23 42
6. КАМАЗ 23 10 7 6 28-21 37
7. БАЛТИКА 23 8 11 4 23-16 35
8. СКА 23 9 7 7 30-26 34
9. МЕТАЛЛУРГ-КУЗБАСС 23 8 9 6 19-16 33

10. АЛАНИЯ 23 9 5 9 26-23 32
11. СКА-ЭНЕРГИЯ 23 8 7 8 38-38 31
12. СИБИРЬ 23 7 10 6 29-22 31
13. ВИТЯЗЬ 23 9 3 11 25-31 30
14. ЧЕРНОМОРЕЦ 23 7 9 7 21-18 30
15. ВОЛГА Ул 23 9 2 12 31-39 29

16. САЛЮТ-ЭНЕРГИЯ 23 8 2 13 21-30 26
17. СПОРТАКАДЕМКЛУБ 23 7 4 12 25-36 25
18. ЗВЕЗДА 24 6 5 13 25-37 23
19. ТОРПЕДО 24 6 5 13 18-38 23
20. МАШУК-КМВ 23 5 6 12 20-32 21
21. ДИНАМО Брн 22 4 5 13 19-41 17
22. ДИНАМО Бр 23 4 0 19 19-52 12

После возвращения из моло-
дежного состава в основной
полузащитник «Спартака»

Моцарт был одной из самых замет-
ных фигур в победных матчах про-
тив «Луча-Энергии» (дома - 3:0) и
«Томи» (в гостях - 1:0). Однако в
кубковой встрече в Брянске с «Ди-
намо», завершившейся со счетом
2:1 в пользу представителя пре-
мьер-лиги, бразилец, как и некото-
рые другие спартаковские легио-
неры, участие не принял.

- Знаю немало футболистов, ко-
торые не любят пропускать игры да-
же тогда, когда им представляется
возможность отдохнуть. Вы относи-
тесь к их числу? - с этого вопроса
начался наш вчерашний разговор
с Моцартом.

- Разумеется, я тоже предпочи-
таю играть, нежели наблюдать за
происходящим на поле со стороны.
Но прошедший кубковый матч -
особый случай. Во-первых, в про-
тивоборстве с командой из Брян-
ска была предоставлена возмож-
ность одним игрокам компенсиро-
вать недостаток игровой практи-
ки, а другим - проявить себя не в
резервном, а в основном составе. А
во-вторых, целая группа опытных
футболистов в это время продол-
жила подготовку к ближайшим
встречам чемпионата страны и
Лиги чемпионов, которые предсто-
ит провести в уплотненном графи-
ке.

- Как вы чувствуете себя по со-
седству с еще двумя опорными хав-
беками - Радославом Ковачем и Ро-
маном Шишкиным?

- Я быстро адаптировался к но-
вой для меня тактической схеме и
чувствовал себя на поле весьма

комфортно. То же самое могу ска-
зать о Коваче и Шишкине. Мы по-
нимали друг друга с полуслова,
что в принципе и неудивительно -
ведь речь идет не о зеленых но-
вичках, а об игроках, за плечами
которых немало матчей, сыгран-
ных в турнирах высокого уровня.
В частности, в российской пре-
мьер-лиге.

- Сожалеете ли об отъезде ваше-
го соотечественника Жедера во
Францию и созваниваетесь ли с
ним?

- Признаться, сожалел о том,
что Жедер, с которым у меня сло-
жились теплые, товарищеские от-
ношения, покидает «Спартак». И
сегодня скучаю по нему. Правда,
периодически мы созваниваемся:
рассказываю ему, как складывают-
ся дела у меня, а Жедер - у него. И,
конечно же, желаем друг другу здо-
ровья и удачи.

- Насколько ощутима для «Спар-
така» временная потеря бразиль-
ского нападающего Веллитона, ко-

торому, по его словам, вы помогли
сравнительно быстро адаптиро-
ваться к новой команде и россий-
скому футболу?

- Это достаточно ощутимая по-
теря. Веллитон с шестью голами
был лучшим бомбардиром не толь-
ко команды, но и всего чемпиона-
та. И сегодня, на мой взгляд, ко-
манде его не хватает. Уверен, что с
возвращением Веллитона в строй
острота в атакующих действиях
«Спартака» увеличится - независи-
мо от тактического рисунка, кото-
рого будет придерживаться коман-
да.

- Поддерживаете ли вы отноше-
ния с кем-либо из соотечественни-
ков, выступающих в других россий-
ских и зарубежных клубах?

- Да, с Родолфу и Фининью из
«Локомотива». На Апеннинах, где
играл прежде, у меня немало дру-
зей не только среди соотечествен-
ников, но и итальянцев. А прошлой
осенью, накануне матча ЦСКА с
«Фенербахче», с удовольствием об-

щался в отеле Holiday Inn с капита-
ном турецкой команды Алексом.
Мы с ним земляки - росли  в одном
городе.

- Можно ли утверждать, что ваш
ближайший соперник в чемпионате
- «Химки» - неудобный для «Спарта-
ка» соперник?

- «Химки» - из разряда команд,
которые никогда не комплексуют
перед фаворитами. И «Спартак» в
этом плане не исключение. Поэто-
му надо здорово потрудиться, что-
бы в предстоящем матче превзой-
ти этого соперника.

- Что, по-вашему, будет решаю-
щим в субботнем матче?

- Кто с первых минут захватит
инициативу, тот и возьмет верх.

- Поклонники футбола в России
и на Украине с нетерпением ждут
двухраундового противоборства
между «Спартаком» и киевским
«Динамо». Имеете ли вы представ-
ление о сопернике красно-белых в
решающих встречах за путевку в
групповой турнир Лиги чемпио-
нов?

- «Спартак» уже встречался в
нынешнем году с киевским «Дина-
мо» в Израиле на Кубке Первого ка-
нала. Но было это в январе, когда и
у нас, и у соперников шел подгото-
вительный период. И было бы
ошибочно судить о сегодняшнем
соотношении сил по матчу более
чем полугодичной давности. Счи-
таю, что у «Спартака» не меньше
шансов на суммарную победу, чем
у «Динамо». Я бы оценил шансы мо-
сквичей и киевлян на попадание в
основную сетку Лиги чемпионов
как 50 на 50.

Леонид ТРАХТЕНБЕРГ

ГЕРОИ ОСЕНИ 95-го 
В ПОИСКАХ ТРЕНЕРСКОГО УСПЕХА

Александр ПРОСВЕТОВ

Пребывающие второй год
в премьер-лиге «Химки» в
трех предыдущих матчах

неизменно давали «Спартаку»
бой. Прошлогодние ошеломля-
ющие 3:0 в конце мая на под-
московном стадионе «Родина»
даже содействовали отставке
Владимира Федотова, после-
довавшей два матча спустя, и
приходу на должность главно-
го тренера Станислава Черче-
сова. А в этом сезоне столич-
ный клуб там же с превеликим
трудом ушел от поражения
благодаря голу Дедуры на 93-й
минуте (3:3).

Тем не менее у болельщи-
ков красно-белых сложилось
благожелательное отношение
к химкинской команде. Ведь в
прошлом году за нее выступал
любимый ими Андрей Тихо-
нов, поддержать которого за
пределы МКАД выезжали
многие спартаковские фана-
ты. Теперь же за «Химки» иг-
рают четыре недавних спар-
таковца. Причем если транс-
фер Флорина Шоавэ выкуп-
лен, то Федор Кудряшов, Ре-
нат Сабитов и Олег Динеев
находятся в аренде, то есть
по-прежнему принадлежат
«Спартаку», против которого,
по условиям соглашения меж-
ду двумя клубами, играть се-
годня не могут.

Наконец, в «Химках» со вре-
мени перерыва в националь-
ном чемпионате, вызванного
Euro-2008, работает Сергей
Юран, который сумел стать у
фанов «Спартака» «своим», хо-
тя и играл за этот клуб, и рабо-
тал в нем в качестве одного из
тренеров (сначала в дубле, по-
том помощником у Андрея
Чернышова) недолго. Очевид-
но, в народной памяти сохра-
нилось, что еще 20-летним

Юран хотел перейти в столич-
ную команду, да на Украине с
такой ересью смириться не
могли. На игрока оказали не-
шуточный нажим - и он вы-
брал «Бенфику». И все-таки
осенью 1995 года Юран стал
игроком «Спартака» и одним
из творцов незабываемой фее-
рии в групповом турнире Лиги
чемпионов - 6 матчей, 6 побед,
а в 99-м вернулся в москов-
ский клуб и стал в его составе
чемпионом России.

Большая заслуга в славной
для «Спартака» осени 95-го
принадлежит и Черчесову, со-
ставившему тогда вместе с
Юраном, Кульковым и Шмаро-
вым великий летний десант
из-за границы, который, прав-
да, оказался и впрямь летучим
отрядом. То, что уплыло по ре-
ке времени, не вернуть, но до
сих пор не покидает чувство,
что, не покинь команду в меж-
сезонье Черчесов, Юран, Куль-
ков, а также Онопко, то по
крайней мере «Нант» в весен-
нем 1996 года четвертьфинале
был бы пройден.

У Черчесова и Юрана пути
пересекались и до «Спартака-
95», и после. Они вместе вы-
ступали за сборную СНГ на
Euro-92 и за сборную России
на ЧМ-94, оба в одно и то же
время играли в австрийском
чемпионате. «Тироль», ворота
которого в течение шести сезо-
нов защищал Черчесов, преус-
пел больше юрановского
«Штурма»: в составе клуба из
Инсбрука россиянин стал
трехкратным чемпионом Ав-
стрии (2000 - 2002). В биогра-
фии двух тренеров была и гер-
манская бундеслига, но в ней
они по времени немного разо-
шлись.

Динеев, поигравший и у
Черчесова, и у Юрана, говорил
в одном из интервью, что в ра-

боте двух специалистов есть
много общего в подходе к тре-
нировочному процессу. К тому
же обоих отличает такая чер-
та, как целеустремленность.

У них немало схожего в ха-
рактерах. Оба эмоциональны,
от обоих исходит сильная
энергетика. Вместе с тем Чер-
чесов, несмотря на кавказ-
ское происхождение, предпо-
лагающее горячность, неиз-
менно сдерживает себя, когда
речь заходит, например, о су-
действе. Он даже про художе-
ства в московском матче с
«Селтиком» годичной давно-
сти бригады немца Фанделя,
который не засчитал из-за
мнимого офсайда гол Павлю-
ченко на первых минутах и
позволял затем соперникам
играть руками, ничего не стал
говорить, хотя ясно, что внут-
ри весь кипел.

- Судил нас арбитр высо-
кой квалификации, которого
давно знаю по бундеслиге, и
мы с ним приятно пообща-
лись, - сказал Черчесов на
послематчевой пресс-конфе-
ренции. - А комментировать
судейство не буду. Я должен
оценивать своих игроков, а не
людей, мне неподвластных. У
нас своя работа, нам нужно
думать о ней.

Юрану же выдержки порой
не хватало. Его удалили с тре-
нерской скамьи в ходе матча
во Владивостоке. Позже во
время игры в Перми у него
случилась перепалка с Марти-
ном Кушевым, которую вкупе
с публичными высказывания-
ми тренера о заговоре против
«Шинника» разбирала ЭСК. В
результате в последний день
апреля Юрана уволили из яро-
славского клуба с формули-
ровкой за «неудовлетвори-
тельные спортивные резуль-
таты команды, несоблюдение

обязательств по контракту - в
частности, неоднократные
нарушения трудовой дисцип-
лины, предусмотренной конт-
рактом, что негативно сказы-
валось на имидже клуба. Пов-
торяющиеся нарушения поло-
жений регламента по проведе-
нию соревнований - неспор-
тивное поведение, дискреди-
тирующее репутацию клуба,
по причине которого клубу не-
однократно применялись дис-
циплинарные и штрафные
санкции». Какими бы чинов-
ничьими соображениями
(смена губернатора и, как
следствие, клубного руковод-
ства) ни была обусловлена эта
отставка, своей импульсивно-
стью тренер дал повод для
разрыва.

Черчесов старше на шесть
лет, но он, вратарь, играл
дольше. Выступив 23 февра-
ля 2000 года за сборную Рос-
сии против Израиля, когда
ему было 36 лет и 174 дня, он
стал самым возрастным фут-
болистом в истории нацио-
нальной команды. Более того,
осетин успел еще съездить в
качестве запасного вратаря
на ЧМ-2002, когда ему лишь
трех месяцев не хватало до
39. Юран же из-за тяжелей-
шей травмы закончил играть
в 32 года. Потому и послеиг-
ровую карьеру в должности
директора футбольной акаде-
мии «Спартака» он начал в
2002 году - на два года рань-
ше, чем Черчесов принял
клуб австрийской региональ-
ной лиги «Куфштайн».

В «низах» Станислав Сала-
мович оставался менее года. В
ноябре 2004 года из малень-
кого тирольского клуба он пе-
ребрался в большой. С ним
«Ваккер-Тироль», созданный
на базе обанкротившегося
«Тироля», в первый сезон пре-

бывания в высшем дивизионе
занял довольно высокое шес-
тое место. Второй год был ме-
нее успешным: предпоследнее
девятое место, позволившее,
правда, сохранить место в
классе сильнейших (вылет
«Ваккера» произошел уже в
этом году). Черчесов же два
года назад отправился в
«Спартак» на пост спортивно-
го директора. Он жил интере-
сами клуба, прекрасно знал
внутреннюю ситуацию, но то
была далеко не тренерская
работа.

В отличие от Юрана дву-
кратный чемпион СССР и дву-
кратный чемпион России в со-
ставе «Спартака» не проходил
университетов в российской
провинции. Это, впрочем, ему
не в упрек - так жизнь сложи-
лась. В конце концов, чтобы
стать профессором, совсем не
обязательно учительствовать
на селе.

Юран же начал карабкать-
ся вверх с третьей лиги и вы-
тягивал на более высокий уро-
вень одну команду за другой.
Сначала был любительский
«Алмаз», который бывший
форвард вывел из третьего ди-
визиона во второй, потом
ставропольское «Динамо»,
поднятое им из второй лиги в
первую. Правда, в обоих слу-
чаях воспользоваться повы-
шением в статусе клубам по
финансовым причинам не до-
велось. После непродолжи-
тельных отлучек в чемпиона-
ты Латвии и Эстонии Юран
опять выступил в роли «лиф-
тера», подняв за сезон в пре-
мьер-лигу «Шинник», в кото-
рый, пользуясь спартаковски-
ми связями и знакомством с
Черчесовым, привлек Павлен-
ко и Динеева.

Когда в прошлом октябре
Юран побывал в гостях у ре-

дакции «СЭ», ему был задан во-
прос, не питает ли он слабость
к бывшим спартаковцам. Ведь
помимо двух арендованных в
«Шиннике» играли Дмитрий
Кудряшов и Александр Сонин.
«Я брал игроков, прошедших
школу «Спартака». Мне импо-
нирует осмысленный комби-
национный футбол», - последо-
вал ответ.

Перед началом этого сезона
Павленко и Динеев вернулись
в «Спартак», а в обратном на-
правлении проследовал Денис
Бояринцев. Юран хотел также
одолжить Артема Дзюбу, но
московский клуб на это не со-
гласился. Теперь же главный
тренер «Химок» прямо заявил,
что охотно взял бы в свою ко-
манду в дополнение к четырем
пришедшим летом экс-спарта-
ковцам такого умного футбо-
листа, как Егор Титов.

Надо сказать, что Юрану
удалось-таки привить «Шин-
нику» так называемый спар-
таковский стиль, под кото-
рым у нас понимают комби-
национную игру в короткий
пас с умелым держанием мя-
ча. Результаты ярославского
клуба и при Юране особо не
впечатляли, но футбол коман-
да демонстрировал весьма
приятный для глаза. И «Хим-
ки» во втором тайме своего по-
следнего матча отвечали ата-
кой на атаку «Динамо». В
борьбе с одним из лидеров
они стремились поймать жу-
равля стоимостью в три очка,
а не довольствоваться ничей-
ной синицей.

Рискну даже высказать
мысль, что команды Юрана в
этом сезоне выглядели более
спартаковскими при всей ус-
ловности этого определения,
чем сам «Спартак». Другое де-
ло, что класс футболистов не
всегда позволял осуществить

задуманное. Да и упираться в
какой-либо стиль, особенно ес-
ли нет подходящих исполните-
лей, необязательно. Вот и Гус
Хиддинк перед матчем с Гол-
ландией заявил голландским
журналистам, что в стране бы-
ло исписано слишком много
бумаги на тему о том, можно
или нет сборной отступать от
традиционного тактического
построения 4-3-3.

Болельщики «Спартака»
иногда выражают мнение, что
команда могла бы обрести себя
под началом неистового Сер-
гея Николаевича. Да и сам он,
человек амбициозный, несом-
ненно, лелеет мечту однажды
возглавить прославленный
клуб. Позволю себе привести
отрывок из уже упоминавше-
гося октябрьского интервью
Юрана нашей газете:

- Насколько известно, вы и
главным тренером «Спартака»
могли стать?

- Отлично помню разговор
в кабинете у Червиченко - мы
были у него с Чернышовым.
Обсудили многие важные во-
просы, после чего Андрей Вла-
димирович спросил: «Ну и кто
из вас будет главным?»

- Почему же вы не вызва-
лись?

- Откровенно говоря, в то
время я был сыроват для столь
серьезной должности. А стать
тренером, чтобы рисоваться
на публике, - не по мне. Нужно
дорожить своим именем. Бо-
лельщики ждут результата,
клуб ставит задачи, выделяет
под это большие средства...
Нет, в тот момент это было не-
возможно...

И еще оттуда же:
- Мой первый этап - второй

дивизион, потом - первый, те-
перь вот - премьер-лига. А со
временем хотелось бы выиг-
рать чемпионат России!

Понятно, что рассчитывать
на достижение этой цели с
«Шинником» или с «Химками»
в обозримом будущем нереаль-
но. А тренерская профессия
такова, что загадывать надол-
го не приходится. Футбольные
клубы не японские корпора-
ции, с которыми можно связы-
вать весь период своей трудо-
способности, а профессио-
нальное долголетие в одной
команде Ги Ру или Алекса Фер-
гюсона - лишь исключения из
правил.

Отсюда вывод: обоим геро-
ям осени 95-го еще требуется
утвердить себя в роли успеш-
ных главных тренеров. Черче-
сову сложнее. Уже в ближай-
шее время надо брать киев-
ский барьер на пути в основ-
ной турнир Лиги чемпионов и
добиваться высокого результа-
та в национальном чемпиона-
те. Да еще очень желательно
делать это красиво. Но и перед
Юраном стоит трудная задача.
На сегодняшний день похоже,
что две путевки в первую лигу
разыграют три клуба, замыка-
ющие турнирную таблицу. А
«лузеру» трудно рассчитывать
на быстрый карьерный рост.

И В Н П М О

1. РУБИН 16 8 6 2 20-12 30
2. ДИНАМО 16 8 4 4 23-18 28
3. АМКАР 16 8 4 4 18-11 28
4. СПАРТАК 16 7 6 3 28-23 27
5. ЛОКОМОТИВ 15 6 6 3 22-15 24
6. КР. СОВЕТОВ 16 5 8 3 22-14 23
7. ЗЕНИТ 15 5 7 3 24-16 22
8. ЦСКА 16 5 7 4 19-15 22
9. ТЕРЕК 15 6 3 6 14-18 21

10. СПАРТАК Нч 16 6 3 7 16-19 21
11. ТОМЬ 16 5 4 7 14-20 19
12. САТУРН 16 4 5 7 15-16 17
13. МОСКВА 16 3 7 6 15-19 16
14. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ16 2 7 7 11-21 13
15. ХИМКИ 16 2 6 8 21-35 12
16. ШИННИК 15 2 5 8 15-25 11

Из четырех бывших спартаков-
цев, недавно оформивших от-
ношения с «Химками», сегод-

ня на поле в Лужниках сможет вый-
ти только Флорин Шоавэ, чей конт-
ракт был выкуплен подмосковным
клубом. Остальные - Федор Кудря-
шов, Ренат Сабитов и Олег Динеев -
по условиям аренды не могут иг-
рать против своего клуба.

1. Какое самое яркое
воспоминание осталось у вас
за время пребывания в
«Спартаке»? Не жалеете, 
что пришлось расстаться?

Федор КУДРЯШОВ, защитник:
- Три года пребывания в «Спар-

таке» и есть самое яркое воспоми-
нание. Попасть в эту команду было
не только моей мечтой с детства,
но и моего отца, который уже 30
лет болеет за красно-белых. Наде-
юсь, что покинул «Спартак» только
на время.
Олег ДИНЕЕВ, полузащитник:

- Все время, проведенное в
«Спартаке». Трудно что-то выде-
лить. О переходе в «Химки» не жа-
лею. Это часть футбола. Футболист
должен играть.
Ренат САБИТОВ, полузащитник:

- Сам переход в «Спартак», зна-
комство с тренерами, игроками, с
клубом вообще. И, конечно, огром-
ная армия болельщиков на матчах
«Спартака» не могла оставить рав-
нодушным. О переходе не жалею.
Главное для футболиста - играть.
Флорин ШОАВЭ, полузащитник:

- Для меня каждый матч, прове-
денный за «Спартак», останется в
памяти. Это великий клуб, и высту-
пать за него для меня было боль-

шой честью. Жалко, что в итоге
пришлось расстаться. Но это
жизнь. Сейчас я в «Химках», где мне
тоже пока все нравится. Постара-
емся общими усилиями сохранить
команде место в премьер-лиге.

2. Появилось ли что-то
спартаковское в игре
«Химок» после прихода 
в команду Сергея Юрана?

Кудряшов: - Требования спар-
таковских тренеров ничем не отли-
чаются от требований Сергея
Юрана.

Динеев: - Да, это чувствуется.
На тренировках много времени
уделяется контролю мяча. Но сей-
час этот компонент присущ мно-
гих командам, не только «Спарта-
ку». Забегания, «стеночки» - все это
в «Химках» тоже есть.

Сабитов: - На тренировках
Юран требует от нас прежде всего
разумной игры. Не знаю, насколь-
ко это можно приравнять к спарта-
ковскому стилю.

Шоавэ: - Да. Тренировки напо-
минают мне, что было в «Спарта-
ке».

3. Считаете ли справедливым
пункт в условиях вашего
перехода, что игрок не может
играть против своей
команды?

Кудряшов: - Не стал бы обсуж-
дать решение руководства. Если
оно принято - принимаю его и я.

Динеев: - Вполне логичное ре-
шение. Ничего особенного в нем не
вижу.

Сабитов: - Мне бы очень хоте-
лось сыграть против «Спартака».

Но при моем переходе этот вопрос
обсуждался, и он мне понятен. Мы
находимся в аренде.

Шоавэ: - Считаю это правиль-
ным решением, но по отношению
только к арендованным футболи-
стам. Они ведь по-прежнему при-
надлежат своему бывшему клубу.
В случае со мной этот пункт не
действует, что тоже считаю спра-
ведливым. Я «Спартаку» уже не
принадлежу, так почему мне про-
тив него не играть?! Это было бы
полной глупостью. С нетерпением
жду этого матча. Буду рад встре-
титься со своими бывшими парт-
нерами по команде.

4. Ваш прогноз на матч?

Кудряшов: - Не люблю делать
прогнозы, но в этом матче пред-
почтения отдам своей нынешней
команде.

Динеев: - Сложно сказать. Я
сейчас игрок «Химок», а первооче-
редная задача команды - набирать
очки в любом матче независимо от
соперника.

Сабитов: - Я не люблю давать
прогнозы на матчи. Но в то, что
футбол будет интересным, не сом-
неваюсь.

Шоавэ: - Дела у моей бывшей
команды сейчас не очень хорошо
идут. Тем не менее «Спартак» есть
«Спартак». В любом случае будет
очень трудная для нас игра. Все же
надеюсь, что у «Химок» есть непло-
хие шансы не проиграть. Уверен
только в одном: будет очень хоро-
ший футбол.

Анатолий МАРТЫНОВ, 
Борис ХАЛФИН

СЕМИН ЗАЯВИЛ НА МАТЧИ 
СО «СПАРТАКОМ» 29 ФУТБОЛИСТОВ

Киевское «Динамо» направило в УЕФА список игроков, на которых
Юрий Семин рассчитывает в матчах 3-го отборочного раунда Лиги чемпи-
онов со «Спартаком», сообщает корреспондент «СЭ» Дмитрий ИЛЬЧЕН-
КО. В общую заявку вошли 29 футболистов: вратари - 1. Шовковский, 21.
Луценко, 55. Рыбка, 74. Кичак; защитники - 2. Допилка, 3. Бетау, 6. Саб-
лич, 15. Диакате, 17. Михалик, 23. Романчук, 26. Несмачный, 30. Эль-Кад-
дури; полузащитники - 4. Гиоане, 5. Вукоевич, 7. Корреа, 8. Алиев, 9. Мо-
розюк, 19. Чернат, 20. Гусев, 36. Нинкович, 37. Юссуф, 49. Зозуля; напа-
дающие - 10. Бангура, 14. Верпаковский, 16. Шацких, 22. Кравец, 25. Ми-
левский, 33. Окодува, 70. Ярмоленко.

У Станислава Черчесова и Сергея Юрана, которые выведут сегодня 
свои команды в Лужниках, много общего в футбольной биографии.

Обозреватель «СЭ» вычерчивает некоторые из этих параллелей 

Накануне матча «Спартак» - «Химки» обозреватель «СЭ» побеседовал с 28-летним бразильским полузащитником красно-белых

МОЦАРТ: «ШАНСЫ С КИЕВОМ? 50 НА 50»

- Вопрос практически решен,
осталось утрясти последние дета-
ли, - сказал вчера Титов. - Совсем
скоро подпишу с «Химками» полно-
ценный контракт, так что об арен-
де речь не идет. В субботу плани-
рую обсудить детали ухода из
«Спартака» с владельцем клуба Ле-
онидом Федуном или новым генди-
ректором Валерием Карпиным.
Пока клубное руководство ведет се-
бя корректно.

- Что предопределило ваш выбор
в пользу подмосковной команды?

- В первую очередь - знакомство
с главным тренером. С Юраном до-
велось поиграть и в «Спартаке», и в
сборной, а потому мне прекрасно
известны его требования и взгля-
ды на футбол. Для меня не секрет,
что он максималист, а когда такой
человек неоднократно и прямо го-
ворит, что заинтересован в тебе,
это не может не подкупать. Боль-
шой плюс вижу в том, что в составе
«Химок» выступают четверо экс-
спартаковцев. И, наконец, не хоте-

лось увозить семью из Москвы. В
общем, вариант с Подмосковьем
стал лучшим.

- Уже обсуждали с Юраном свою
роль в новой команде?

- Пока нет - было бы неправиль-
но выступать с такой инициативой
с моей стороны, а главный тренер
ее пока не проявлял.

- Не считаете, что «перепад вы-
сот» может оказаться слишком рез-
ким?

- Нет. Главное, что у моей новой
команды есть конкретная задача,
ведь если перевернуть таблицу, мне
вновь предстоит бороться за пер-
вые места. Это словно новый вы-
зов, но тем интереснее. Самое
страшное - оказаться в «болоте» се-
реднячков, когда выходишь на
матч, не понимая кому и зачем все
это нужно. В конце концов, новый
стадион-красавец в Химках строят
явно не для того, чтобы на нем про-
ходили встречи клубов первого ди-
визиона. Правда, до последнего ве-
рил, что останусь в «Спартаке», но

каплей, переполнившей чашу тер-
пения, стало требование главного
тренера срочно освободить номер в
Тарасовке под тем предлогом, что
некуда селить новых игроков. Стер-
петь такое унижение было выше
моих сил… При этом мы договори-
лись с руководством «Химок», что
оно не будет чинить препятствий
моему возвращению в «Спартак».
Если, конечно, меня туда позовут…

- Была вероятность сыграть про-
тив «Спартака» уже в субботу?

- В принципе - да, но мне кажет-
ся, что это было бы не совсем кор-
ректно. К тому же сложно предуга-
дать реакцию спартаковских бо-
лельщиков…

- Советовались перед принятием
решения с вашим другом и бывшим
партнером по «Спартаку» Андреем
Тихоновым, у которого есть опыт
выступлений в «Химках»?

- Андрей - мудрый человек. Он
сказал: «Ты сделал правильный вы-
бор».

Вячеслав КОРОТКИН

В ближайшее время бывший капитан «Спартака» может подписать контракт с «Химками»

Егор ТИТОВ: «ГЛАВНОЕ, 
ЧТО НЕ ОКАЖУСЬ В «БОЛОТЕ»

КАРПИН -
ГЕНДИРЕКТОР

«СПАРТАКА»

Вчера в Тарасовке владе-
лец «Спартака» Леонид Фе-
дун представил команде но-
вого генерального директора
клуба Валерия Карпина, со-
общает корреспондент «СЭ»
Вячеслав КОРОТКИН. В свою
очередь, бывший гендирек-
тор Сергей Шавло поблаго-
дарил игроков за совместную
работу и пожелал команде
выиграть чемпионат России.

РОСГОССТРАХ - ПЕРВЕНСТВО РОССИИ. ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН. Сегодня 26-й тур

ТЕПЕРЬ НА МАТЧАХ «БАЛТИКИ» МОЖНО ВЫИГРАТЬ
МЕСЯЧНУЮ ПОДПИСКУ НА «СЭ»

ЭКС-СПАРТАКОВЦЫ ЗЛА НА КРАСНО-БЕЛЫХ НЕ ДЕРЖАТ

ФУТБОЛ
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Александр КРУЖКОВ,
Слава МАЛАМУД

из Пекина

Дома олимпийских обще-
житий очень легко опо-
знать: на их окнах и бал-

конах чуть ли не сплошным по-
кровом висят национальные
флаги. Немцы, например, с
присущей им добросовестно-
стью закрыли огромным три-
колором всю боковую стену од-
ного дома. Бразильцы понаты-
кали свои живописные знаме-
на в каждое окно - возможно,
даже в качестве занавесок. А
мексиканцы каким-то образом
натянули большое полотнище
между окнами нескольких
квартир.

Улицы деревенской между-
народной зоны заполнены не
только спортсменами и пред-
ставителями делегаций, но и
простыми пекинцами, невесть
как доставшими сюда пропус-
ка. Невероятно восторженные
в своей напористости, проходу
атлетам они не дают.

Двухметровый белорусский
гребец был просто прижат к
стене пекинскими папой и сы-
нулей. Белорусу настойчиво
совали в руки бумажный веер с
иероглифами, и он мужествен-
но сопротивлялся, не вполне
понимая, что от него всего-на-
всего требуют автограф. Шко-
ла советской гребли в конце
концов спасовала, и мастер
весла покинул поле боя, оста-
вив подпись и сжимая в руке
всученный кем-то брелок. А
победители, папаша с сыном,
еще и «закусили» корреспон-
дентами «СЭ»: один из нас не-
ожиданно нашел в своей ладо-
ни флажок КНР, другой немед-

ленно стал фоном для фото-
съемки.

Охотиться на спортсменов в
душегубке «деревенских» улиц
нам показалось делом тоскли-
вым. Куда легче было выбрать
плацдарм, на котором они так
или иначе оказались бы сами.
Ну, скажем, в кафе или мага-
зинчике. Впрочем, кафешки и
традиционная китайская чай-
ная пустовали. В комнатке, где
спортсменам предлагали по-
стичь азы древнего и великого
китайского языка, вежливо
страдали два грека, которым
преподавали написание иерог-
лифов тушью.

Зато большим спросом
пользуется парикмахерская -
очередь была немалых разме-
ров. Почему-то тяжелоатлетки
с пловчихами в первые же дни
в деревне ринулись делать ма-
никюр. Мужчины, надо ду-
мать, тоже испытывали ост-
рую потребность перед старта-
ми подстричься, побриться и
освежить голову вежеталем.

Но самый лучший «улов»
нам обещал сувенирный мага-
зин, где атлетический народ
уже толпился. Среди них наши
ватерполистки - Олеся КАРПО-
ВИЧ и Ольга БЕЛЯЕВА. Види-
мо, девушки все утро трениро-
вались, а едва свободная ми-
нутка выдалась - побежали за
сувенирами с еще мокрыми во-
лосами.

- Вы приехали сюда в качест-
ве фаворитов, выиграв у сбор-
ной США в Мировой лиге. Давит
моральный груз?

Карпович: - Нет, тренер
нам говорит: «Расслабьтесь,
все нормально». Мы слушаем-
ся. Будем всех соперников счи-
тать достойными.

Беляева: - Я бы сказала,
что мы действительно чувст-
вуем себя фаворитами. Осо-
бенно после успехов на двух
крупных турнирах. Но слабых
команд на Олимпиаде нет, а
венгерки и американки осо-
бенно сильны. С США всегда
«мяч в мяч» играем. Голландки
тоже ничего.

- Правда, что женское вод-
ное поло зрелищнее мужского?

Карпович: - Да, они больше
на силу полагаются, а мы - на
хитрость и ловкость. Посмот-
рите как-нибудь - оцените.

Беляева: - Женщины игра-
ют более эмоционально. Да и
смотреть на нас приятно. А
российские ребята в Пекин во-
обще не отобрались. Большая
беда, мы все были очень рас-
строены. У них в сборной сме-
на поколений.

- Мы слышали, что вы там в
воде по ходу дела и щиплетесь,
и кусаетесь...

Беляева: - Всякое бывает. И
за купальники хватаем под во-
дой тоже.

- Как получилось, что жен-
ское водное поло в России не-
жданно-негаданно вышло на
лидирующие позиции в мире?

Беляева: - Тут вы заблужда-
етесь. Оно развивается у нас
уже давно. Просто никто о нем
не говорил, пока мы не начали
что-то выигрывать.

- Выходит, в Пекине боре-
тесь не только за себя и Рос-
сию, но и за свой вид спорта?

Карпович: - Думаю, если
выиграем, это сможет поднять
популярность женского водно-
го поло в России. Нас ведь по
телевизору почти не показы-
вали, а с тех пор, как пришли
победы, хоть чуть-чуть нача-
ли. А на матчах чемпионата
России по-прежнему трибуны
пустые. Вот Кириши в Ленин-
градской области - единствен-
ный, наверное, город, где на
женское водное поло ходят не
только родственники и друзья
игроков. А я играю в Москве...

Беляева: - Про Кириши -
это правда. Там одна такая
большая трибуна, и на матчах

«Кинефа» она всегда заполне-
на. Нас там на улице узнают.

- Вот вам еще один повод
для волнения: получается, что
это - ваш первый и, может быть,
единственный шанс просла-
виться на всю страну.

Беляева: - Да, пусть нас те-
перь и в Москве, и в Питере то-
же узнают!

Карпович: - Мне кажется,
этот факт отражается на всех
спортсменах, когда они попа-
дают на Олимпиаду. Ничего,
мы стараемся сбавить это дав-
ление на мозги.

Беляева: - А по-моему, мы
уже немножко привыкли чув-
ствовать себя фаворитами. И
это очень хорошо.

- В чем особенность конкрет-
но женской сборной России?

Карпович: - Мы самые
смышленые.

Попрощавшись с барышня-
ми, мы подошли к гандболисту
Виталию ИВАНОВУ.

- Давно в Пекине?
- С 4 августа.
- Впечатления?
- Жарко. Как в бане. А в ос-

тальном - все хорошо. Зал от-
личный, номера в Олимпий-
ской деревне удобные, кормят
на убой.

- Говорят, в Афинах было по-
другому.

- Мне и в Афинах все понра-
вилось. Там, правда, селили в
коттеджах, а здесь - в 6-этаж-
ных домах. Мужские и женские
команды по гандболу, баскет-
болу и волейболу живут в од-
ном подъезде. Трехкомнатные
квартиры, в каждой - по два че-
ловека. Есть интернет. Разве
что с китайскими мобильника-
ми не сразу разобрались. Ока-
зывается, у них даже входящие
звонки - платные. Юани летят
со страшной скоростью. Толь-
ко успевай на счет класть.

- Интересные встречи за это
время были?

- В среду в Олимпийскую де-
ревню заселилась Dream Team.
Когда Леброн Джеймс и Коби
Брайант пришли на ужин, под-
нялась страшная суета. Все
моментально позабыли о еде.

Кинулись с ними фотографи-
роваться, собирать автографы.
Даже поесть толком ребятам
не дали. Представляю, что бу-
дет, если в Олимпийскую де-
ревню приедет Роналдинью.
Пока бразильцы играют в дру-
гом городе.

- Вы тоже с баскетболистами
фотографировались?

- Хотел. Но к ним выстрои-
лась гигантская очередь, и же-
лание сразу пропало.

- На соревнования по другим
видам спорта планируете выби-
раться?

- Вряд ли. Чем ходить по та-
кой жаре, лучше лишний раз
ноги вытянуть и полежать в
номере. К тому же первые два
матча начинаются в 10 утра.
То есть в шесть часов по мос-
ковскому времени. В такую
рань в гандбол я еще никогда
не играл.

- А на открытие Игр пойдете?
- Да. Выяснилось это нака-

нуне. В Афинах не попали на
эту церемонию, потому что
матч был на следующий день.
В Пекине же стартуем в воскре-
сенье. Из нашего «олимпийско-
го» подъезда лишь девушки на
открытие не идут - им уже в
субботу играть. Надо готовить-
ся. А мы наденем нарядные ко-
стюмчики и отправимся на па-
рад. Хоть это довольно утоми-
тельно. В Сиднее, например,
команду за пять часов до нача-
ла привезли на стадион. Но ес-
ли есть шанс поучаствовать в
открытии Олимпиады - упус-
кать его нельзя. Вдруг такой
возможности больше не будет?

Мастера гребного слалома -
каноисты Михаил КУЗНЕЦОВ
и Дмитрий ЛАРИОНОВ тоже
собирались на открытие.

Ларионов: - Вот за шляпа-
ми приехали. Когда выдавали
парадную форму, нам их не
хватило.

- Вы, кажется, не в Олимпий-
ской деревне поселились?

Кузнецов: - Да, живем в
гостинице около гребного ка-
нала - в сорока километрах от-
сюда. Там все гребцы и плов-
цы-марафонцы. Номера даже

получше, чем в Олимпийской
деревне. Одна проблема - мас-
сажиста в нашей сборной нет.
То ли аккредитации не хвати-
ло, то ли по другой причине.
Приходится каждые два дня
мотаться на массаж в деревню.

Ларионов: - Здесь хоть
можно развеяться. На народ
посмотреть. К примеру, на бас-
кетболистов. Таких высоких не
каждый день увидишь.

Кузнецов: - А волейболист-
ки наши тоже ничего! И вооб-
ще сидим там за ограждением,
все давно друг друга знают.
Скучно.

- «Гладкие» гребцы со слало-
мистами разве не водятся?

Ларионов: - Мы совсем не
пересекаемся. Тренируемся в
разных местах. Они-то в Рос-
сии еще могут работать. А нам
негде тренироваться, каналов
нет. В основном в Праге зани-
маемся, а зимой едем в теплые
края. Иногда даже в Бразилию.

- Откуда же берутся слало-
мисты в России?

Кузнецов: - Ну как... Роди-
тели в секцию отводят. У нас в
Нижнем Тагиле очень сильная
школа. Можем и с Москвой, и с
Питером бороться. Трассы, ко-
нечно, нет, зато есть гребной
бассейн, тренажерные залы.
Все на высшем уровне.

- Вы оба из Нижнего Тагила.
Давно вместе выступаете?

Кузнецов: - Восемь лет. Нам
по 15 тогда было.

- Так долго и супруги зачас-
тую вместе не живут.

Ларионов: - В этом вся
фишка гребли в «двойках». Ес-
ли не сложился характерами с
партнером - ничего не полу-
чится. И на воде возникнут
конфликты, попадать в ритм
не будешь.

- Страшный вид спорта?
Ларионов: - Совсем не

страшный.
Кузнецов:- Сейчас - нет, а

вот в детстве бывало жуткова-
то. Помню, только пришли в
секцию, и нас учили делать «эс-
кимосские обороты». Было не
по себе. А потом как-то осваи-
ваешься...

- Простите, а что это за шту-
ка такая?

Ларионов:- Это когда пере-
ворачиваешься, уходишь под
воду и выныриваешь с другой
стороны. Теперь это все на ав-
томате: веслом чуть-чуть дви-
нул, и ты опять в порядке.

Кузнецов: - На соревнова-
нии если так перевернулся - то
все, выступления закончил. На
Олимпиаде еще трасса слож-
нейшая. Ошибок она не про-
щает. Перед Играми всем сбор-
ным разрешали на ней трени-
роваться всего пять раз по 10
дней. Нам удалось приехать
только дважды. А китайцы в
соседней провинции построи-
ли точно такой же канал. И го-
товились там круглый год.

Ларионов: - Больше таких
каналов в мире нет. Огромный
уклон, из воды торчат множе-
ство препятствий. На трени-
ровках пару раз уже перевер-
нулись.

- Наверное, можно и нарочно
перевернуться, от жары-то.

Кузнецов: - Не помогает.
Разве что в душ забежать и
стать под ледяную воду. Тяже-
ло, конечно, в такую жару. От
воды испарения идут, дышать
невозможно. Первые два дня
на тренировках просто умира-
ли.

- Во многих видах спорта фа-
вориты Игр - китайцы. Гребной
слалом не исключение?

Кузнецов: - Еще недавно о
китайских гребцах никто не
слыхал. Но за последние два
года они взлетели. Причем и
мужчины, и женщины. Думаю,
на Олимпиаде китайцы меда-
лей соберут немало.

- Какая у вас цель на Играх?
Кузнецов: - Выйти в финал,

то есть попасть в первую шес-
терку. А там уж как повезет.

Ларионов:- Всегда сущест-
вует вероятность того, что кто-
то из фаворитов мимо ворот
проедет или перевернется. В
нашем виде спорта элемент
удачи обязательно присутству-
ет. Чуток не повезло с водой - и
до свидания. Так что надежд на
медаль не теряем.

ПРОЙДЕМСЯ ПО ДЕРЕВНЕ!

Игорь РАБИНЕР из Пекина

Казалось бы, что может вы-
звать больший ажиотаж
среди журналистов, чем

пресс-конференция сборной
США по теннису?  Судите са-
ми: Винус Уильямс - олимпий-
ская героиня Сиднея-2000
(причем двукратная - лично и
в паре с сестренкой Сереной),
пятикратная чемпионка 
Уимблдона и двукратная - US
Open. Серена Уильямс - побе-
дительница всех четырех тур-
ниров «Большого шлема» в
личном разряде и Уимблдона -
в парном. Линдсэй Дэвенпорт -
триумфатор Атланты-96, чем-
пионка Открытых первенств
Австралии и США, Уимблдона,
да еще и героическая мама го-
довалого сына Джаггера. Все
три - экс-первые ракетки ми-
ра, на счету которых в общей
сложности четыре олимпий-
ские победы, 12 «шлемов» и
много других выдающихся по-
бед. Да и о братьях Бобе и Май-
ке Брайанах - первой на сегод-
ня паре мира, на счету кото-
рых пять побед в турнирах
«Большого шлема», - забывать
тоже не следует.

Короче, вчера утром я на-
правлялся в один из залов для
пресс-конференций главного
пресс-центра в ожидании ан-
шлага, десятков перебиваю-
щих друг друга вопросов и ти-
пичной для Китая околозвезд-
ной истерии. Каково же было
мое удивление, когда и без того
не гигантский зал оказался за-
полненным не более чем на
треть. Никакого ажиотажа не
было и в помине, если не счи-
тать одного репортера из Под-
небесной, который сразу после
окончания пресс-конферен-
ции подлетел к сестрам Уиль-
ямс, с энтузиазмом схватил
обеих за руки и настойчиво
предложил сфотографиро-
ваться с ним. Легче, казалось,
было сделать это. Однако на
черных жемчужин этот на-
храп не произвел ни малейше-
го впечатления - и, ответив на-
хальному китайцу такой же ос-
лепительной улыбкой, какой
блистал он сам, сестры от фо-
тографирования отказались. А
суровая Зина Гаррисон, тре-

нер женской сборной, грудью
встала на защиту своих подо-
печных, после чего журнали-
сту стало ясно: хвастать перед
друзьями фотографией со зна-
менитыми теннисистками ему
не суждено. 

Описываю этот эпизод
столь подробно только по од-
ной причине: в остальном все
было тихо и благопристойно.
Ведущий пресс-конференции
сразу положил конец надеж-
дам репортеров взять у игро-
ков эксклюзивные интервью,
заявив: пресс-конференция - и
баста. Так что мне остается
только позавидовать коллегам
Дзичковскому и Стрижевско-
му, которые на встрече с
Dream Team получили возмож-
ность общаться с любым бас-
кетболистом в течение часа.
Теннисные американские по-
рядки оказались строже и су-
ше.

Почему же встреча с таки-
ми звездами не стала настоя-
щей приманкой для прессы?
Причины, на мой взгляд, две.
Первая - время начала пресс-
конференции: ровно 9.00.
Вторая же заключается вот в
чем: сколько бы ни было до-
стижений у сестер Уильямс и
Дэвенпорт, их популярность в
Азии не идет ни в какое срав-
нение с Марией Шараповой. В
Поднебесной, как и в других
азиатских странах, вообще
падки не просто на звезд, а на
раскрученные мировые брен-
ды - такие, как наша Маша
или, допустим, Дэвид Бекхэм.

Трибуны на самых важных
теннисных поединках Пекина-
2008, конечно, в любом случае
будут полны - но удар, который
нанесен по имиджу турнира
травмой Шараповой, очеви-
ден уже сейчас. На нее китай-
цев понабежал бы полный зал,
даже проводись пресс-конфе-
ренция в три часа ночи, - об
этом мне местные коллеги за-
явили с полной ответственно-
стью.

И, мне кажется, американ-
ские теннисистки нечто такое
почувствовали. Нет, в каждом
ответе они были идеально по-
литкорректны, сверкая бело-
зубыми улыбками или розовы-
ми наманикюренными ногот-

ками, как Серена. Но опреде-
ленная ревность к чужой славе
у них все же имела место быть. 

Я задал сестрам вопрос, с
какими чувствами они вос-
приняли травму Шараповой -
как со спортивной точки зре-
ния, так и по части внимания
к турниру. И еще спросил, кто
из российских теннисисток
способен ее здесь в полной ме-
ре заменить. 

В ответе сестер слово «Ша-
рапова» не прозвучало ни разу.
Обе довольно сухо говорили о
том, что полностью сконцент-
рированы на выступлении
своей команды, а все осталь-
ные, которым они, конечно
же, желают удачи, их совер-
шенно не трогают. Для сравне-
ния: 28-летний Джеймс Блэйк
(для него эти Игры станут пер-
выми), когда его спросили о
возможном финале Надаль -
Федерер, заявил: мол, он по-
старается сделать все возмож-
ное, чтобы такого финала не
было, но вообще-то подобный
матч стал бы украшением тур-
нира и поспособствовал рекла-
ме тенниса по всему миру. Обо-
им гениям современного муж-
ского тенниса Блэйк посвятил
массу комплиментов, хотя и
сказал, что в последние меся-
цы Федерер «напоминает
обычного человека. А на
Олимпиаде, как и на Кубке Дэ-
виса, может произойти все что
угодно».

Так что - верьте в себя, Дми-
трий Турсунов! 

Задал ваш корреспондент
сестрам Уильямс еще два во-
проса: что для них важнее - по-
беда в турнире «Большого шле-
ма» или на Олимпиаде и живут
ли они в Олимпийской деревне
либо в отеле. Оказалось, в оте-
ле. Позже из разговора с аме-
риканскими журналистами
выяснилось, что пресса этим
не слишком довольна. Можно
бы, дескать, быть и подемо-
кратичнее, на Играх все рав-
ны. Впрочем, если кто-то из
них победит, об этом, разуме-
ется, никто не вспомнит. По
мне же, это вообще не имеет
значения: в конце концов, Ев-
гений Кафельников в Сиднее
тоже ночевал в отеле, зато 
каждый день целиком прово-

дил в деревне, с другими
спортсменами. Таким образом
он убил двух зайцев - и спокой-
ные ночевки себе обеспечил, и
дух Олимпиады в полной мере
ощутил. Результат - победа.

На вопрос же о важности
турниров Серена, так и не
снявшая - равно как и ее сест-
ра - с головы бейсболку, отве-
тила: «Я обожаю играть за
свою страну. Трудно предста-

вить себе что-то важнее Олим-
пиады, и на сегодня золотая
медаль Игр является для меня
приоритетом. Они для меня
так же важны, как тот же US
Open». 

Интересовала журнали-
стов, естественно, и тема здо-
ровья трех ведущих тенниси-
сток. Возникла она отнюдь не
из воздуха: скажем, в конце
июля все три (!) - и обе Уиль-

ямс, и Дэвенпорт - дружно
снялись с турнира в Лос-Анд-
желесе из-за травм коленей.
Серена при этом не смогла
доиграть до конца полуфинал
предыдущего соревнования в
Стэнфорде, а Дэвенпорт, сняв-
шаяся с Уимблдона после пер-
вого круга, и вовсе страдала от
повреждений с весны. Впро-
чем, вчера все дружно завери-
ли, что их колени, находивши-
еся в отвратительном состоя-
нии после Уимблдона, сейчас
им практически не досажда-
ют. И они готовы биться за
свою звездно-полосатую роди-
ну без скидок на какие-либо
травмы. Что ж, дай им бог в
труднейших погодных услови-
ях не стать товарищами Ша-
раповой по несчастью.

Впрочем, для одной из
спортсменок, Лизель Хубер
(она будет выступать в паре),
Америка родиной в полном
смысле слова не является. На
свет она появилась в Южной
Африке, в Новый Свет пере-
бралась в 15 лет, а право вы-
ступать за сборную получила и
вовсе только в прошлом году. В
результате она станет одной из
очень редких представитель-
ниц тенниса, кому удалось
сыграть на двух Олимпиадах
за две разные сборные.

- Для меня это очень эмоци-
ональный момент, - сказала
Хубер. - Я прожила в Америке
полжизни, хотя и не могу изба-
виться от своего акцента - анг-
лийский является для меня
вторым языком. Но чувствую

себя очень благодарной стра-
не, которая меня приняла.

Молодую маму Дэвенпорт
спросили:

- Кто из членов вашей семьи
приехал вас поддержать?

- Сюда - никто. Но здесь моя
семья (указывая на других
американских теннисистов) -
вот эти ребята и девушки.

Отвечая на вопрос о своих
ожиданиях от теннисного тур-
нира, Дэвенпорт заявила ко-
ротко и ясно:

- Мы надеемся «вычистить»
все золотые медали на турни-
ре. 

Типично по-американски,
без рефлексии и колебаний.
Может, такая уверенность в се-
бе и позволяет им столько вы-
игрывать?

Удивительно еще, что никто
не пообещал впервые в исто-
рии Олимпиад выиграть оба
парных турнира родственны-
ми дуэтами. У такого развития
событий был бы явный голли-
вудский налет, согласны?

...Направляясь к выходу из
пресс-центра, сестры Уиль-
ямс вдохновенно зевали. На
пресс-конференции они еще
держались, но, едва все за-
кончилось, выдержать не
смогли. Серена жаловалась
кому-то на недосып. И нежно
клала усталую голову на пле-
чо сестры.

А та довольно улыбалась.
Постылая формальность за-
вершилась. Можно вновь
стать самими собой.

Вчера. Пекин. 
Винус (слева) 

и Серена УИЛЬЯМС.

Вчера. Пекин. Майк БРАЙАН (слева) и Джеймс БЛЭЙК. Вчера. Пекин. Линдсэй ДЭВЕНПОРТ.

Светлана
ЖУРОВА

Пекинские Игры - пятые в
моей жизни. Но впервые я
оказалась на этом спор-

тивном форуме не как участни-
ца. В Лиллехаммер, Нагано,
Солт-Лейк-Сити и Турин ездила
соревноваться. С последних
Игр, как вы, возможно, помните,
удалось вернуться чемпионкой -
выиграла золото в конькобеж-
ном спринте. С тех пор и про-
шло-то совсем немного време-
ни - чуть больше двух лет, а в мо-
ей жизни многое изменилось. И
в китайскую столицу я приехала
уже как бы в трех ипостасях - го-
сударственного чиновника или
политика (кому как больше нра-
вится), эксперта и рядового бо-
лельщика.

Как политика меня будет ин-
тересовать много вещей. Но
прежде всего это различные
подходы к подготовке спортс-
менов. Для себя разделила их -
условно, разумеется, - на три
категории. Первый вариант оп-
ределила бы как командный,
второй назову индивидуальным,
а третий - смешанным. Типич-
ным представителем первого
подхода считаю Китай. Причем,
полагаю, что речь идет не про-
сто о командных методах рабо-
ты, а еще и с примесью некото-
рой диктатуры, беспрекослов-
ного подчинения спортсмена
тренеру.

Причем подобный тотали-
тарный метод свойствен не
только китайскому спорту, но и
во многом политике страны, ко-
торая принимает Игры ХХIХ
Олимпиады. А вы никогда не за-
думывались, почему Китай
больше доминирует в тех видах,
в которых конкретные действия
можно довести до автоматиз-
ма? В прыжках в воду, напри-
мер. 

Индивидуальный подход
подготовки спортсменов боль-
ше свойствен американцам. Хо-
тя ни в коем случае нельзя 
утверждать, что государство ос-
тается в стороне. На каком-то
этапе оно оказывает серьезную
помощь и поддержку, особенно
если атлет достигает опреде-
ленного уровня и специалисты
определяют его в качестве ре-
ального претендента на олим-
пийскую медаль. Не стоит забы-
вать и про поддержку со сторо-
ны спонсоров, но в последнее
время такая помощь оказывает-
ся всем и во всем мире. Просто
в США раньше других обрати-
лись к помощи со стороны, к то-
му же большинство фирм, под-
держивающих спорт и его раз-
личных представителей, явля-
ются американскими.

Наконец, третий метод на-
звала смешанным, его традици-
онно проповедуем мы, россия-
не. Меня вообще можно было
причислить к типичным пред-
ставителям такого варианта
подготовки: я всегда предпочи-
тала работать вместе с коман-
дой, но по индивидуальному
плану. При этом финансирова-
ние опять-таки осуществляется
государством.

Мне совершенно очевидно,
что у себя дома китайцы поста-
раются доказать преимущество
своего подхода. Тем интерес-
нее будет понаблюдать за олим-
пийскими соревнованиями.

Вообще в Пекине постара-
юсь больше общаться со спорт-
сменами разных стран, со спор-
тивными чиновниками, дабы
прояснить для себя, как строят-
ся отношения между атлетами и
спортивными ведомствами:
нужно перенимать все лучшее,
что есть в мире.

Нахожусь в Пекине всего 
сутки, но уже подметила одну
существенную проблему: между
китайцами и гостями страны су-
ществует языковой барьер. Об-
щение затруднено, потому что в
массе своей местные жители не
знают ни одного иностранного
языка. Особые сложности испы-
тываешь при передвижении по
городу на такси, которых здесь
великое множество. Эту пробле-
му нам надо обязательно учесть
перед Играми в Сочи и уже сей-
час, не откладывая на последние
предолимпийские годы, начать
массовое обучение будущего
олимпийского персонала.

Как эксперту мне будет инте-
ресно посмотреть новые совре-
менные арены, которые китай-
цы соорудили к Играм. Это лю-
бопытно с точки зрения их архи-
тектурного совершенства, но
прежде всего - их функциональ-
ности для постолимпийского
использования.

Причем тут двойной интерес.
Во-первых, в плане строитель-
ства сочинской инфраструкту-
ры. А во-вторых... Не буду скры-
вать: губернатор Санкт-Петер-
бурга Валентина Матвиенко об-
ратилась ко мне с просьбой
оценить работу, проделанную
пекинскими организаторами, и
пообщаться с членами МОК в
плане перспектив Питера, кото-
рый собирается выдвигать свою
кандидатуру на проведение
Олимпийских игр 2020 года.

Наконец, я хочу немножко по-
быть простой болельщицей и
поддержать наших с трибуны с
российским флагом в руках. К
сожалению, в годы моих олим-
пийских выступлений мне крайне
редко удавалось вырываться на
соревнования по другим видам
спорта, чтобы помочь товарищам
по сборной России. Что ж, в Пе-
кине «оторвусь» по полной.

Светлана ЖУРОВА - 
олимпийская чемпионка, 
вице-спикер 
Государственной думы

Вчера Олимпийская деревня была закрыта 
для всех посторонних: в день открытия Игр
журналистов туда по традиции не пускают, 
как и на тренировочные арены.  А вот в четверг
корреспонденты «СЭ» потрудились 
в деревне на славу.
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СЕСТРЫ УИЛЬЯМС, НЕ ЗЕВАЙТЕ!
ТЕННИС



9 АВГУСТА 2008 ГОДА6

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ, 
Павел СТРИЖЕВСКИЙ 

из Пекина

Американцы - мастера уст-
раивать шоу, затейники и
выдумщики. Мы и рань-

ше это знали, вчера еще раз
убедились. Баскетбольные ян-
ки созвали в самый большой
зал для пресс-конференций
массу репортеров (вся амери-
канская команда вообще этим
отличается: пресс-конферен-
ции следуют одна за другой, в
то время как на наших хочется
хоть краем глаза иногда по-
смотреть, не то что послушать,
да где там!) и в назначенный
час вышли из-за кулис длин-
ной цепочкой, как боги с
Олимпа. Все до одного! Семна-
дцать человек!! С тренерами и
ассистентами!!! Dream Team во
всей своей красе!!!!

Вышли - и встали перед
оторопевшим залом в шеренгу.
Руки за спину. На лицах скром-
ные улыбки признанных гени-
ев - белее не бывает. Стоят.
Молчат. И мы молчим. А что
делать-то? Непонятно…

Вдруг Дуэйн Уэйд - единст-
венный, кто додумался прийти
в красных шортах при общей
совершенно синей форме, вы-
нул из-за спины бутылку с со-
ком и отхлебнул. И сразу на-
пряжение спало, по залу побе-
жал шепоток с прибаутками.

Какой-то человек из амери-
канской баскетбольной феде-
рации взял в руки микрофон,
представил по очереди всю ко-
манду и сказал то, от чего тол-
па корреспондентов обалдела
еще раз:

- Через несколько секунд
сборная США поступит в ваше
распоряжение. Игроки спус-
тятся в зал и будут общаться с
вами целый час. Можете зада-
вать любые вопросы. Пожа-
луйста, приступайте.

Мы почувствовали себя,
как герой знаменитой миниа-
тюры Жванецкого, оказав-
шийся на забитом до краев то-
варами складе в условиях со-
циалистической голодухи. Бе-
лый верх черный низ есть?
Есть. А можно два? Можно!

Когда корреспондентам
«СЭ» удалось наконец собрать в
кулак растрепанные чувства,
мы выбрали себе две «жертвы»
- главного тренера сборной
США Майка Кржижевски и од-
ного из лучших баскетболи-
стов мира Леброна Джеймса. В
подобных тепличных условиях
охота даже на столь крупного
«зверя» была просто обречена
на успех, потому что амери-
канцы и вправду общались с
прессой целый час. К концу ко-
торого сожаление об отсутст-
вии подобных традиций в на-
шей молчаливой олимпийской
делегации стало еще острее.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ, 
Павел СТРИЖЕВСКИЙ 

из Пекина

Хороший мужик Кржижев-
ски. По всему видно. Уселся
по-профессорски за стол

президиума в главном конфе-
ренц-зале пресс-центра, под-
нял на журналистов умные гла-
за и начал спокойно рассказы-
вать. Словно и не напирал на
него народ с камерами и микро-
фонами.

СТРАХА НЕТ. ЕСТЬ
ВЗБУДОРАЖЕННОСТЬ

- В нашей группе будут очень
сложные матчи. Ясно, что мы
приехали сюда только за золо-
том, поэтому групповой турнир
я рассматриваю как возмож-
ность набрать оптимальную
форму к старту плей-офф.

- И первый матч против хо-
зяев Олимпиады - тоже?

- Лучшего соперника мы се-
бе и придумать не могли бы. Для
нас огромная честь встретить-
ся с китайцами в Китае, да еще
в матче, который и для них, и
для нас станет первым.

- Неужели совсем не опаса-
етесь, что команда перегорит?

- Не думаю, что мои парни
могут бояться или волноваться.
Зато уверен в другом: они взбу-
доражены. В хорошем смысле
этого слова.

- Не хотите немного придер-
жать игроков в матче с Китаем?
Чтобы хозяева не потеряли ли-
цо перед своими зрителями.

- Вы это серьезно? Ни в коем
случае! Если начну сдерживать
ребят, мы можем проиграть.
Представляете, как будет обид-
но?! У китайцев прекрасная ко-
манда. Два действующих игро-
ка НБА, один бывший и еще
один задрафтованный. Кроме
того, я лично знаю Яо Мина. О
лучшем представителе своей
страны в мире спорта Китай не
мог бы и мечтать. Уверен, про-
тив нас он сыграет прекрасно.
Так что к сборной Китая мы от-
носимся с большим уважением
- как и ко всем остальным уча-
стникам турнира. И сыграем в
самый лучший баскетбол, на
который только способны. Во
всяком случае, постараемся.
Разве не в этом смысл Олимпи-
ады?

- Коби Брайант против Яо
Мина - впечатляющая дуэль, не
так ли?..

- Вообще-то Коби не будет
персонально играть против Яо,
можете китайцам так и пере-
дать. (Улыбается.) И кто бы из
этих двух игроков ни забил
больше в воскресенье, надеюсь,
мы победим.

- То есть остановить Яо Мина
для сборной США - не пробле-
ма?

- Нет смысла останавливать
одного человека. 100 очков ему
все равно не набрать. А вот мы
наберем - всей командой. Или
по крайней мере приблизимся к
этому рубежу. Главное - не поз-
волить Яо доминировать на
площадке. Для этого важно не
только хорошо защищаться
против него, но и атаковать ки-
тайского центрового под его
собственным кольцом. Пусть
выкладывается на всю катушку
под обоими щитами.

СКОРО КАЖДЫЙ 
ВТОРОЙ В НБА 

БУДЕТ ИНОСТРАНЦЕМ
- Сборная США проиграла

турнир в Афинах-2004 и два по-
следних чемпионата мира. Это
создает дополнительное дав-
ление на команду?

- Не думаю. Во всяком слу-
чае, игроки давления не чувст-
вуют. Просто они очень ждут
начала турнира. Если мстить за
прошлое, можно прозевать на-
стоящее. Жить нужно сего-
дняшним днем.

- Ваши подопечные понима-
ют, что остальной мир почти
догнал их по уровню игры?

- Баскетбол принадлежит
всему миру. Это не игра одних
американцев. Более 30 процен-
тов игроков НБА - иностранцы,
так что удивляться здесь нече-
му. У каждого из моих ребят в
клубе есть партнеры из зару-
бежных стран. И некоторым
здесь предстоит играть против
одноклубников. Например, Ко-
би Брайант выйдет на площад-
ку против Поу Газоля (оба вы-
ступают за «Лос-Анджелес Лей-
керс». - Прим. «СЭ»). В послед-
ние три года я постарался по-
глубже познакомиться с миро-
вым баскетболом. Это совер-
шенно другая игра, но очень
красивая. В прошлом сборная
США постоянно пыталась за-
ставить соперников приспосаб-
ливаться к себе. Сейчас на это
нечего и надеяться. Кстати, я не
устаю повторять это своей ко-
манде. Нынче многие из луч-
ших баскетболистов мира уже
не являются американцами.
Полагать, что именно у нас соб-
раны все-все сливки, - ошибка.
Я вообще думаю, что лет через
пять доля иностранцев в НБА
увеличится до 40 - 50 процен-
тов. А пока мы сталкиваемся с
другой проблемой: в олимпий-
ской заявке всего 12 мест. И
только пять человек могут одно-
временно выходить на площад-
ку. Так оно будет и здесь - если,
конечно, ФИБА не изменит
свои правила до воскресенья.

- В чем принципиальная раз-
ница между этой сборной и той,
что выступала в Афинах четыре
года назад? Помнится, та
Dream Team-2004 оставила
впечатление довольно ленивой
команды...

- Ту сборную тренировал не
я. Могу сказать лишь то, что у
нее были достойнейшие сопер-
ники и мало времени на подго-
товку. У нас противники - тоже
не подарок. Но в этот раз мы го-
товились дольше.

- В матчах олимпийского
турнира вы будете использо-
вать ту же стартовую пятерку,
что и в контрольных играх?

- Да, но у нас не принято де-
лить команду на стартующих и
остальных. Каждый из моих иг-
роков входит в первую пятерку
своего клуба. Хочется, чтобы и
на олимпийский паркет они
выходили с таким же апломбом.

- В вашем распоряжении
есть лишь один по-настоящему
звездный центровой - Дуайт
Ховард. Вы считаете, этого
хватит для олимпийского тур-
нира? И не доставляло ли это
сложностей в контрольных мат-
чах?

- Я не рассматриваю эту
сборную как команду одного
центрового. Мне приятнее ду-
мать о нас как о коллективе, у
которого есть отличные шансы
взять золото. Кроме того, ко-
манда специально набиралась
таким образом, чтобы она мог-
ла играть в международный ба-
скетбол, а не в баскетбол НБА.
Мы постараемся сделать ак-
цент на универсализм и быст-
роту игроков.

- Работа в сборной США и в
университете «Дьюк» сильно
отличается? 

- Разумеется. Здесь я трени-
рую мужчин, там - юниоров.
Эти умеют все, а тех я учу и вос-
питываю. С другой стороны,
здесь у меня гораздо меньше
времени, чтобы поставить ка-
кую-то систему игры. Конечно,
основы и тут, и там одинаковые:
честность, доверие, откры-
тость, товарищество. Просто в
сборной я развиваю эти качест-
ва немного по-другому. Обожаю
этих парней - они полностью
отдаются баскетболу и качест-
венно делают то, зачем приеха-
ли сюда. Очень хочу, чтобы аме-
риканцы не сомневались: для
этой команды нет ничего важ-
нее, чем играть за свою страну.

У СБОРНОЙ 
РОССИИ - 

ПРЕКРАСНЫЕ ТРЕНЕРЫ
- Кого из соперников вы опа-

саетесь сильнее других?
- Мы никого не боимся, но

уважаем всех. В одинаковой
степени. Готовиться к каждому
матчу будем по единой схеме.
Думаю, это лучший способ ус-
пешно пройти такой турнир.

- Вы будете подстраивать
игру сборной под каждого кон-
кретного противника?

- Ощущение, что мы способ-
ны это сделать, есть. Хотя то,
побеждаешь ты в итоге или нет,
определяют не чувства, а раз-
ница между тем, что чувству-

ешь, и тем, что делаешь на пра-
ктике. Я вижу, что парни трени-
руются с полной выкладкой,
никто не тянет одеяло на себя.
Эту команду легко тренировать.
Они едины и в атаке, и в оборо-
не. По крайней мере до сегод-
няшнего дня было так.

- Как вам испанцы?
- Еще не видел их «живьем»,

но обязательно сделаю это до
нашей очной встречи. Испа-
ния, безусловно, сильна своей
преемственностью. Это одна из
лучших команд мира, у них со-
браны потрясающие бойцы: Га-
золь, Кальдерон, Наварро. Не-
которые не только играют в
НБА, но и являются там звезда-
ми. А когда испанцы приезжа-
ют в сборную и вновь оказыва-
ются в той игровой системе, к
которой их приучали с 16-лет-
него возраста, они быстро
вспоминают прежний опыт и
становятся очень сложным
противником. Кстати, то же са-
мое относится и к аргентин-
цам, и к грекам - пусть среди
последних и нет игроков НБА.
Зато есть преемственность.
Именно этого мы сейчас пыта-
емся добиться в нашей сбор-
ной.

- Сборная России - действу-
ющий чемпион Европы. На ваш
взгляд, она входит в число фа-
воритов пекинского турнира?

- У этой команды прекрас-
ные тренеры. Кириленко и Хол-
ден могут играть против кого
угодно, и Дэвид Блатт позабо-
тился о том, чтобы их роль в ко-
мандном нападении была мак-
симальной. Оба много владеют
мячом и принимают большин-
ство решений. Оба имеют от-
личную индивидуальную ста-
тистику. Но главное их достоин-
ство в том, что они помогают
партнерам играть лучше. Я до-
волен тем, что перед Олимпиа-
дой мы сыграли с русскими в
Шанхае. Лучшего соперника
для контрольного матча трудно
придумать.

- Какие еще из команд, кото-
рые выступят в Пекине, вы мог-
ли бы отметить?

- Скажу об австралийцах и
литовцах, с которыми мы тоже
недавно играли. Австралия - до-
вольно возрастная команда, ве-
домая Андерсеном, одним из
лучших центровых, выступаю-
щих в Европе. Литву мы крупно
обыграли, но от этого она не пе-
рестала быть сильной. Никто в
мире не бросает по кольцу луч-
ше литовцев, и в Пекине они
обязательно будут претендо-
вать на медали - как и австра-
лийцы с русскими. Именно поэ-
тому мы хотели сыграть с эти-
ми командами перед Олимпиа-
дой. И сыграли.

ТРИ ДОЧЕРИ 
И ПЯТЬ ВНУКОВ 
УЖЕ В ПЕКИНЕ

- По олимпийскому пресс-
центру бродят слухи, что пару
дней назад к вам заявились
офицеры из ВАДА - и ушли не-
солоно хлебавши: Dream Team
отказалась сдать допинг-
тест...

- Полнейшая чушь! Кто бы
нам позволил так поступить?!
Мы не могли этого сделать по
определению. Три человека
приходили к нам на трениров-
ку в четверг, все, кто был им
нужен, прошли тесты. Так что
ваши разведданные неверны.
Мы уважаем все олимпийские
правила, традиции, и если нас
просят что-то сделать, делаем
это немедленно. Тот, кто ска-
зал обратное, - плохой парень.
Или плохая леди. Я не стал бы
иметь ничего общего с такими
людьми. И вам, как дедушка
пятерых внуков, не советую.
Общайтесь лучше с теми, кто
говорит правду.

- Какие именно игроки сда-
вали допинг-пробы?

- Не знаю. Есть три незави-
симых организации, которые
этим занимаются: НОК США,
МОК и НБА. Так что к допинг-
контролю мои парни привык-
ли. К ним подошли, попроси-
ли сдать тест, и они согласи-
лись в ту же секунду. В даль-
нейшем никаких проблем с
этим у нас тоже не будет. Га-
рантирую.

- Что вас удивило в Пекине? 
- Дружелюбие людей, чис-

тота и хорошая организация.
Все просто здорово.

- Скажите что-нибудь по-ки-
тайски.

- Издеваетесь? Если бы я
захотел повыпендриваться,
то скорее заговорил бы по-
польски. Хотя на самом деле
даже этого сделать не могу. А
если серьезно, то для меня ог-
ромная честь находиться в
Китае. Я привез сюда всю
свою семью - 12 человек. Три
моих дочери с мужьями и пя-
теро внуков прилетели в Пе-
кин в четверг вечером. Пусть
почувствуют эту страну, про-
пустят ее через себя. Ведь та-
кой шанс может больше и не
представиться.

- После Олимпиады не пла-
нируете провести в Китае еще
несколько дней?

- К сожалению, нет. Нужно
спешить на постоянное место
работы - в университет
«Дьюк».

Майк КРЖИЖЕВСКИ:
«МЫ НЕ ОТКАЗЫВАЛИСЬ

ПРОХОДИТЬ ДОПИНГ-КОНТРОЛЬ»

Вчера. Пекин. Пресс-конференция баскетбольной сборной США. Такое увидишь нечасто: столько суперзвезд НБА на одной сцене!

DREAM TEAM ПОШЛА В НАРОД

Главный тренер американской команды 
Майк КРЖИЖЕВСКИ (справа) и его подопечный 
Кармело ЭНТОНИ.

Окончание. Начало - стр. 1

ВМЕСТО 
«КОМАНДЫ-МЕЧТЫ» -

«КОМАНДА-
ИСКУПЛЕНИЕ»

- Как бы вы описали свои эмо-
ции после бронзовой неудачи на
афинских Играх-2004? Злость,
разочарование, обида?

- Не помню. Я там был, но не
являлся основной деталью ко-
манды. На лавке сидел в основ-
ном. 

- Злились?
- Ясное дело! Знал ведь, что

могу выйти и помочь. А коман-
да, прямо скажем, играла там не
очень здорово. Сейчас та боль
уже прошла.

- А что чувствовали, когда сто-
яли в Греции на третьей ступени
пьедестала? 

- Ощущения были препога-
ными. Хотели победить, а в ито-
ге даже в финал не попали. Чему
тут радоваться? 

- Насколько приятнее быть ча-
стью этой сборной, чем той?  

- День и ночь! Тут даже гово-
рить не о чем! В нынешней ко-
манде нет группировок по три-
четыре человека. Сейчас мы -
двенадцать друзей. И в автобу-
се, и на тренировке, и перед
матчами, и на площадке, и по
вечерам, когда идем куда-ни-
будь гулять. Думаю, именно поэ-
тому игра нашей команды про-
изводит такое цельное впечат-
ление. Кроме того, пришел но-
вый тренер со своим штабом. А
мы с Кармело Энтони и Дуэй-
ном Уэйдом подросли как игро-
ки...

- Не считаете, что для вас, Эн-
тони и Карлоса Бузера эта Олим-
пиада станет своего рода ком-
пенсацией за Афины? Может,
нынешнюю команду стоит назы-
вать не Dream Team, а Redeem
Team - «Команда-искупление»?

- Однозначно. Хотелось бы
отчалить из Китая не с тем
привкусом во рту, который был у
нас после Афин. 

- Так как насчет Redeem Team?
Годится? 

- Вполне. 

СПАСИТЕЛЬ ЯО
- Почти все американские

спортсмены, когда их спраши-
вают, с кем бы они хотели по-

знакомиться на Олимпиаде, на-
зывают вас. А с кем хотели бы
познакомиться вы сами?

- Ни с кем. Кого хочу, я уже
знаю. Майкла Фелпса, напри-
мер. Целых пять лет. Обяза-
тельно схожу за него побо-
леть. 

- Сможет ли Фелпс выиграть
в Пекине 8 золотых медалей и
побить рекорд Марка Спитца?

- Сколько-сколько?.. С ума
сойти! Сам шанс сделать такое
не укладывается в голове.

- Сегодня утром вы встреча-
лись в Олимпийской деревне
со знаменосцем сборной США
Лопесом Ломонгом - урожен-
цем Дарфура, одной из провин-
ций Судана. Что вы думаете о
его судьбе? 

- Трудно в такое поверить:
пройти путь от Судана до фла-
га сборной США. Идеальный
знаменосец для нашей стра-
ны!  

- Не кажется ли вам его вы-
бор скрытым посланием США
Китаю и его внешней полити-
ке?

- Что вы имеете в виду?
Прекрасный атлет, парень с
уникальной судьбой. При чем
тут Китай?

- На матче США - Китай дол-
жен присутствовать президент
Буш. Это может создать допол-
нительное давление на коман-
ду? 

- Абсолютно никакого.
- Что вы знаете об остальных

соперниках по группе - Испа-
нии, Греции, Германии?

- Почти ничего. Сейчас ме-
ня интересует только Китай.
Доживем до остальных - при-
ходите, и про них расскажу. А
пока мы пойдем посмотрим
последний контрольный матч
китайцев, как следует обсудим
все утром в воскресенье, и -
вперед, в бой.

- Такие люди, как вы и Яо
Мин, - залог коммерческого ус-
пеха баскетбола. Согласны? 

- Я так скажу: если что и
сделает эту Олимпиаду вели-
кой, так это то, что на ней сыг-
рает Яо. Он - китайская душа и
сердце, здесь его дом.

- То есть вы представляете,
что этот человек значит для ки-
тайского народа?

- Боюсь, умом мне этого не
охватить. Я могу только ви-
деть, как его здесь обожают.

Но вся глубина отношений от
меня скрыта. Я все-таки не
китаец. Он очень большой, Яо.
Для китайцев он - как Спаси-
тель.

БАСКЕТБОЛ - 
ЭТО НЕ ТОЛЬКО ИГРА

- Ваши родные приедут в Пе-
кин? 

- Да, но попозже.
- Вы ведь уже бывали в Ки-

тае, не так ли? 
- Только один. А теперь - с ко-

мандой. Посмотрите, что дела-
ется вокруг Брайанта и Уэйда.
Их сейчас на части разорвут!
Когда в одной сборной столько
звезд, это всегда вызывает ажи-
отаж. 

- Кстати, что вы скажете о
том цирке, который творится
сейчас в этом зале для пресс-
конференций? 

- Странно, что для вас, жур-
налистов, это цирк. По мне -
нормальное явление.

- То есть ажиотаж вас не уто-
мляет?

- В баскетболе невозможно
лишь выходить на площадку и
уходить с нее. Это не только иг-
ра. Это путешествия, общение
с болельщиками, дружба с но-
выми людьми, туристические
впечатления. Скажем, я нико-
гда не думал, что смогу так
близко сойтись с Коби, Уэйдом,
Джэйсоном Киддом, Крисом
Бошем. Сборная подружила
нас на совершенно ином уров-
не. Это больше, чем просто бас-
кетбол.

- В нынешней сборной США
только один олимпийский чем-
пион  - Джэйсон Кидд. И всего
три чемпиона НБА. Не так уж
много для команды-фаворита.
Или это, наоборот, делает ко-
манду более голодной? 

- Все мы - все равно победи-
тели. Все что-нибудь выигры-
вали на том или ином уровне. У
меня вот тоже никаких супер-
наград вроде нет, но в школе я
три года из четырех становился
чемпионом штата и выиграл за
это время 109 матчей, а проиг-
рал всего шесть. Поверьте, я
знаю, что такое победа и с чем
ее едят. Ценность трофея - не
главное. Просто либо ты побе-
дитель - либо нет.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ, 
Павел СТРИЖЕВСКИЙ

Пекин

Леброн ДЖЕЙМС:
«ПОКА ИЗ МОСКВЫ
НИКТО НЕ ЗВОНИЛ»

Десятки репортеров
атакуют центрового 

Дуайта ХОВАРДА.
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ЗА КИТАЙСКОЙ СТЕНОЙ

Юрий ЮРИС
из Пекина

Утро первого олимпийского
дня для президента НОК
Украины Сергея Бубки

началось с бега. Дистанция -
метров 50, не больше.  Зато ка-
ких 50 метров! С олимпийским
факелом в руке - по живому ко-
ридору на пекинской улице.

- Это какая по счету эстафе-
та олимпийского огня в вашей
жизни? - поинтересовался кор-
респондент «СЭ» у Бубки.

- Давайте считать: Сидней,
Солт-Лейк-Сити, Турин, Афи-
ны, Пекин... Как спортсмен
участвовал в четырех Олимпи-
адах, как факелоносец - в пя-
ти, получается.

- Тяжело бежалось? Про пе-
кинский смог в преддверии Игр
не говорил только совсем лени-
вый...

- Проблема не в смоге. Орга-
низаторы сделали все возмож-
ное, чтобы избавить Пекин от
напасти. По выбросам в атмо-
сферу нет нарушений стандар-
тов, установленных экологами.
Это констатируют все, кто при-
частен к организации Олимпи-
ады. Другое дело - погода. В это
время года в Пекине действи-
тельно душно и сравнения с

парилкой где-то уместны. При-
чина - высокая влажность, од-
нако не загрязненность возду-
ха. Впрочем, в любом случае
решающим аргументом, как
всегда, окажется уровень го-
товности самих атлетов.

- Как оценивает МОК готов-
ность Пекина в целом?

- Очень высоко. На сессии
МОК, прошедшей в Пекине в
четверг, китайцы, можно ска-
зать, искупались в компли-
ментах. Они очень скрупулез-
но учли наши замечания и
подготовились к Олимпиаде
практически идеально. Все
спортивные объекты в пре-
красном состоянии, в готовно-
сти номер один. Олимпийская
деревня для спортсменов -
лучшая в истории Игр. Прези-
дент МОК Жак Рогге в четверг
так и сказал: «Я видел в своей
жизни 18 олимпийских дере-
вень. Пекинская - вне конку-
ренции». Насколько я знаю,
спортсмены тоже очень до-
вольны: и комфортабельными
номерами, и питанием, и оби-
лием зелени, в которой утопа-
ют жилые корпуса.

- На Пекинской сессии вас
избрали членом МОК для Укра-
ины. Какие еще решения были
приняты в четверг?

- Можно сказать, что сес-
сия была посвящена в основ-
ном организационным и кад-
ровым вопросам. Ротация
произошла на разных этажах
олимпийской иерархии. На-
пример, вице-президентом
МОК вместо шведки Пернил-
лы Виберг, чей срок полномо-
чий истек, избран представи-
тель Китая Юй Зайчин. Но-
вым членом исполкома стал
Фрэнки Фредерикс из Нами-
бии, который одновременно
сменил вашего покорного слу-
гу и на посту председателя ко-
миссии спортсменов.

- Что входит в круг ваших
обязанностей как члена МОК на
постоянной основе?

- Жак Рогге назначил меня
председателем координацион-
ной комиссии по проведению
юношеских олимпийских игр,
которые состоятся в Сингапу-
ре в 2010 году. До этого я воз-
главлял оценочную комиссию
МОК.

- На Олимпиаде в Афинах вы
были членом дисциплинарной
комиссии, разбиравшейся с
допинговыми скандалами. В
Пекине эту миссию не собира-
ются на вас возложить?

- Все может быть, но пока
об этом речи не шло. На пекин-

ской сессии МОК я отчитался в
последний раз по работе дис-
циплинарной комиссии в Афи-
нах. Не исключено, что Рогге
снова привлечет меня к этой
работе. Сама же комиссия мо-
жет быть образована не рань-
ше, чем случится первый на
Играх допинговый скандал.
Конечно, хотелось бы этого в
принципе избежать, что вряд
ли реально, увы... Посмотрим,
как сложится.

- Как глава НОК Украины че-
го вы ждете от выступлений
спортсменов своей страны?

- Олимпийские прогнозы,
как правило, основываются
на итогах выступления атле-
тов на чемпионатах мира в
предолимпийском году. В
2007-м у нас было 15 медалей
разного достоинства. Правда,
только одна золотая - у Анны
Бессоновой, ставшей чемпи-
онкой мира по художествен-
ной гимнастике в многоборье.
Здесь, в Пекине, я общался с
нашими спортсменами и убе-
дился, что все они пребывают
в хорошем, боевом настрое-
нии. Помимо тех, на кого мы
рассчитываем, хочется наде-
яться и на приятные сюрпри-
зы от молодых украинских
спортсменов.

ПО ОЛИМПИЙСКОЙ ПОЛОСЕ НА КИТАЙСКОЙ ДЖОНКЕ

Сергей БУБКА: «СМОГ 
УТРАТИЛ АКТУАЛЬНОСТЬ»

ФУТБОЛ

Чемпионат Англии. «Астон Вилла»
подписала на 3 года сразу двух защит-
ников сборной Англии: 27-летнего Ники
Шори из «Рединга» за 3,5 миллиона
фунтов, а 29-летнего Люка Янга из
«Мидлсбро» - за 5,5 миллиона. (The
Times) 

Чемпионат Италии. «Милан»
включился в борьбу за сербского за-
щитника «Челси» Бранислава Иванови-
ча. Миланский клуб намерен взять 24-
летнего футболиста в годовую аренду, а
после сезона выкупить права на игрока.
Предположительно сумма сделки оце-
нивается в 1,8 миллиона фунтов. В
свою очередь, «Юве» собирается при-
обрести серба уже этим летом, причем
готов выложить за Ивановича до 12
миллионов. (sportmediaset.it)

Чемпионат Германии. Бразиль-
ский нападающий Веллингтон Луис де
Соуза перешел из «Наутико» в «Хоф-
фенхайм», подписав с новичком бун-
деслиги пятилетний контракт. Предпо-
ложительная сумма трансфера 20-лет-
него футболиста составила 4,5 миллио-
на евро. (sport1)

Чемпионат Португалии. Мадрид-
ский «Атлетико» отдал в аренду «Бенфи-
ке» нападающего сборной Испании Хо-
се Антонио Рейеса, в прошлом высту-
павшего за «Севилью», «Арсенал» и
«Реал». (L’Equipe, AP)

ПЕКИН. Капитан сборной Голлан-
дии Рой Макай не сможет принять уча-
стие во втором матче команды на
Олимпиаде против США из-за неболь-
шого повреждения ноги. Форвард
«Фейеноорда» получил травму в стар-
товой игре «Оранжевых» на Играх про-
тив Нигерии (0:0). (sid)

Кубок вызова АФК. 1/2 финала.
КНДР - Таджикистан - 0:1 (Мухидинов,
39). Индия - Мьянма - 1:0 (Сунил, 82).
10 августа в матче за 3-е место встре-
тятся Мьянма - КНДР. В этот же день в
финале, победитель которого получит
право выступить в финальной части
Кубка Азии-2011 в Катаре, сыграют Ин-
дия и Таджикистан. (Александр ВЕР-
ШИНИН) 

Чемпионат Литвы. 16-й тур.
Жальгирис - Экранас - 0:1. Шилуте - Ат-
лантас - 1:2. Шяуляй - Ветра - 2:0. Кау-
нас - 31 (15), Судува - 28 (15), Экра-
нас - 28 (13), Ветра - 23, Атлантас -
18, Шяуляй - 16 (15), Жальгирис -
15, Шилуте - 3. Бомбардиры: ГРИГА-
ЛЯВИЧЮС - 12. Ледесма (оба - Каунас)
- 9.

ШАХМАТЫ

СОЧИ. В 7-м туре 2-го этапа «Гран-
при» ФИДЕ лишь украинцу Сергею Ка-
рякину удалось добиться победы - над
Аль-Модиахи из Катара. Остальные
шесть поединков завершились мирно.
Петербуржец Петр Свидлер переиграл
черными чешского гроссмейстера Да-
вида Навару и был близок к успеху, од-
нако тому удалось построить патовую
конструкцию и спасти пол-очка. Болга-
рин Иван Чепаринов черными тоже пе-
реиграл китайского гроссмейстера
Ван Юэ, но воплотить перевес в очко
не смог. Один из лидеров турнира -
Теймур Раджабов из Азербайджана -
играл белыми с претендентом на ми-
ровое первенство Гатой Камским, ко-
торый, выстроив мощные оборони-
тельные сооружения, не стал повто-
рять позицию, а пытался перехватить
инициативу. Развить же ее бакинец не
позволил.

7-й тур. Карякин (Украина) - Аль-
Модиахи (Катар) - 1:0. Ничьи: ГРИЩУК -
Гельфанд (Израиль), Аронян (Армения)
- ЯКОВЕНКО, Навара (Чехия) - СВИД-
ЛЕР, Иванчук (Украина) - Гашимов
(Азербайджан), Раджабов (Азербай-
джан) - Камский (США и Ван Юэ (Китай)
- Чепаринов (Болгария). (Юрий ВА-
СИЛЬЕВ)

После семи туров: Раджабов и Че-
паринов - 4,5 очка, Аронян и Гашимов -
4, ГРИЩУК, СВИДЛЕР, ЯКОВЕНКО, Ван
Юэ, Иванчук и Карякин - 3,5, Гельфанд -
3, Аль-Модиахи - 2,5, Навара - 2.

БАСКЕТБОЛ

Чемпионат Европы среди моло-
дежных команд (игроки не старше 20
лет). Рига (Латвия). 2-й групповой
турнир. 3-й тур. Группа F. Испания -
РОССИЯ - 78:71 (13:21, 17:23, 21:16,
27:11). Р: Сыроватко (17), Швед (17),
Кривошеев (12), Хвостов (9), Головин (7),
Антонов (4), Яковенко (3), Новиков (2),
Нелюбов (0). За две минуты до конца
третьей четверти преимущество росси-
ян составляло 10 очков, после чего подо-
печные Сергея Базаревича пропустили
рывок испанцев - 24:2. Франция - Черно-
гория - 66:62, Сербия - Латвия - 97:70.

Итоговая таблица

И В П Р/О О
1. СЕРБИЯ 5 4 1 405-371 9
2. ИСПАНИЯ 5 3 2 368-343 8
3. Черногория 5 3 2 364-333 8
4. Франция 5 3 2 382-401 8
5. Латвия 5 2 3 344-362 7
6. Россия 5 0 5 346-399 5

Группа Е. Турция - Хорватия - 63:60,
Украина - Израиль - 84:68, Литва - Ита-
лия - 89:79.

И В П Р/О О
1. ЛИТВА 5 4 1 427-393 9
2. ТУРЦИЯ 5 4 1 371-344 9
3. Италия 5 4 1 401-331 9
4. Украина 5 2 3 409-437 7
5. Хорватия 5 1 4 352-402 6
6. Израиль 5 0 5 332-385 5

Сегодня в 1/2 финала встречают-
ся: Сербия - Турция, Литва - Испания.

ВАЛЕНСИЯ. Центровой Томас Ван
ден Шпигель, на прошлой неделе со-
гласовавший условия контракта с «Па-
месой», в последний момент отказался
от сделки. Бельгийцу, хорошо извест-
ному российским болельщикам по вы-
ступлениям за ЦСКА, поступило более

выгодное предложение от итальянско-
го «Фортитудо». (Marca)

СТАМБУЛ. Соперник «Химок» по
Кубку Европы-2008/09 «Бешикташ»
подписал контракт с американским
форвардом Маркусом Фэйзоном, про-
шлый сезон отыгравшим в БК «Киев».
(eurobasket.com)

НХЛ

ФИЛАДЕЛЬФИЯ. Бывший глав-
ный тренер «Оттавы» Джон Пэддок
возглавил «Фэнтомз» - фарм-клуб
«Филадельфии». 54-летний специа-
лист после увольнения из «Сенаторз» в
феврале этого года находился без ра-
боты. В это же время экс-главный тре-
нер «Фантомов» Крэйг Беруби ушел на
повышение и стал помощником глав-
ного тренера «Флайерз» Джона Сти-
венса. (АР)

СЕНТ-ПОЛ. Защитник «Миннесо-
ты» Шон Хилл следующий сезон про-
ведет в швейцарском клубе «Биль», с
которым подписал однолетний конт-
ракт. В НХЛ 38-летний ветеран отыг-
рал более 800 матчей. Кроме Хилла
контракт с «Билем» заключил напада-
ющий Дэвид Линг, проведший по се-
зону в московских «Спартаке» и «Ди-
намо», а в последнее время выступав-
ший в фарм-клубе «Торонто». (The
Hockey News)

НЬЮ-ЙОРК. Стали известны номи-
нанты на приз «Лестер Патрик Трофи»,
ежегодно вручаемый за наибольший
вклад в развитие американского хок-
кея. Ими стали хозяин «Миннесоты»
Боб Наджели, генеральный менеджер
«Анахайма» Брайан Бурк, известный за-
щитник Фил Хаусли и член Зала славы
Тэд Линдсей. (TSN)

БЕЙСБОЛ

MLB. Регулярный чемпионат.
Национальная лига. Чикаго Кабс -
Хьюстон - 11:7, Филадельфия - Фло-
рида - 0:3, Нью-Йорк Метс - Сан-Дие-
го - 5:3, Цинциннати - Хьюстон - 4:7,
Сент-Луис - Лос-Анджелес Доджерс -
1:4, Колорадо - Вашингтон - 3:6, Ари-
зона - Атланта - 4:6. Американская
лига. Торонто - Окленд - 6:4, Техас -
Нью-Йорк Янкиз - 0:3, Чикаго Уайт
Сокс - Детройт - 3:8, Сиэтл - Тампа-
Бэй - 2:1.

НАЦИОНАЛЬНАЯ ЛИГА

Дивизион «Восток»

И В П %
1. Филадельфия 114 62 52 54,4
2. Флорида 115 61 54 53,0
3. Нью-Йорк 

Метс 114 60 54 52,6
4. Атланта 115 53 62 46,1
5. Вашингтон 115 44 71 38,3

Дивизион «Центр»
1. Чикаго Кабс 115 69 46 60,0
2. Милуоки 115 64 51 55,7
3. Сент-Луис 117 64 53 54,7
4. Хьюстон 114 55 59 48,2
5. Питтсбург 114 52 62 45,6
6. Цинциннати 116 52 64 44,8

Дивизион «Запад»
1. Аризона 115 59 56 51,3
2. Лос-Анджелес 

Доджерс 114 57 57 50,0
3. Колорадо 117 52 65 44,4
4. Сан-Франциско 113 48 65 42,5
5. Сан-Диего 115 44 71 38,3

АМЕРИКАНСКАЯ ЛИГА

Дивизион «Восток»
1. Тампа-Бэй 114 68 46 59,6
2. Бостон 115 66 49 57,4
3. Нью-Йорк 

Янкиз 115 63 52 54,8
4. Торонто 115 59 56 51,3
5. Балтимор 113 54 59 47,8

Дивизион «Центр»
1. Чикаго Уайт 

Сокс 113 63 50 55,8
2. Миннесота 114 63 51 55,3
3. Детройт 114 56 58 49,1
4. Канзас-Сити 115 53 62 46,1
5. Кливленд 113 49 64 43,4

Дивизион «Запад»
1. Лос-Анджелес

Энджелс 114 71 43 62,3
2. Техас 116 60 56 51,7
3. Окленд 114 53 61 46,5
4. Сиэтл 115 45 70 39,1

НБА

ЛОС-АНДЖЕЛЕС. Один из са-
мых ярких разыгрывающих лиги пос-
леднего десятилетия, чемпион НБА-
2005/06 в составе «Майами» Джэй-
сон Уильямс (32 года, 186 см) подпи-
сал контракт с «Клипперс». Условия
сделки не разглашаются. Ранее со-
общалось, что Уильямс может перей-
ти в один из европейских клубов.
(АР)

ТЕННИС

ЛОС-АНДЖЕЛЕС. Мужской тур-
нир Countrywide Classic. Intеrnational
Series. 475 000 долларов. Открытые
корты. Хард. 28 участников.

7 августа. Второй круг. Роддик
(США, 1) - Вемич (Сербия) - 6:2, 6:2.
Дель Потро (Аргентина, 3) - Стоппини
(Италия) - 6:4, 6:2. Делич (США) -
Мойя (Испания, 7) - 6:2, 6:7 (5:7), 7:6
(7:5). Жике (Франция) - Янг (США) -
6:3, 6:3.

Парный разряд. 1/4 финала. КУ-
НИЦЫН/САФИН - Керретани/Изнер
(США) - 7:5, 6:4.

ПУТИН РАССЧИТЫВАЕТ 
НА БЕСПРИСТРАСТНОЕ СУДЕЙСТВО

Вчера председатель правительства РФ
Владимир Путин, прибывший в Пекин на це-
ремонию открытия Игр, встретился с пре-
мьером Госсовета КНР Вэнь Цзябао. Путин
поздравил своего коллегу с завершением
большой подготовительной работы к Олим-
пийским играм.

«Мы все ждем красочного грандиозного
зрелища. Китай умеет организовывать
праздники, уверен, что мы будем свидетеля-
ми красочного зрелища», - сказал он на
встрече.

Путин рассчитывает, что на пекинской
Олимпиаде будет обеспечено беспристраст-
ное судейство.

«Самое главное, обеспечить беспристра-
стное судейство, хорошие условия для
спортсменов. Они покажут хорошие резуль-
таты, порадуют своих болельщиков», - ска-
зал глава российского правительства.
(ИТАР-ТАСС)

ИТАЛЬЯНСКИЕ ВОЛЕЙБОЛИСТКИ 
СЫГРАЮТ С РОССИЕЙ БЕЗ СВОЕГО

ЛИДЕРА
Чемпионки Европы-2007 итальянки, с ко-

торыми наша волейбольная сборная сыграет
сегодня в 1-м туре группового турнира, поте-
ряли на неопределенный срок свою лучшую
нападающую - натурализованную кубинку
Тайсмари Агуэро. Двукратная олимпийская
чемпионка (эти титулы Агуэро завоевала в
1996-м и 2000 годах еще под флагом Остро-
ва свободы) покинула Пекин и улетела на ро-
дину, где в тяжелом состоянии находится ее
мать. Главный тренер «Скуадры адзурры»
Массимо Барболини решил не вызывать на

место Агуэро волейболистку из резервного
списка и собирается до последнего ждать
возвращения 31-летней суперзвезды. Впро-
чем, уже известно, что до начала плей-офф
кубинка в сборной Италии не объявится.
(Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ)

ЭКСТРЕННАЯ ЗАМЕНА У СОПЕРНИЦ
УРЯДОВОЙ И ШИРЯЕВОЙ

Известная бразильская пляжная волей-
болистка Жулиана в самый последний мо-
мент снялась из-за травмы колена с олим-
пийского турнира, и теперь ее не менее зна-
менитая напарница Лариса выступит в Пе-
кине вместе с Аной Паулой. Нас эта новость
касается непосредственным образом, ведь
Лариса и теперь не Жулиана, а Ана Паула
сыграют на Олимпиаде-2008 в одной группе
с россиянками Натальей Урядовой и Алек-
сандрой Ширяевой. Их матч состоится 
11 апреля во 2-м туре. (Алексей БЕЗЪЯ-
ЗЫЧНЫЙ)

ПРОБЛЕМЫ С ТЕХОСМОТРОМ 
НЕ ПОМЕШАЮТ ЭКИПАЖУ 

СКУДИНОЙ
Как стало известно «СЭ», у экипажа Ека-

терины Скудиной, выступающего в классе
«Йинглинг» и считающегося главной россий-
ской олимпийской надеждой в парусном
спорте, возникли проблемы с прохождением
технического контроля комиссии Междуна-
родной федерации парусного спорта (ISAF).
С целью выяснить подробности случившего-
ся корреспондент «СЭ» позвонил находяще-
муся в Пекине тренеру россиянок Василию
Сенаторову.

- Сразу скажу, что никакого скандала не
было. Просто у мерителя (специалист, изме-

ряющий параметры и конструкцию лодки на
предмет их соответствия стандартам. -
Прим. «СЭ») возникли не совсем обоснован-
ные замечания. Дело в том, что нынешний
меритель - человек здесь новый, ему, види-
мо, хотелось самовыразиться, заявить о се-
бе. Этот субъект подал протест на нашу лод-
ку, хотя обычно так не поступают. Отмечу, что
жюри этот протест отклонило.

- В чем же была суть замечаний?
- Сущие пустяки. Специальные грузики

были расположены не на правильном месте.
- Команда готова к выступлению?
- Разумеется, все с нетерпением ждут

стартов, а в настоящий момент спортсменки
едят борщ. (Дмитрий ОКУНЕВ)

КУЦЕНКО ПРИВЕЗЕТ 
В ПЕКИН НАСТОЯЩЕГО ЧЕБУРАШКУ

Самый известный «антикиллер» России
Гоша Куценко собирается приехать в Пекин,
чтобы поддержать российских спортсменов.
Ради этой поездки актер прервет съемки в
новом фильме по книге Андрея Кивинова
«Псевдоним для героя». Для российских ат-
летов Куценко готовит настоящий сюрприз.
Самым ценным объектом его багажа станет…
чебурашка. И не простой, а тот самый, кото-
рый в свое время «снимался» в мультфильме
про Крокодила Гену. Оказывается, режиссер
«Псевдонима для героя» Роман Качанов - сын
того самого Качанова, благодаря которому
появился на свет всеми любимый мультик.
«Пожалуй, это будет единственный «некитай-
ский» чебурашка во всем Китае», - пошутил
Куценко и добавил, что в Пекине он будет бо-
леть персонально за нескольких своих дру-
зей, в числе которых - вице-чемпион Олим-
пийских игр-2004 по дзюдо в супертяжелом
весе Тамерлан Тменов. (Ирина ВАСИЛЬЕВА)

ХОККЕЙ

«ЛАДА» 
ИНТЕРЕСУЕТСЯ НАПАДАЮЩИМ 

СБОРНОЙ ШВЕЦИИ
Тольяттинская «Лада» заинтересована в приглашении напада-

ющего «Юргордена» Фредрика Бремберга, сообщает Aftonbladet.
У 35-летнего форварда, за последние два сезона набравшего 109
баллов за результативность, еще год будет действовать контракт
с его клубом. По словам генерального директора волжан Валерия
Гущина, он не знает, готов ли опытный нападающий, привлекав-
шийся в сборную в минувшем сезоне на Евротуре, переехать в
Россию. У «Лады» пока заняты только две легионерские позиции -
канадским вратарем Фаунтином и финским защитником Ниеми,
поэтому тольяттинцы настроены пригласить еще иностранцев.
Вариант с Брембергом - не единственный, как утверждает Гущин,
его клуб также держит на примете кандидатуры двух игроков из
Финляндии. В то же время директор «Юргордена» Томми Энгст-
рем заявил, что официальных предложений по Брембергу ему не
поступало, и рассчитывает сохранить его еще на год в соответст-
вии с действующим контрактом.

НА КУБКЕ МЭРА
БУДУТ ПРОХОДИТЬ 

СПЕЦИАЛЬНЫЕ 
ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ

На очередном заседании оргкомитета Кубка мэра было при-
нято решение проводить ежедневные пресс-конференции каж-
дого клуба-участника. После дневного матча турнира на встре-
чу с журналистами будут приходить руководитель клуба, глав-
ный тренер, капитан команды или ее ведущий игрок. Согласно
утвержденному графику, 26 августа общение с прессой прове-
дут представители «Динамо», 27-го - «Крыльев Советов», 28-го
- ЦСКА и 29 августа - «Спартака», сообщает корреспондент
«СЭ» Владимир ЮРИН.

Вы были в Китае? Я нет. Но ужасно хочется!
Особенно теперь, когда коллеги-товарищи
там, на Олимпиаде, и каждый день делятся

своими впечатлениями о том, какой он, как там и
что там. 

Благодаря фотографиям и телевидению стара-
юсь представить себе жизнь в олимпийском Пеки-
не. Вот, например, олимпийская полоса на доро-
ге… Пустая!!! Никого, кроме специального транс-
порта. Трудно представить, что такое возможно у
нас в пятничный час пик, даже если штрафы за
проезд по полосе в несколько раз превысят МРОТ.
Наверное, поэтому китайцы так любят велосипеды
и маленькие грузовые мототележки. Удобно, на-
дежно, доступно. А еще жаль, что газета у нас не
цветная. Знали б вы, как красив «Русский дом» в
Пекине на снимках, которые прислал наш фото-
граф Александр ВИЛЬФ (загляните на сайт - сами
увидите). 

Ой, все. Он уже шлет снимки с открытия. Неко-
гда больше завидовать. Давайте смотреть и бо-
леть. За наших! 

Федор УСПЕНСКИЙ, фоторедактор «СЭ»

КУ-КА-РЕ-КУ



ВЕЛОШОССЕ (1 комп-
лект). 6.30 - 13.00 (здесь и
далее - время московское).
Мужчины. Групповая гонка.
От России участвуют: Влади-
мир Ефимкин, Сергей Иванов,
Владимир Карпец, Александр
Колобнев, Денис Меньшов.

ДЗЮДО (2). 8.00 - 15.30.
Мужчины. Весовая катего-
рия 60 кг. Руслан Кишмахов.

Женщины. Весовая кате-
гория 48 кг. Людмила Богдано-
ва.

СТРЕЛЬБА (2). 4.30 -
11.50. Мужчины. Пневмати-
ческий пистолет 10 м. Лео-
нид Екимов, Михаил Неструев.

Женщины. Пневматиче-
ская винтовка 10 м. Любовь
Галкина, Ольга Десятская.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА (1).
6.00 - 8.00. Женщины. Весо-
вая категория 48 кг.

ФЕХТОВАНИЕ (1). 6.00 -
17.00. Сабля. Женщины.
Личные соревнования. Со-
фья Великая, Екатерина Дья-
ченко, Елена Нечаева.

10 августа, воскресенье
14 комплектов наград

ВЕЛОШОССЕ (1). 9.30 -
13.00. Женщины. Групповая
гонка. Наталья Боярская, Алек-
сандра Бурченкова, Юлия Мар-
тисова.

ДЗЮДО (2). 8.00 - 15.30.
Мужчины. Весовая катего-
рия 66 кг. Алим Гаданов.

Женщины. Весовая кате-
гория 52 кг. Анна Харитонова.

ПЛАВАНИЕ (4). 6.00 -
8.00. 400 м  комплекс. Муж-
чины.

400 м в/с. Мужчины.
400 м комплекс. Женщины.
Эстафета 4х100 м в/с.

Женщины.
ПРЫЖКИ В ВОДУ (1). 9.30 -

10.30. Трамплин. Женщины.
Синхронные прыжки. Юлия Па-
халина/Анастасия Позднякова.

СТРЕЛЬБА (2). 5.00 -
12.15. Женщины. Пневмати-
ческий пистолет 10 м. Ната-
лья Падерина, Светлана Смир-
нова.

Мужчины. Трэп. Алексей
Алипов, Павел Гурин.

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА (1).
6.00 - 9.30. Женщины. Ко-
мандные соревнования.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА (2).
6.00 - 13.30. Женщины. Ве-
совая категория 53 кг. 

6.00 - 17.00. Мужчины.
Весовая категория 56 кг.

ФЕХТОВАНИЕ (1). 6.00 -
17.00. Шпага. Мужчины.
Личные соревнования. Антон
Авдеев.

9 августа, суббота
7 комплектов наград

Денис МЕНЬШОВ: «ОЛИМПИАДА ДЛЯ МЕНЯ
НЕ МЕНЕЕ ВАЖНА, ЧЕМ «ТУР ДЕ ФРАНС»

Сергей БУТОВ из Пекина

НА ЭТОЙ ТРАССЕ ДУХ
ПЕРЕВЕСТИ НЕГДЕ

- Первый вопрос - наиболее
актуальный. Каково ваше фи-
зическое состояние после трех
недель «Тур де Франс»?

- В принципе нормальное. Не
хочу сказать, что готов на 100
процентов, такого после трех
недель в седле не бывает. Но и
особой усталости не чувствую.
Самое главное, что есть силы и
желание продолжать гоняться.

- Вы когда-нибудь делали
это в Азии?

- Нет. В Китае я вообще впер-
вые. Перед тем как приехать,
наслушался разных советов.
Насколько мне теперь известно,
главная задача - восстановить
сон. Побольше пить разных вос-
становительных напитков, со-
держащих магний и калий. Од-
ним словом, максимальное вни-
мание уделить здоровью.

- На сайте Международного
союза велосипедистов (UCI) я
увидел нарисованный умелыми
китайскими руками профиль
трассы и ужаснулся. Совер-
шенно садистский рисунок…

- (Смеется.) Да, я тоже пона-
чалу удивился. Горы кажутся
очень высокими, даже выше,
чем на «Туре». На самом деле бу-
дет не настолько круто. Трасса,
без вопросов, тяжелая. Можно
сколько угодно раз проехать ее в
тренировочном режиме, но по-
нять, что будет происходить
здесь в ходе гонки, совершенно
невозможно. Посмотрим, какая
будет погода, температура. 245
километров - это все-таки нема-
ло. К тому же придется семь раз
подниматься в гору. Если бы
пришлось это делать один или
два раза, я бы сказал - ничего
серьезного. Но теперь не скажу.

- У каждой трассы есть своя
особенность, не так ли?

- Бросается в глаза, что здесь
нет спусков как таковых. Горки
невысокие, поэтому нет участ-
ков, где можно перевести дух.
«Крутить» придется без переды-
ху. Это может сказаться на за-
ключительных кругах, где, веро-
ятно, и следует ожидать серьез-
ных атак.

- Гонка начнется в 11.00 по
местному времени, а это озна-

чает, что 245 км вы будете
ехать примерно до 17.30. То
есть в самое пекинское пекло.
Не предпочтительнее было бы
стартовать, скажем, в 7.00?

- Ну семь утра это, положим,
перебор. Давайте не будем забы-
вать, что гонку проводит UCI, у
которой существует отработан-
ный регламент олимпийских со-
ревнований. В Европе все одно-
дневные гонки начинаются ча-
сов в 10 - 11. Китай, конечно, не
Европа, но в любом случае все
будут в равных условиях.

- Не секрет, что далеко не у
всех профессиональных вело-
гонщиков Олимпийские игры
вызывают восторженное отно-
шение. Многие с легкостью по-
меняют олимпийскую медаль
на место на подиуме «Тура». А
что означает Олимпиада для
вас?

- Глупо спорить с тем, что в
велоспорте значимость Игр не
такая, как в легкой атлетике или
плавании. Каждый гонщик ре-
шает этот вопрос для себя сам.
Лично для меня Олимпиада в
списке приоритетов в этом сезо-
не занимает не менее важное
место, чем «Джиро» или «Тур».

- Известный российский
теннисист Дмитрий Турсунов в
интервью «СЭ» ответил на схо-
жий вопрос так. Дескать, как
теннисисту ему важнее победа
в турнире «Большого шлема»,
но как спортсмену - на Олим-
пийских играх.

- Хорошо сказано.

КОНТРОЛИРОВАТЬ
ГОНКУ ВПЯТЕРОМ 

НЕВОЗМОЖНО
- Изначально ваша команда

обосновалась в 60 км от горо-
да, однако затем переехала в
Олимпийскую деревню. Где
лучше?

- Трудно сказать. Жизнь в де-
ревне дает каждому олимпийцу
ощущение праздника. Но если
отбросить эмоции, вынужден
признать, что ради наиболее
эффективного выступления
жить надо отдельно. В тихой
спокойной обстановке, где мож-
но настраиваться на гонку, не
тратя время и силы даже на по-
ходы в ресторан.

- Знающие люди утвержда-
ют, что пекинская деревня -

лучшая за всю историю Олим-
пиад.

- Лучшая деревня? Очень мо-
жет быть. Если сравнивать с
афинскими Играми, где я был,
то здешнее питание мне нра-
вится куда больше.

- Вы с товарищами по коман-
де уже планируете тактику на
гонку?

- Какого-то единого тактиче-
ского варианта не существует.
Олимпиада - это не та гонка, ко-
торая поддается прогнозирова-
нию. Однозначно, что у нас бу-
дет несколько вариантов такти-
ческих взаимодействий, каж-
дый из которых будет соответст-
вовать возможному сценарию
гонки.

- Президент отечественной
велофедерации Александр Гу-
сятников сказал мне, что на по-

беду в субботу способны пре-
тендовать от 30 до 50 гонщи-
ков.

- Не уверен, что так много.
Скорее всего, претендентов бу-
дет минимум вдвое меньше.
Олимпийская гонка отличается
от всех остальных хотя бы тем,
что в составе команд будет раз-
ное количество гонщиков. Конт-
ролировать ситуацию впятером
очень сложно, если возможно в
принципе. А ведь у некоторых
команд в составе всего трое гон-
щиков. Заранее говорить, кого
опасаемся больше всего, не ста-
ну. Навскидку очень сильные со-
ставы выставляют итальянцы,
испанцы. Хороши немцы.

- Как в команде отреагиро-
вали на потерю Владимира Гу-
сева, не допущенного до уча-
стия в Играх по причине уволь-

нения из своей команды «Аста-
на» после подозрительного, по
их мнению, допинг-теста?

- Хорошего в этой ситуации
мало. Очевидно, что у россий-
ского велоспорта возникла серь-
езная проблема. Нам тяжело оп-
ределенно сказать, что же там в
действительности произошло.
Выступаем мы с Володей в раз-
ных командах, где существуют
разные правила, в том числе ан-
тидопинговые. Очевидно одно:
очень жаль, что Гусев пропустит
Игры, к которым готовился не
один год.

- Именно вы замените Гусе-
ва в гонке с раздельным стар-
том. Когда вам стало известно
об этом?

- Еще в ходе «Тура». Перед на-
чалом заключительного этапа
мне позвонили из федерации,
сказали, что есть некоторая не-
определенность с Гусевым и что
нужно быть на всякий случай
готовым. Тогда, казалось, что
это излишняя предосторож-
ность. А оно вон как оберну-
лось…

«КАТЮША» 
ЗАПОЗДАЛА 

С ПРЕДЛОЖЕНИЕМ
- Раз уж мы упомянули о «Ту-

ре», не могу не задать несколь-
ко вопросов об этой гонке, тем
более что нам по разным при-
чинам так и не удалось пооб-
щаться после ее завершения.
Как оцениваете свое выступле-
ние?

- Четвертое место - достой-
ный результат. Я знал о том, что
гонщикам под флагом России
еще не удавалось заехать на по-
диум, и очень хотел попасть на
пьедестал. Сейчас, когда схлы-
нули эмоции и было время, что-
бы проанализировать ситуа-
цию, считаю, что мне просто не
хватило везения. Во всяком слу-
чае, по спортивной форме воп-
росов никаких не возникало.
Еще ни к одному «Туру» я не был
физически готов так, как к ны-
нешнему.

- Какой этап стал ключевым?
- Пожалуй, все по своим мес-

там расставила Альп д’Юэз. Я
попробовал атаковать, но Кар-
лос Састре оказался сильнее. Я
же остался удовлетворен тем,
что, несмотря на кризис, слу-

чившийся после атаки, я сумел
вернуться в группу преследова-
телей, хотя запросто мог поте-
рять на этой горе несколько ми-
нут и лишиться всех шансов на
высокое место. Этот момент ва-
жен для меня. Это спорт. Чтобы
побеждать, нужно уметь превы-
шать свой лимит.

- Когда вы говорите, что вам
не хватило везения, вероятно,
имеете в виду потерю 40 се-
кунд на одном из стартовых
этапов?

- Да. Ведь этих 40 секунд мне
и не хватило в итоге до пьеде-
стала. Точно не помню, что там
произошло. Этап близился к
концу, дул сильный боковой ве-
тер и произошел завал в группе,
в результате которого в ней об-
разовался разрыв. Несмотря на
все усилия команды, наверстать
упущенное не удалось.

- А что случилось на спуске
во время одного из горных эта-
пов, где вы внезапно отвали-
лись из лидирующей группы?

- Там тоже была неоднознач-
ная ситуация. Заехав в гору, я
начал готовиться к спуску, в ча-
стности, стал подкладывать под
майку газету. В этот момент
что-то произошло. Я оказался
позади лидеров. Ринулся в ата-
ку, но встречный ветер свел все
старания на нет. Увы, если ты
теряешь контакт с группой на
спуске, разрыв будет только воз-
растать.

- Вашу команду «Рабобанк»
немало критиковали, в частно-
сти, за то, что в составе не ока-
залось ни одного гонщика, спо-
собного оказать вам помощь в
горах. Насколько справедлива
эта критика?

- На мой взгляд, команда от-
работала хорошо. У нас были
ошибки, но от них никто не за-
страхован. Почти все ребята
выжали максимум, отработав
на полную. Немного выпали из
борьбы только отдельные гон-
щики.

- В заявку на «Тур» не попали
талантливые Роберт Гесинк и
Томас Деккер. Возможно,
именно их и не хватило, чтобы
помочь вам в горах?

- Я предпочитаю оценивать
действия тех, кто ехал бок о бок
со мной все три недели. Но раз
уж мы перешли не персоналии,
то на Гесинка перед «Туром» осо-
бенно и не рассчитывали. Он го-

товится ехать «Вуэльту» в каче-
стве капитана команды. Что ка-
сается Деккера, то я верю на-
шим спортивным директорам,
утверждавшим, что он не в фор-
ме.

- Как оцените выступление
вашего товарища по олимпий-
ской команде Владимира
Ефимкина, дебютировавшего
на «Туре» и едва не попавшего в
десятку сильнейших в общем
зачете? Более того, после дис-
квалификации Рикардо Рикко
победа на одном из этапов на-
верняка будет отдана именно
Ефимкину.

- Ни о какой случайности от-
личного результата Володи, по-
лагаю, не может быть и речь.
Считалось, что французские
Альпы для него чересчур труд-
ны, однако я так никогда не ду-
мал. В прошлом сезоне Ефим-
кин несколько дней возил майку
лидера на «Вуэльте», в этом - от-
лично выступил на «Туре». Вот
настоящий показатель его про-
гресса.

- Недавно вы продлили конт-
ракт со своей командой на два
года. Хотя в момент подписа-
ния контракта уже было извест-
но о том, что со следующего се-
зона образуется российская
команда «Катюша», не скрыва-
ющая своих амбициозных пла-
нов в селекционной политике.
Разве вам, сильнейшему рос-
сийскому многодневщику, не
предлагали перейти в эту ко-
манду?

- Предлагали. Увы, было не-
много поздно. В тот момент, ко-
гда начались разговоры о пере-
ходе в «Катюшу», в завершаю-
щей стадии находились мои пе-
реговоры о продлении контрак-
та с «Рабобанком». Сейчас не то
время, чтобы решаться на серь-
езные перемены в карьере. На
сегодняшний день капитанство
в Rabobank меня полностью уст-
раивает.

А к идее создания профессио-
нальной российской велогруп-
пы отношусь очень положитель-
но. Будет здорово, если ей удаст-
ся занять лидирующие позиции
в пелотоне. В момент, когда из
велоспорта уходят спонсоры,
обрекая многие команды на са-
моуничтожение, появление рос-
сийской команды с мощной фи-
нансовой поддержкой может
стать знаковым.

В тот момент, когда вы читаете эти строки, в Пекине, скорее всего, уже стартовала мужская групповая гонка на 245 км. Накануне открытия Игр
интервью специальному корреспонденту «СЭ» дал сильнейший российской гонщик, двукратный победитель «Вуэльты» Денис Меньшов.

Пекин. Денис МЕНЬШОВ и Владимир КАРПЕЦ (слева)
на одной из последних тренировок 
перед групповой гонкой.
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Слава МАЛАМУД
из Пекина

Кто-то скажет: «Ну вот, тря-
пичные разговоры - кому
они интересны? Главное -

не одежда, а те, кто в ней!» Но ка-
бы и в самом деле было так, то
все шагали бы на церемонии от-
крытия Игр в «трениках» и не
беспокоили отечественных мо-
дельеров оптовыми заказами. А
во-вторых, для большинства ко-
манд церемония эта - единст-
венный шанс за всю Олимпиаду
покрасоваться перед всем ми-
ром. 

Уже сегодня спортивные ге-
рои Бурунди и Бахрейна, пере-
одевшись в трусики, навсегда
исчезли из нашего поля зрения.
А пока они были в бурундийских
бурнусах и бахрейнских балахо-
нах, мы следили за ними с инте-
ресом. Спортивным интересом
даже. Которому, как мне кажет-
ся, полагается спортивный же
результат. А потому «СЭ» предла-
гает вниманию почтенной пуб-
лики рейтинг олимпийских кос-
тюмов. Страшно необъектив-
ный, кошмарно несправедли-
вый и почти такой же спорный,
как оценки в спортивной гимна-
стике. 

САМЫЕ КОЛОРИТНЫЕ
ШТАНЫ

Тут не было и не могло быть
никаких неожиданностей. Бер-
мудские острова - родина шор-
тов, и в них, родимых, радикаль-
но красного цвета, бермудцы и
вышли. И, чтобы показать всем
пошлым подражателям из ос-
тального мира, как это правиль-
но делается, надели к ним чер-
ные носки, натянув их до колен. 

САМЫЕ КОЛОРИТНЫЕ
БЕЗ ШТАНОВ

Стран, не считающих этот
предмет туалета обязательным,
на нашей планете хватает, но из
них лучше всех выступили ниже
пояса Соломоновы Острова. Их
знаменосец был наряжен в со-
ломенную набедренную повяз-
ку, лучезарную улыбку и больше
ничего.

А вот соседи по Океании - са-
моанцы и фиджийцы - в своих

цветастых рубашках, шлепан-
цах и обернутых вокруг талии
темных полотенцах были похо-
жи на потерявших брюки ку-
рортников. 

САМЫЙ БОЛЬШОЙ
ПЕРЕИЗБЫТОК 
ЦЕЛОМУДРИЯ

Для кого-то штаны - чуждая
забава колонизаторов, а для ко-
го-то - интересная идея, нужда-
ющаяся в рассмотрении. Мала-
зийцы и индонезийцы, видимо,
пока еще не пришли к единому
мнению на этот счет и реши-
лись на компромисс: надели-
таки порты, нацепив поверх
них набедренные повязки.

САМАЯ ЛИШНЯЯ 
ОДЕЖДА 

НА ЗНАМЕНОСЦЕ
Мастерица пинг-понга Зей-

на Шабан, посланница Иордан-
ского Хашимитского Королев-
става, наверняка была хорошо
одета, но во что именно - при-
помнить не удается. Настольная
богиня не успела сделать и двух
шагов по стадиону, как была
мгновенно раздета воображе-
нием и пожрана глазами всей

мужской части зрительской 
аудитории. В этот момент ислам
был на грани самого крупного
массового обращения неверных
в своей истории.

САМЫЕ 
НЕПРАВИЛЬНЫЕ 

АФРИКАНЦЫ 
Наверное, следовало ожи-

дать, что у страны, не сумевшей
придумать себе нормального
африканского названия, согла-
сившись на аббревиатуру ЦАР,
будут некоторые проблемы с ко-

лоритом. Серые костюмчики
этой делегации полностью дис-
кредитировали собой всю идею
приглашения на Игры не имею-
щих шансы на медали экзоти-
ческих стран.

Надо сказать, что для стра-
ны, на флаге которой изображен
автомат Калашникова, не слиш-
ком порадовал и Мозамбик. 

А вот Гана ударилась в дру-
гую крайность: в белых дырча-
тых балахонах и с клетчатым
одеялом через плечо ганцы
были похожи на погорельцев,
выскочивших на улицу посре-
ди ночи.

САМОЕ 
СТРАШНОЕ 
ЗРЕЛИЩЕ 

ДЛЯ БЕГЕМОТОВ
Страны Африки - равнение

на Бурунди! Достойные по-
сланники с берегов озера Тан-
ганьика (на дорогах к которо-
му стоят знаки «Осторожно!
Бегемоты!») имели при себе ко-
пья, перья и амулеты. Пра-
вильно! Отрабатываем олим-
пийскую путевку, граждане
знойных государств! 

САМЫЕ 
НАРЯДНЫЕ ГОЛОВЫ

Поразил сложностью голов-
ной убор девушек из Мали - ка-
ким-то невероятным образом
намотанные на голову занаве-
ска. Бразильцы в панамках
были довольно милы, тем бо-
лее что шагавшие за ними па-
намцы в приступе нонконфор-
мизма вырядились в шляпы.
Но первый приз идет немец-
ким ватерполистам, нахлобу-
чившим на головы сдутые мя-
чи.

САМАЯ БЛИЗКАЯ 
К ТЕЛУ РУБАШКА

Все, что можно было сказать
о парадной одежде сборной Рос-
сии, наверняка уже сказано. Вы
уже видели наши шляпы, при-
таленные пиджаки, косоворот-
ки и юбки системы «Слеза ком-
сомолки» и сформировали о них
мнение - каждый свое. Преобла-
дает, как мне кажется, негатив-
ное, хотя сама идея использова-
ния элементов национального
костюма лично мне нравится.
Но если женские блузки смотре-
лись уместными и даже вполне

себе сексуальными, то мужчи-
ны выглядели настоящими Ни-
китсергеичами Хрущевыми.
При всем уважении к компании
Bosco Sport, которая действи-
тельно производит отличную
спортивную одежду, вид выши-
той косоворотки, переполнен-
ной Тамерланом Тменовым, на-
водит на мысль, что это трико-
тажное изделие нельзя отнести
к творческим удачам спонсора
нашей сборной.

САМОЕ ГРУСТНОЕ
ЗРЕЛИЩЕ

Не знаю, о чем думали укра-
инцы, наряжая своих спортсме-
нов в синие пиджаки с широ-
чайшими, обшитыми желтым
галуном, лацканами. Может
быть, они действительно хотели
сделать их похожими на стюар-
десс и швейцаров дорогих оте-
лей. Наверное, на Украине это
нынче престижно. Но, черт по-
бери, Сергей Бубка этого не за-
служил. 

САМЫЙ СКУЧНЫЙ
КОНТИНЕНТ

И уж совсем обидно было за
старушку Европу. Видимо,
представителей Старого Света
кто-то страшно напугал пекин-
ской жарой, потому что они,
полностью наплевав на красоту,
вышли почти все до одного свет-
лопиджачными дачниками и
экскурсоводами. Серые фран-
цузы, блеклые итальянцы, ни-
каких тебе газырей на грудях
представителей трех закавказ-
ских стран... 

Этот позор пытались хоть
как-то компенсировать кроваво-
красные испанцы с цыплячье-
желтыми испанками, исланд-
цы, стратегически закоротив-
шие юбки своих длинноногих
физкультурниц, и португальцы,
державшие над головами крас-
но-зеленые шарфы, но все это
было мало и убого. Только одни
лишь эстонцы, спокойные и не-
заметные эстонцы, вопреки
всем сложившимся о них стерео-
типам, шагали в куртках трех
солнечных цветов. Сразу вслед
за бежевой Ирландией шагали -
и было за них радостно. И был
нам на этом пиршестве азиат-
ской культуры маленький кусо-
чек европейского счастья.

Вчера. Пекин. 
Церемония открытия.
Делегация Бахрейна.

Маршалловы Острова Гана

Мали
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НА ПОДИУМЕ - ВЕСЬ МИР!
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